
«Тест на любовь» 
в Московском театре 
мюзикла — ироничная 
история времен ковидной 
самоизоляции

РЕСУРСЫ Рослесхоз планирует в ближайшие пять лет сократить 
незаконные рубки в полтора раза

В лес и по дрова

Мария Агранович

К
ажется, случилось то, чего 
многие ждали очень дав-
но. Единый госэкзамен по 

одному из предметов по выбору 
теперь можно будет пересдать в 
том же году, еще до окончания 
приемной кампании. Такое 
предложение озвучил прези-
дент Владимир Путин в Посла-
нии Федеральному Собранию.  
А глава Рособрнадзора Анзор 
Музаев вскоре заявил: «С июня 
месяца этого года такая воз-
можность у выпускников по-
явится». 

Изменения в расписание 
ЕГЭ с учетом возможности 
пересдачи пообещали внести 
оперативно, проработав схему 
не только с минпросвещения, 
но и с минобрнауки. И это по-
нятно: ведь потребуется не 
просто правка расписания ЕГЭ, 

а «синхрон» со сроками прием-
ной кампании в вузы. 

Ясно одно: налицо, опреде-
ленно, веха в долгой и далеко 
не всегда легкой истории Еди-
ного, который даже через 15 
лет после старта пытаются от-
менить на разных уровнях. Но 
разумной альтернативы до сих 
пор не придумано, зато, по 
словам Анзора Музаева, экза-
мен постоянно совершенству-
ется.

 — ЕГЭ — экзамен с большими 
ставками. Это не только атте-
стат об окончании школы, но и 
поступление в вуз, — отмечал 
Музаев в одном из интервью 
«РГ». — Ведь, заметьте, мы ни-
когда не слышим от депутатов, 
от экспертов требований отме-
нить Основной госэкзамен, ко-
торый сдают после девятого 
класса. 

Напомним, раньше в прави-
лах ЕГЭ в случае «провала» была 

разрешена пересдача только 
двух обязательных предметов, 
русского языка и математики, 
так как без них не получить атте-
стат. В этом году в расписании 
Единого такие пересдачи стоят в 
начале осени — 4 и 9 сентября. И 
это уже далеко за рамками сро-
ков приемной кампании. 

Правда, в минобрнауки пока 
никаких изменений в правила 
приема в связи с пересдачей 
ЕГЭ не планируют. 

— Совместно с минпросвеще-
ния, Рособрнадзором и другими 
заинтересованными федераль-
ными органами исполнитель-
ной власти создадим абитури-
ентам все условия для пересда-
чи ЕГЭ до окончания приема, — 
прокомментировали «РГ» в ми-
нобрнауки. — Внесение измене-
ний в порядок приема 
в настоящее время не 
прорабатывается.

Светлана Задера

М
ай ожидается го-
р я ч и м ,  и з - з а 
теплой и сухой 
п о г о д ы  б у д у т 
в ы с о к и  р и с к и 
лесных пожаров. 
В  н е с к о л ь к и х 
регионах могут 
даже ограничить 

посещение лесов.  Об этом 
рассказал в интервью «Россий-
ской газете» руководитель Фе-
дерального агентства лесного 
хозяйства (Рослесхоз) Иван 
Советников. По его словам, 
уберечь лес планируют не 
только от пожаров, но и неза-
конных рубок. В ближайшие 
годы они должны сократиться 
в 1,5 раза. 

Вице-премьер Виктория 
Абрамченко заявила, что с 
2018 года ведомству  удалось 
сократить незаконные рубки 
на 58%. Как вы считаете, на-
сколько еще возможно сокра-
щение?  

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Ключевая цель — 
исключить промышленные не-
законные рубки. То есть чтобы 

незаконно не вырубали леса в 
промышленных масштабах и 
чтобы незаконная древесина не 
попадала на рынок. При этом 
совершенно очевидно, что все-
гда будут точечные явления, 
когда не очень сознательный 
гражданин пошел в лес, срубил 
на дрова березку, или кто-то при 
стройке объекта задел бульдо-
зером дерево. Но я думаю, что за 
3—5 лет мы сможем сократить 
незаконные рубки еще в 1,5 
раза. 

Сколько сейчас в России рубят 
незаконно? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: В прошлом году 
объем незаконных рубок со-
ставлял почти 457 тыс. кубиче-
ских метров. Мы зафиксирова-
ли почти 9,6 тыс. таких фактов. 
Количество и объемы незакон-
ной рубки снижаются. Напри-
мер, в 2022 году было 11 тысяч 
таких случав общим объемом 
647 тыс. кубических метров. 
За прошлый год возбуждено 
5,7 тыс. уголовных дел, общая 
сумма административных 
штрафов составила 10 млн 
руб. У нас есть хороший, ин-
те р е с н ы й  о п ы т,  к о гда  м ы 

массово изымаем технику. 
В Приморском крае  — молод-
цы. Но тоже важный аспект: 
легально в России заготавли-
вается 180—190 млн кубомет-
ров. Нелегальный объем, как 
я уже сказал, 456 тыс., то есть 
это 0,3% объема легальной за-
готовки. 

А что делается вообще с неле-
гальной древесиной?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Эта древесина в 
рамках уголовного дела сначала 
рассматривается как вещдок. 
Потом все органы следствия 
принимают решение о ее реали-
зации. Она выходит на торги, 
так же, как и любой другой не 
запрещенный в обороте неза-
конный товар.

Есть ли уже прогноз, где будут 
сильные лесные пожары в 
этом году? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Да, и в этом мы 
ориентируемся в том числе на 
погодные данные от Росгидро-
мета. Пока март прогнозирует-
ся более-менее спокойным, 
озабоченность вызывают толь-
ко несколько регионов: это 
Астрахань, Приморье, Красно-
дар.  В апреле будет прогре-
ваться территория Омской, 
Томской и Амурской областей, 
юг Урала и Южный федераль-
ный округ. 

Конечно, у нас ожидаются 
горячие майские праздники, 
когда территория уже прогре-
лась в Центральной России, на 
юге Урала и юге Сибири. Люди 

традиционно идут на шашлыки, 
открывают дачный сезон. Все 
силы лесного хозяйства1 Мая и 
9 Мая, будут охранять леса от 
лесных пожаров.

Могут быть в некоторых 
регионах на майских праздни-
ках введены ограничения на 
посещение лесов из-за пожа-
роопасной обстановки? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы не исключа-
ем этого. Конечно, конкретные 
решения будем принимать 
позже, ближе к концу апреля, 
когда поймем реальную погоду 
на майские праздники. Ожида-
ем, что некоторые лесничества 
придется закрывать на май-
ские праздники. Потому что 
пока прогноз не внушает опти-
мизма. 

В каких регионах такую меру 
стоит ожидать? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: В Центральном 
федеральном округе будет боле-
е-менее спокойно. Более слож-
ную ситуацию мы ожидаем в 
Амурской области, ЕАО, Курга-
не. В зоне риска Омск, Тюмень 
и, конечно, регионы Юга России 
и Приволжья.

Вы начали внеплановые про-
верки по подготовке регионов 
к пожароопасному сезону. Ка-
кие нарушения выявлены? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы традицион-
но с 1 марта начинаем проверки 
регионов. В этом году особен-
ность в том, что они двухэтап-
ные. Сначала документарная 
проверка, а потом на физиче-
скую готовность. Проверки 
только начались, говорить о ре-
зультатах преждевременно. 
Традиционно много вопросов к 
горимым регионам в северной 
части страны. Их проверка на-
чнется в середине апреля. 

Все ли регионы прислали свод-
ные планы тушения пожаров?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: По закону регио-
ны должны с 20 февраля сдать 
все сводные планы тушения 
лесных пожаров. Все регионы 
нам их сдали. Большинство мы 
уже утвердили, а оставшиеся 
утвердим буквально в бли-
жайшие дни. По свод-
ному плану больших 
нареканий нет.

ОБРАЗОВАНИЕ Как сделать правила пересдачи Единого 
госэкзамена удобными для всех

После балла

ПРЕМЬЕРА

Иван Советников: Ключевая цель — 
исключить незаконную вырубку 
лесов в промышленных масштабах.  

А К Ц Е Н Т 

За 2023 год возбуждено 5,7 тыс. 
уголовных дел по фактам незаконных 
рубок, общая сумма административных 
штрафов составила 10 млн рублей

А К Ц Е Н Т

До сих пор в правилах ЕГЭ в случае 
«провала» была разрешена пересдача 
только двух обязательных предметов, 
русского языка и математики

Татьяна Голикова: 
Реальные зарплаты 
за шесть лет 
увеличились 
на треть

Кто теперь 
фавориты 
в борьбе 
за Кубок Гагарина
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Поезда нового 
поколения 
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в столичном 
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ПРАВО Новый 
законопроект изменит 
правила получения 
гражданства России

Как стать 
россиянином

Наталья Козлова

В Государственную Думу внесен важный законо-
проект. Он по замыслу законодателей должен серьезно 
ужесточить правила, по которым иностранные гра-
ждане станут россиянами. 

Поправки в фактически новый закон о гражданстве 
группа депутатов предлагает очень серьезные. Но та-
кие уточнения вполне оправданы. И вот почему.

В нашей стране новый закон о гражданстве вступил 
в силу совсем недавно — 26 октября прошлого года. По 
нему, чтобы получить гражданство России в общем по-
рядке, нужно прожить в нашей стране 5 лет со дня при-
нятия решения о выдаче вида на жительство. А еще 
надо сдать не очень сложный экзамен — по истории 
страны, по общим положениям российского законода-
тельства. Иметь нормальную биографию — имеется в 
виду отсутствие проблем с законом (в том числе по ча-
сти экстремизма и терроризма) — и предъявить свиде-
тельство о том, что со знанием русского языка у соис-
кателя все в порядке.

Кроме общего порядка принятия в российское гра-
жданство существует и упрощенный. По нему обяза-
тельный срок жизни в стране уменьшается до 
одного года. Но только если человека призна-
ли беженцем или получившим убежище.

РЫНОК Второй 
маркетплейс занялся 
продажей автомобилей

Машина 
по почте

Владимир Баршев, Юрий Зубко

Второй маркетплейс начал торговать автомобилями. 
Первым стал Ozon, вторым — «Мегамаркет». Как это 
повлияет на доступность машин, на их цены? И какова 
будет роль дилеров при развитии таких продаж? Про 
это рассказали корреспондентам «РГ»  эксперты. 

Напомним, что после того, как автомобили превра-
тились в дефицитный товар, дилеры стали буквально  
наживаться на покупателях машин за счет продажи 
так называемого, дополнительного оборудования. 
Например, резиновых ковриков за 200 тысяч рублей. 
Удаленные продажи машин через интернет по реко-
мендованным ценам производителя могли стать реше-
нием вопроса  жадности дилеров. Причем один извест-
ный корейский производитель даже пытался запу-
стить продажи своих машин онлайн. Но история не по-
лучила развития, потому что производитель ушел с на-
шего рынка. 

Что же продается на «Мегамаркете»? Мож-
но прикупить Haval Jolion 1.5 Elite 4x4 2023 
года за 2,166 миллиона рублей.

РЕЗОНАНС Следователи 
взяли на особый контроль 
дело о некачественном 
ремонте у инвалида

Правде в глаза

Надежда Столярчук, «Российская газета», 
Красноярский край

Глава Следственного комитета Александр Бастрыкин 
взял под личный контроль расследование уголовного 
дела о халатности, возбужденное в Емельяновском 
районе. «На карандаше» оно и у руководства ГСУ СК 
по Красноярскому краю. Заведено дело было после 
публикации в «Российской газете» истории 52-летнего 
инвалида по зрению II группы Олега Ермашкевича из 
поселка Зеледеево, которому местные власти отре-
монтировали дом гнилыми досками, взятыми с бли-
жайшей свалки.

Впрочем, чиновников подобные «пустяки» ничуть 
не смущают. Более того: сейчас Ермашкевичу предсто-
ит судебная тяжба. Истец — местный сельсовет. Власти 
требуют, чтобы сделанный ими ремонт тот признал 
удовлетворительным. О ситуации, в которую попал 
Олег, мы уже писали («Ледяное отношение», «РГ» от 
31.01.2024 г.). Публикация вызвала огромный обще-
ственный резонанс. Олег тогда чуть не плакал от сча-
стья: наконец его старое жилье доведут до ума! Каза-
лось бы, что могло пойти не так?

Напомним предысторию. Чтобы заставить власти 
отремонтировать обветшавший дом, в котором он жи-
вет по соцнайму, 52-летнему инвалиду пришлось су-
диться. В итоге суд обязал сельсовет изыскать средства 
и провести капитальный ремонт. Со скрипом 
из бюджета выделили 405 тысяч рублей, их 
должно было хватить на нужные работы.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 12.03.24

Австралийский доллар  59,9123
Азербайджанский манат 53,3089
Армянский драм**  22,4553
Белорусский рубль  28,2912
Болгарский лев 50,6544

Бразильский реал  18,2169
Венгерский форинт** 25,0907
Вон Республики Корея***  69,1637
Вьетнамский донг****  37,8046
Гонконгский доллар  11,6097

Грузинский лари  34,1004
Датская крона  13,2897
Дирхам ОАЭ  24,6767
Доллар США  90,6252
Евро  99,1317

Египетский фунт* 18,4791
Индийская рупия* 10,9325
Индонезийская рупия**** 57,8779
Казахстанский тенге** 20,2609
Канадский доллар  67,2743

Катарский риал  24,8970
Киргизский сом*  10,1336
Китайский юань  12,5938
Молдавский лей*  51,0789
Новозеландский доллар  55,9837

Новый туркменский манат  25,8929
Норвежская крона*  87,3681
Польский злотый  23,0822
Румынский лей  19,9628
СДР  120,9620

Сербский динар**  84,6345
Сингапурский доллар 68,0932
Таджикский сомони*  82,7235
Таиландский бат*  25,5803
Турецкая лира*  28,4176

Узбекский сум****  72,4821
Украинская гривна*  23,7606
Фунт стерлингов  116,7343
Чешская крона*  39,1656
Шведская крона*  88,7421

Швейцарский франк  103,3826
Южноафриканский рэнд* 48,4736
Японская иена**  61,7548
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Генерал Андрей Булыга 
назначен новым 
заместителем 
министра обороны 
России
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ Замороженные 
иностранные акции 
обменяют до сентября

Знал бы выкуп

Роман Маркелов

Правительственная комиссия утвердила правила и 
условия проведения торгов по выкупу у российских 
инвесторов заблокированных из-за санкций иностран-
ных ценных бумаг, сообщил минфин. Выкуп предполо-
жительно должен завершиться до 1 сентября, ценовой 
лимит — 100 тыс. руб. Участвовать или не участвовать в 
процедуре, решает сам инвестор.

Организатором торгов выбран брокер «Инвестици-
онная палата», говорится в сообщении минфина. Об-
щий механизм выкупа определяется подписанным ра-
нее президентским указом: инвесторы смогут продать 
иностранцам свои заблокированные бумаги компаний 
из «недружественных» стран, а зарубежные покупате-
ли смогут за них заплатить деньгами со счетов типа С.

Как следует из пояснений Банка России, речь идет 
об иностранных активах, которые учитываются на сче-
тах Центрального депозитария (НРД), открытых в зару-
бежных организациях: акциях иностранных эмитентов, 
депозитарных расписок на них, а также паев иностран-
ных инвестфондов (ПИФ). Ограничение по продаже на 
торгах иностранных ценных бумаг до 100 тыс. руб. (со-
вокупно по всем заявкам от одного инвестора, включая 
заявки в отношении паев ПИФ) установлено президент-
ским указом. «Такие условия позволяют участвовать в 
выкупе как можно большему числу граждан», — отмеча-
ют в «Инвестиционной палате».  

ЗАНЯТОСТЬ Нацпроект 
«Кадры» заработает 
с 2025 года

Заполнить 
пробелы

Ирина Жандарова

Новый нацпроект «Кадры» заработает в России со сле-
дующего года, сообщила вице-премьер Татьяна Голи-
кова. Правительство приступило к созданию его струк-
туры, уточнила она в рамках Фестиваля профессий на 
Международной выставке-форуме «Россия».

«Основную роль будут играть меры по формиро-
ванию и ежегодному обновлению прогноза рынка 
труда на пятилетний период», — сообщила Голикова. 
В нем будут учтены потребности экономики в кадрах 
с учетом темпов производительности труда. Первый 
прогноз будет готов к концу года. 

В перспективе до 2030 года в экономике будет на 
2,4 млн рабочих мест больше по сравнению с 2022 го-
дом. Наибольший дефицит кадров испытывают пред-
приятия реального сектора, сообщил глава минтруда 
РФ Антон Котяков. В общей сложности для двадцати 
ключевых отраслей обрабатывающей промышленно-
сти потребность в кадрах составит 870 тыс. человек, 
уточнил замминистра промышленности и торговли 
РФ Алексей Беспрозванных. В сфере транспортировки 
и хранения недостаток кадров оценивается в 400 тыс. 
человек, рассказал Котяков, столько же требуется в IT 
и научную деятельность, а также 285 тыс. человек — в 
сферу здравоохранения и социального обслуживания.

Востребованность кадров на рынке труда создает 
благоприятные для сотрудников условия. «За минув-
шие шесть лет рынок труда прошел серьезную транс-
формацию. Уровень безработицы снизился на 20%. 
Уровень заработной платы в реальном выражении, 
за вычетом инфляции, возрос более чем на треть», — 
рассказала Голикова.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин сообщил о дополнительном финансировании 
социальной газификации

Льгота для комфорта
Владимир Кузьмин

Д
ополнительный милли-
ард рублей правительство 
направило на социальную 

газификацию домов льготни-
ков, сообщил премьер-министр 
Михаил Мишустин на оператив-
ном совещании со своими заме-
стителями.

Программа была запущена 
по инициативе президента бо-
лее двух лет назад. За это время 
общее количество заключенных 
договоров на бесплатное подве-
дение магистралей к участкам 
превысило 1,1 миллиона, из ко-
торых 900 тысяч уже полностью 
выполнены, обратил внимание 
глава кабинета министров. В тех 
поселках, где существует техни-
ческая возможность проведения 
коммуникаций, за получением 

услуги обратились свыше 90% 
владельцев жилья. «Число жела-
ющих постоянно растет, что го-
ворит о крайне высокой востре-
бованности программы практи-
чески по всей стране, — подчерк-
нул Мишустин. — Благодаря ей 
более полумиллиона частных 
домов были подключены к газу».

Новый импульс социальная 
газификация получила после 
решения президента о включе-
нии в программу садоводческих 
товариществ, расположенных 
внутри газифицированных на-
селенных пунктов. «Это коснет-
ся многих семей, которые круг-
лый год живут в СНТ», — под-
черкнул глава кабмина.

Правительство совместно с 
регионами оказывает отдель-
ным категориям граждан допол-
нительную помощь, предостав-

ляя субсидии на покупку необ-
ходимого оборудования и опла-
ту его присоединения к газо-
распределительным магистра-
лям. Размер такого участия — не 
менее 100 тысяч рублей, напо-
мнил премьер-министр. Обра-
титься за ней могут участники 
специальной военной операции 
и члены их семей, ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, 
многодетные родители и люди 
с невысокими доходами. «В 
прошлом году за счет адресных 
выплат были подключены свы-
ше 12 тысяч домовладений», — 
рассказал Михаил Мишустин.

Теперь правительство напра-
вило для льготников еще милли-
ард рублей. Средства получат 
регионы с низкой бюджетной 
обеспеченностью. Глава пра-
вительства попросил их руко-

водителей держать на особом 
контроле реализацию програм-
мы. «Все должно быть органи-
зовано максимально удобно и 
понятно для людей. Нужно по-
могать им с прохождением всех 
формальных процедур, опера-
тивно реагируя на их обраще-
ния», — заметил он.

Обсудили на совещании пла-
ны по дальнейшей борьбе с кар-
тельными сговорами в эконо-
мике России. Действие «дорож-
ной карты» межведомственной 
программы по выявлению и 
пресечению таких соглашений 
продлено до 2028 года, сообщил 
Мишустин. За пять лет ее вы-
полнения удалось в три раза со-
кратить число подобных нару-
шений. По словам главы кабине-
та министров, особое внимание 
будет уделено цифровизации 

методов противодействия неза-
конной практике, в частности, 
внедрению информационной 
системы «Антикартель». Разра-
ботка российских специалистов 
будет автоматически выявлять 
признаки нарушений антимо-
нопольного законодательства. 
Для тех, кто добровольно сооб-
щит об антиконкурентном на-
рушении, должна быть улуч-
шена процедура смягчения или 
освобождения от ответственно-
сти, рассказал премьер.

Михаил Мишустин также 
подвел с подчиненными некото-
рые итоги своей рабочей поезд-
ки в Азербайджан. Правитель-
ственная делегация России на 
прошлой неделе в течение двух 
дней вела переговоры с руко-
водством республики. Сторо-
ны, напомнил глава кабмина, 
затронули наиболее важные 
темы двустороннего сотрудни-
чества, в том числе в энергети-
ке, промышленности, транс-
портной инфраструктуре, сель-
ском хозяйстве и фармацевти-
ке. «Договорились усилить ра-
боту по совместным проектам 
и создавать максимально ком-
фортные, благоприятные усло-
вия для привлечения взаимных 
инвестиций», — сказал Мишу-
стин. Особое внимание уделили 
вопросам развития междуна-
родного коридора «Север—Юг», 
который проходит через Азер-
байджан. Председатель прави-
тельства РФ попросил замести-
телей, чтобы каждый на своем 
направлении внимательно от-
слеживал, как исполняются до-
стигнутые в Азербайджане до-
говоренности.  

ВЫБОРЫ

Прием 
заявлений 
на голосование 
онлайн 
завершен

УДОБНЫЙ 
ФОРМАТ
Галина Мисливская

Свыше 8,5 миллиона заявле-
ний подано избирателями для 
участия в дистанционном элек-
тронном голосовании (ДЭГ) 
на выборах президента РФ, а 
также для голосования по ме-
сту нахождения, сообщила гла-
ва ЦИК РФ Элла Памфилова 
данные на утро понедельника. 
Вчера прием обращений завер-
шился. 

Все, кто успел подать заяв-
ления до полуночи, смогут про-
голосовать за кандидатов в 
президенты выбранным спосо-
бом, остальные — по месту жи-
тельства, бумажным бюллете-
нем. Но есть и исключения. Как 
рассказала председатель Цен-
тризбиркома, более половина 
поступивших заявлений — на 
участие в дистанционном элек-
тронном голосовании, их пода-
ли 4,5 млн россиян в 28 регио-
нах, где пройдет ДЭГ на феде-
ральной платформе. Там вы-
брать между электронным и бу-
мажным голосованием больше 
нельзя. Такая возможность 
сохраняется только у москви-
чей: в столице используется 
собственная платформа ДЭГ, 
определиться с форматом голо-
сования здесь можно будет уже 
после открытия участков.

Еще более 4 млн заявлений 
россияне подали через сервис 
«Мобильный избиратель», ко-
торый позволяет проголосо-
вать не по месту постоянной 
регистрации, а там, где гражда-
нин фактически окажется 15—
17 марта. Формат президент-
ских выборов позволяет вы-
брать любой удобный участок 
как в России, так и за ее преде-
лами. Те жители регионов, кто 
выбрал местом голосования 
Москву, смогут воспользовать-
ся и местной системой ДЭГ: 
на всех участках столицы бу-
дут работать терминалы элек-
тронного голосования (ТЭГ).

«Для голосования на зару-
бежных участках подали заяв-
ление свыше 47 тысяч людей. 
Никогда такого не было», — от-
метила Элла Памфилова. Ранее 
в Центризбиркоме сообщили, 
что объем зарубежного голосо-
вания в этот раз сократился по 
сравнению с прошлыми прези-
дентскими выборами из-за по-
зиции ряда недружественных 
стран. Тем не менее участки 
для россиян откроются в 144 
странах мира. Как уточнил 
член ЦИК Павел Андреев, всего 
за пределами территории РФ 
откроется 295 избирательных 
участков, в том числе семь на 
территории Байконура.

Отметим, что регистрация 
избирателей на зарубежных 
участках не является обязатель-
ной. В списки будут включены 
все, кто состоит на консуль-
ском учете, кто подал заявле-
ние через сервис «Мобильный 
избиратель», а также любой об-
ладатель российского загран-
паспорта, который обратится в 
участковую комиссию накану-
не или во время голосования.

Перечень зарубежных 
участков, их адреса и телефо-
ны можно найти на сайте ЦИК. 
Добавим, что время голосова-
ния организаторы зарубеж-
ных выборов вправе устанав-
ливать самостоятельно, исходя 
их местных условий. В частно-
сти, в 45 странах пройдет до-
срочное голосование всех или 
части избирателей на данном 
участке.

Кроме того, в странах Бал-
тии, где местные власти чинят 
препятствия голосованию рос-
сиян на выборах президента 
РФ, будут организованы мо-
бильные участки вблизи по-
гранпереходов.

Основное голосование на 
выборах главы государства 
впервые продлится три дня и 
с использованием дистанци-
онного электронного голосо-
вания. На пост президента РФ 
претендуют четыре кандида-
та: Владислав Даванков («Но-
вые люди»), Владимир Путин 
(самовыдвижение), Леонид 
Слуцкий (ЛДПР) и Николай Ха-
ритонов (КПРФ).  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой «Роскосмоса» 
подготовку к новой миссии на МКС

Экипаж к полету готов 

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин про-
вел вчера в Крем-
ле встречу с гла-
вой «Роскосмоса» 
Ю р и е м  Б о р и с о -
вым. Одна из глав-
ных тем разговора 
— подготовка к но-

вой миссии на Международную 
космическую станцию. 

«Юрий Иванович, знаю, что 
идет подготовка к новой мис-
сии на МКС. Как идет эта рабо-
та?» — спросил Путин. По сло-
вам Борисова, она уже пере-
шла в финальную стадию. «Бук-
вально сейчас завершаются все 
комплексные испытания по под-
готовке экипажа. Экипаж из трех 
человек», — пояснил он. Один из 
членов экипажа — космонавт из 
Беларуси Марина Василевская. 
Она еще в декабре 2022 года про-
шла отбор из шести претенден-
тов и приступила к подготовке 
в августе прошлого года. «Ко-
мандир корабля — Олег Новиц-
кий. Он уже не новичок в косми-
ческих полетах. Третий член эки-
пажа — это американский астро-
навт в рамках перекрестных по-

летов Трейси Дайсон, которая 
сменит на МКС отработавшую 
полгода Лорел О Хару», — доба-
вил глава «Роскосмоса». Ожида-
ется, что 21 марта космический 
корабль «Союз-25» доставит 
экипаж на МКС, а на Землю они 
вернутся уже 2 апреля.

Борисов также доложил пре-
зиденту, что первый запуск ра-
кеты-носителя «Ангара-5М» с 
космодрома Восточный запла-
нирован на апрель. «Это очень 
важное для страны событие, 
будет укреплена космическая 
наземная инфраструктура. 
Вы знаете, что старт у нас уже 
один есть в Плесецке, а это как 
дублирующий старт, поэтому 
для нас это очень важно», — под-
черкнул он. Отметим, что «Ан-
гара» — семейство российских 

ракет-носителей модульного 
типа различной грузоподъем-
ности, создаваемых на основе 
универсальных ракетных мо-
дулей с кислородно-керосино-
выми двигателями. Важно так-
же, что продолжается серия 
безаварийных пусков. «Недав-
но пополнили космическую 
метеорологическую группи-
ровку спутником «Метеор-М» 
№ 2—4. Одновременно, кстати, 
с ним запустили 18 малых спут-
ников, один из них — наших кол-
лег из Ирана», — сообщил Бо-
рисов.

«Роскосмос» ведет актив-
ную работу на международной 
площадке. Так, госкорпорация 
планирует провести ряд встреч 
с представителями космиче-
ских ведомств стран БРИКС. 

«Мы плотно с ними работали в 
прошлом году, у нас огромные 
перспективы. Доложу вам наши 
предложения на этот счет», — 
сказал Борисов Путину. Предсе-
дательство в БРИКС перешло к 
России с 1 января 2024 года.

Еще одно направление ра-
боты «Роскосмоса» — популя-
ризация космоса среди населе-
ния, особенно среди молодежи. 

«Нам небезразлично, кто через 
10—15 лет придет нам на смену 
и будет продолжать нашу дея-
тельность», — подчеркнул Бо-
рисов.  По его словам, совмест-
но с уполномоченным предста-
вителем по правам ребенка Ма-
рией Львовой-Беловой активно 
разрабатываются мероприятия 
по популяризации космических 
профессий.  

Юрий Борисов подарил президенту портрет Юрия Гагарина в честь 90-летия первого космонавта. 

Михаил Мишустин на совещании со своими заместителями также сообщил, что кабмин продлит до 2028 года дорожную карту по борьбе с картелями. 

А К Ц Е Н Т

«Роскосмос» завершает работу 
по возведению стартового комплекса 
для ракеты-носителя «Ангара-5М» 
на космодроме Восточный

Формат прези-
дентских выборов 
позволяет 
выбрать любой 
удобный участок 
как в России, так 
и за ее пределами
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До сих пор только родственники военнослужащих имели право на 

выплату пяти миллионов рублей в случае гибели бойцов в ходе СВО. 

Президент РФ Владимир Путин принял решение о распространении 

выплаты и на случаи гибели гражданского персонала. Глава государства 

подписал указ на эту тему.

Согласно документу, речь идет о гражданских лицах в составе Вооружен-

ных сил РФ, органов внутренних дел и ряда других структур. Уточняется, 

что в случае гибели гражданских их родственники будут получать пять 

миллионов — данная выплата в равных долях, в частности, положена су-

пругу/супруге погибшего, родителям, несовершеннолетним детям, ижди-

венцам. А при ранении сами сотрудники получат три миллиона рублей.

Выплаты также будут распространяться на тех, кто принимал «непосред-

ственное участие в обеспечении выполнения специальных задач» 

в Сирии, начиная с 30 сентября 2015 года.

В указе отмечено, что получение таких средств не будет учитываться при 

предоставлении иных мер социальной поддержки. Правительству России 

поручается обеспечить финансирование новых выплат, а причастным 

федеральным госорганам — определить порядок и условия их получения.

Подготовила Татьяна Замахина

КАДРЫ Генерал Андрей 
Булыга назначен новым 
заместителем министра 
обороны России

Командир тыла

Иван Егоров

Президент России Владимир Путин в понедельник на-
значил замминистра обороны, отвечающего за ма-
териально-техническое обеспечение Вооруженных 
сил РФ. 

«Указом президента Российской Федерации заме-
стителем министра обороны Российской Федерации, 
отвечающим за материально-техническое обеспече-
ние Вооруженных сил РФ, назначен генерал-лейтенант 
Андрей Булыга», — сообщили в минобороны.

Там уточнили, 
что Булыга занимал 
должность замести-
теля командующего 
войсками Западно-
го военного окру-
га по материаль-
но-техническому 
обеспечению. Как 
указано на сайте во-
енного ведомства, 
Андрей Михайло-
вич Булыга родил-
ся 13 октября 1968 
года в поселке Са-
ры-Озек Кербулакского района в Казахстане. В 1990 
году окончил Ульяновское высшее военно-техниче-
ское училище, в 1999 году — Военную академию тыла 
и транспорта, 2010 году — Военную академию Геншта-
ба РФ. Проходил военную службу в Западной группе 
войск, Московском, Дальневосточном и Центральном 
военных округах, департаменте планирования и коор-
динации материально-технического обеспечения Ми-
нобороны России.

Булыга сменил на посту главного тыловика военно-
го ведомства генерал-полковника Алексея Кузьменко-
ва. Как сообщил в своем телеграм-канале глава Коми-
тета Госдумы по информполитике Александр Хин-
штейн, Кузьменков вновь назначен на должность заме-
стителя директора Росгвардии. 

По словам Хинштейна, его переход в военное ведом-
ство год назад изначально планировался как времен-
ный. От генерала требовалось применить успешный 
опыт Росгвардии по выстраиванию четких логистиче-
ских потоков в зоне СВО. 

Как  заметил депутат, возвращение Кузьменкова в 
Росгвардию означает, что он успешно справился с по-
ставленными задачами.  

Булыга сменил 
на посту главного 
тыловика 
Минобороны 
генерала Алексея 
Кузьменкова



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 марта 2024
вторник № 53 ( 9295 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

НЕВИДИМАЯ РАБОТА

Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

П
ромозглым утром от 
улиц этого маленького 
поселка, расположенно-

го посередине между Луганском 
и Донецком, веет сонливостью. 
Здесь нет посеченных огнем до-
мов, но часть дворов — пустые, 
так как многие семьи уехали 
на поиски заработков. Внешне 
все выглядит мирно. Но имен-
но в таких уголках Луганской 
Республики отряды спецназа 
Росгвардии регулярно проводят 
комплексные разведывательно-
поисковые мероприятия. 

Подпольные арсеналы
— Основная задача такой «ад-

ресной», вроде бы невидимой 
работы — поддержание в новых 
регионах правопорядка, что-
бы парни на передовой исправ-
но получали боеприпасы, тех-
нику, гуманитарную помощь и 
им ничего не угрожало в тылу, — 
разъясняет мне по дороге офи-
цер группировки войск нацио-
нальной гвардии в ЛНР с позыв-
ным Байкал. — Информация в 
зоне СВО к нам стекается круг-
лосуточно — от местных адми-
нистраций всех уровней, по-
лиции. Сообщения от жителей 
фильтруются (по своему опыту 
скажу: в ряде случаев они про-
диктованы обидами на соседа), 
но что-то непременно заслужи-
вает внимания и проверки.

Недавно в республике задер-
жали подозреваемых, собирав-
ших информацию в интересах 
ВСУ и СБУ, а также участников 
АТО. По адресу их проживания 
обнаружили и изъяли комплек-
ты формы украинских военных 
образца НАТО, средства связи, 
сим-карты, жесткие диски со 
сведениями о размещении во-
енной техники на территории 
ЛНР, ее передвижении, инже-
нерных сооружениях и объек-
тах. Сейчас силовики устанав-
ливают факты поступления на 

счета задержанных денег в ино-
странной валюте и финансовые 
переводы на Украину, которые 
могли быть использованы на 
нужды ВСУ. Мероприятия про-
ходят во взаимодействии с со-
трудниками МВД и ФСБ.

Не доезжая до окраины, ав-
томобиль сворачивает на по-
росший лесом пригорок. Здесь 
нас встречает командир войско-
вой оперативной группы. Зна-
комлюсь: полковник с позыв-
ным Казыр. Оказывается, в род-
ном для полковника Краснояр-
ском крае течет таежная река с 
таким названием.

— Сейчас нас интересует вы-
явление возможных пособни-
ков, тех, кто хранит оружие и 
боеприпасы (или почему-то не 
ставит их на учет). Война здесь 
ведется с 2014 года, и спря-
танного арсенала тут, поверь-
те, хватает, — говорит Казыр. — 
Сложность заключается в том, 
чтобы не напугать людей. Вы-
растающий у калитки чело-
век в бронежилете, с автома-
том вызывает тревогу. На штаб-
ных тренировках мы постоянно 
учимся правильному общению 
с населением. 

В голом пролеске, где укры-
та командно-штабная брони-
рованная машина, бойцы спец-
наза проходят обязательный 
инструктаж. Важно правильно 
настроиться, быть, словно пру-
жина, готовым к любым неожи-
данностям. После долгих недель 
работы бдительность притупля-
ется, сказывается усталость.

Полицейский опыт
В сводной группе задейство-

ваны настоящие сибиряки, 
крепкие и энергичные. Для мно-
гих это уже вторая либо третья 
командировка в зону специаль-
ной военной операции. Байкал 

впервые отправился «за лен-
точку» в апреле 2022 года — из-
начально находился в Харь-
ковской области, а выходил из 
Попасной уже летом. Его свод-
ный отряд следовал за военны-
ми подразделениями, освобо-
ждавшими населенные пункты. 

— Передвигаться можно было 
только по асфальту. Поэтому 
украинские военные сразу сня-
ли дорожные знаки с указателя-
ми. В таких условиях и работа-
ли: отдельный отряд спецназа 
зачищает освобожденный насе-
ленный пункт, а мы удерживаем 
основные направления и пути, 

выставляем КПП, чтобы про-
тивник не отрезал пути снабже-
ния. Были на Изюме, потом на 
Лиманском направлении и на-
конец на Попасной.

Любопытно, что в войска 
Росгвардии Байкал попал слу-
чайно. Хотя, если поразмыс-
лить, случайности вовсе не слу-
чайны, а словно маркеры задают 
направление жизненного пути. 
Его отец, сотрудник милиции, не 
раз ездил в командировки в Чеч-
ню и внутренне желал сыну бо-
лее мирной профессии. Поэто-
му после окончания железнодо-
рожного лицея юноша поступил 
в Иркутский государственный 
университет путей сообщения. 
Учеба давалась легко, но к по-
следнему курсу созрело реше-
ние — пойти по стопам отца. И, 
пройдя переподготовку, он по-
ступил на службу оперуполно-
моченным в УВД Иркутска по 
Кировскому району. В отделе ему 
поручили уголовные дела по раз-

боям и кражам, а вскоре довери-
ли более сложную работу — рас-
крытие квартирных ограблений.

— Помню, за мной еще не за-
крепили оружие, иду по цен-
тральной улице и наблюдаю 
картину: четверо мужчин спе-
шат в противоположную от 
меня сторону с коробками в 
руках, — делится Байкал. — Чув-
ствую, что-то неладно. После-
довал за ними дворами. Настиг 
их уже возле машины, представ-
ляюсь. Водитель при виде коро-
чек заходится в истерике: «Меня 
подставили!» (он оказался про-
стым таксистом и не догадывал-
ся о происходящем). Помог фак-
тор неожиданности: взял двоих 
за шиворот, головы вниз опу-
стил, накидываю сверху кучу 
информации, чтобы не опомни-
лись. Двое других подельников 
бросились наутек. При допросе 
выяснилось: компания только 
что ограбила квартиру — выне-
сли ценную технику, меха, юве-
лирные украшения. В общем, 
работа нелегкая, но интерес-
ная. А вскоре знакомый позвал в 
Росгвардию. Я согласился. 

А командиру войсковой опе-
ративной группы Казыру дове-
лось побывать фактически ко-
мендантом города Токмак в За-
порожской области. Вспомина-
ет, что жители встречали рос-
сийских военных с радостью, и 
это не было вынужденным при-
творством. 

Местные власти полностью 
разбежались, оставив населе-
ние один на один с тяжелыми 
проблемами — в городе отсут-
ствовали электричество, логи-
стика, а самое главное, возник 
продуктовый дефицит.

— На весь город работал один 
ларек, очереди к нему выстраи-
вались с самого утра, и буханка 
хлеба доставалась не всем, — 
обращается к тем дням Казыр. 
— Мы помогали решать мно-
гие административные вопро-
сы, кому подвозили питьевую 
воду, кого эвакуировали. Так-
же сопровождали сотрудников 

избирательных комиссий в дни 
референдума, и все активно го-
лосовали, делились планами на 
будущее. 

Дрон в помощь
В этот момент командиру 

по рации докладывают о готов-
ности отрядов спецназа. Снова 
усаживаемся в машины и едем к 
контрольно-пропускному пунк-
ту. Выставлен он на въезде еще 
накануне, чтобы, как говорит-
ся, никто мимо не прошмыг-
нул незамеченным. У обочины 
возвышается спецтранспорт, 
который в случае необходимо-
сти моментально перекрывает 
движение. Автомобили досмат-
ривают (в том числе и по ори-
ентировкам) — вдруг в салоне 
оружие, наркотики. Бывает, что 
в кузове незаконно провозят 
уголь и металл.

— Одну такую машину сего-
дня мы как раз задержали, — 
констатирует Казыр.

В самом поселке в это время 
начинается «обход» учетных 
адресов. Это я так выражаюсь 
обывательски, на самом деле — 
оперативное и разведыватель-
ное поисковое мероприятие. 
За всей обстановкой наблюда-
ет группа огневого прикрытия. 
С воздуха ситуацию контроли-
руют камеры дронов-развед-
чиков. Один беспилотник мне 
удается разглядеть вблизи. На 
службе он без малого почти 12 
лет. Его подправляют, чинят, 
обновляют детали, и будто бы 
в благодарность за этот береж-
ный сервис аппарат ни разу не 
подводил.

…Улицы по-прежнему пу-
стынны, серы — вот на велоси-
педе проезжает мужичок в ко-
роткой выцветшей куртке, лицо 
от легкого морозца застывшее, 
красное, с другой стороны на-
встречу идут женщины из мага-
зина... 

Спустя время расчеты свора-
чивают работу. В этот раз — без 
громких результатов. Впрочем, 
отсутствие событий в некотором 
смысле тоже хорошая новость. 
Значит, в этом уголке течет спо-
койная мирная жизнь.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

МИНОБОРОНЫ

НАНЕСЕНЫ УДАРЫ ПО ПУНКТАМ ДИСЛОКАЦИИ ИНОСТРАННЫХ НАЕМНИКОВ

Юрий Гаврилов

В 
Москве с озабочен-
ностью восприняли 
прозвучавшие в ряде 
западных государств, 
в частности во Фран-
ции, заявления о го-
товности послать на 
Украину своих воен-
ных. Об этом вчера 

сказал пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков.

«Безусловно, в целом расши-
рение дискуссии и настойчивая 
активность Парижа в попытках 
сколотить коалицию стран, ко-
торые заявляют о гипотетиче-
ской готовности направить не-
кие контингенты, являются не 
чем иным, как прямой лини-
ей на нагнетание напряженно-
сти», — отметил представитель 
Кремля.

По его оценке, такая линия 
очень опасна. «Она потенци-
ально может иметь очень неже-
лательные последствия. Мы са-
мым внимательным образом за 
этим наблюдаем», — не скрывал 
Песков.

Пресс-секретарь президен-
та России также прокомменти-
ровал заявление МИД Польши 
о присутствии на Украине на-
товских военных. 

«У наших соответствующих 
служб уже давно была инфор-
мация о том, что так или иначе 

люди, которые называют себя 
советниками и имеют прямое 
отношение к НАТО, действи-
тельно находятся на террито-
рии Украины», — сказал Песков.

Что касается утверждения 
некоторых западных СМИ, что 
Россия в конце прошлого года 
якобы была готова нанести 
ядерные удары по Украине, то 
их представитель Кремля на-
звал не требующими объясне-
ний «рассуждалками». 

Песков также не стал вда-
ваться в подробности кадровых 
перестановок в нашем флот-
ском командовании. По пово-
ду сообщений об отставке глав-
кома ВМФ Николая Евменова 
и назначении временно испол-
нять эти обязанности команду-
ющего Северным флотом Алек-
сандра Моисеева представитель 
Кремля высказался кратко. 

«Есть указы с грифом «се-
кретно», я не могу их коммен-
тировать. Открытых указов, ко-

торые подлежат публикации, 
на этот счет не было», — объяс-
нил пресс-секретарь президен-
та России. 

Заметим, что каких-то ком-
ментариев о смене флотского 
руководителя из Минобороны 
России не поступало. На офици-
альном сайте ведомства в каче-
стве главкома ВМФ России по-
прежнему фигурирует адмирал 
Николай Евменов.

Между тем в понедельник в 
Минобороны России сообщи-
ли об уничтожении на Авдеев-
ском направлении специаль-
ной военной операции еще од-
ного переданного Украине аме-
риканского танка Abrams. Его 
подбили действующие на этом 
участке фронта бойцы группи-
ровки «Центр».

За минувшие сутки они 
вновь улучшили положение по 
переднему краю. А еще в райо-
нах Калиново, Майорска и Ро-
зовки в ДНР нанесли огневое 

поражение живой силе и техни-
ке 53-й, 110-й мехбригад ВСУ и 
103-й бригаде теробороны. 

Сообщается, что в ходе боев 
на Авдеевском направлении 
противник помимо очередного 
танка Abrams также потерял бо-
лее 430 человек, две бронема-
шины и 18 автомобилей. 

В ходе контрбатарейной 
борьбы были поражены РСЗО 
«Град», американская самоход-
ка М109 Paladin, гаубица Д-20 и 
пять гаубиц Д-30. 

Кроме того, на воздух взлете-
ли два склада боеприпасов ВСУ.

Счет подбитой натовской 
техники и вооружения попол-
нился на Купянском и Юж-
но-Донецком направлениях 
спецоперации. 

Под Синьковкой в Харь-
ковской области, помимо про-
чего, под наш артиллерийский 
огонь попали боевая машина 
РСЗО Vampire чешского произ-
водства, две французские само-
ходки Caesar и орудие М101 
производства США.

В ходе обстрела вражеских 
позиций у Водяного в ДНР и 
около Червоного в Запорож-
ской области в числе поражен-
ных оказалось буксируемое 
орудие М119 американского 
производства. 

Российские летчики, расче-
ты беспилотников, наши артил-
леристы и ракетчики в течение 

минувших суток ликвидиро-
вали склад топлива ВСУ и семь 
пунктов управления вражески-
ми дронами.

«Кроме того, поражены два 
пункта временной дислокации 
иностранных наемников, а так-
же скопления живой силы и во-
енной техники противника в 
142 районах», — сообщили в Ми-
нобороны России.

По данным ведомства, наши 
средства ПВО сбили в минув-
шие сутки еще 10 реактивных 
снарядов американской систе-
мы залпового огня HIMARS.

Количество уничтоженных 
за вчерашний день украинских 
беспилотников впечатляет — це-
лых 95 штук. 

Таким образом, всего с нача-
ла проведения специальной во-
енной операции вооруженные 
формирования киевского режи-
ма потеряли 577 самолетов, 267 
вертолетов, 15 080 беспилот-
ных летательных аппаратов,.

Еще противник потерял 484 
зенитных ракетных комплекса, 
15 428 танков и других боевых 
бронемашин, 1237 реактивных 
систем залпового огня, 8369 
орудий полевой артиллерии и 
минометов, а также 19 608 во-
енных автомобилей.  

ТАКТИКА

«КАК НА ОХОТЕ»: СНАЙПЕР РАССКАЗАЛ О СПЕЦИФИКЕ БОЕВОГО ДЕЛА

Иван Петров

С
найпер мотострелкового 
полка с позывным Шика 
рассказал  подробности о 

своей боевой работе в зоне спе-
цоперации. Видео беседы с бой-
цом опубликовал telegram-ка-
нал Минобороны России.

По словам стрелка, чтобы 
сделать свою позицию более 
безопасной, он прибегает к по-
мощи «растяжек», используя 
для этого рыболовные крючки и 
гранаты. «Крайний раз я шесть 
гранат «разбавил» на подходе к 
себе. Один подорвался. Это был 
для меня знак, что мне лучше 
оттуда сваливать», — вспомина-
ет снайпер.

Шика сравнил свою рабо-
ту с охотой. «Тут как на охо-
те: сидишь или лежишь в за-
саде, сколько бы времени это 
ни занимало. Когда отработа-
ешь, сразу меняешь позицию, 
но если она закрытая, лучше 
пересидеть. Потому что про-
тивник сразу поднимает дро-
ны и ищет меня», — поделился 
Шика.

Снайпер отметил, что чаще 
всего работает в одиночку. При 
этом старается по максимуму 
выбирать позицию для стрель-
бы там, где противник не станет 
его искать. По его словам, укра-
инские боевики зачастую пы-
таются выкурить его миномет-
ным огнем.

Для минимизации рисков об-
наружения снайпер использует 
специальные накидки, которые 
скрывают его от тепловизоров. 
Чтобы не было видно теплого 
ствола, он обматывает винтовку 
ветошью, а для уменьшения сле-
да от выхода пороховых газов  
навешивает на глушитель ткань.

«Когда конкретная задача, 
лучше высиживать на месте. 
Если выходить на отстрел, луч-
ше перебегать между огневыми 
точками», — рассказал военный.

Шика поведал, что работа-
ет на дальности до тысячи мет-
ров. Основной же задачей его 
является ликвидация личного 
состава противника, в том чис-
ле командиров.

Однажды снайперу удалось 
за ночь ликвидировать целое 
отделение ВСУ. Семерых укра-
инских военных он уничтожил, 
восьмого ранил. Работать при-
шлось под минометным обстре-
лом, покинуть позицию Шике 
удалось лишь на рассвете.

Российский снайпер Лис, ви-
димо, не просто так взял такой 
позывной. Недавно ему удалось 
застрелить высокопоставлен-
ного офицера разведки ВСУ, ис-
пользуя военную хитрость.

«Уничтожили ночью важную 
цель — по радиоперехвату узна-
ли, что это был полковник, ко-
мандир батальона разведки. В 
здании, где он находился, в зако-
лоченном окне был промежуток 
между досками. В тот момент, 
когда он остановился у этой 
щели, получил две пули в район 
шеи», — рассказал снайпер. 

Дуэлей с украинскими снай-
перами у него пока не было, 
признался боец. Зато однажды, 
по его словам, пришлось рабо-
тать против элитного полка Сил 
специальных операций Украи-
ны. И победителем вышел наш 
стрелок. 

А снайпер с позывным Палач 
спас маленькую девочку, рис-
куя собственной жизнью. Как 
рассказал сам боец, он попал 
под обстрел вражеской артил-
лерии. Под огнем также оказал-
ся и жилой дом, в котором нахо-
дился маленький ребенок. Де-
вочка получила осколочные ра-
нения. Тогда снайпер ринулся в 
этот дом, взял ребенка на руки 
и под продолжающимся обстре-

лом со стороны ВСУ понес его 
к медикам. По словам Палача, 
он даже не заметил, что сам по-
лучил достаточно тяжелое ра-
нение.

«Я взял ее на руки, несу, а она 
говорит: «Дядя-спаситель, а у 
вас кровь». Я посмотрел и уви-
дел, что весь своей кровью за-
лит», — рассказал военнослу-
жащий.

Палач отметил, что как толь-
ко передал девочку врачам, 
то сам потерял сознание от 
большой потери крови. После 
выздоровления снайпер снова 
вернулся в зону СВО, хотя мог 
вернуться домой.  «Хочу встре-
тить Победу на поле боя. Никак 
не иначе», — признался боец. 

Кстати, спасенную девочку 
он нашел и удочерил, передав 
ее в свою семью, где у него уже 
воспитываются трое детей. 

А снайпер с позывным Ко-
бальт рассказал о дуэли с вра-
жеским стрелком ВСУ, кото-
рым оказалась женщина. «Пер-
вый выстрел был ее. Она увиде-
ла меня, а я ее — нет. Наверное, 
более опытная. Но я вовремя со-
риентировался, сменил пози-
цию», — рассказал боец.

Кобальт отметил, что после 
небольшой заминки он нашел 
безопасное место и долго на-
блюдал, пока не нашел ее. С виду 
снайперше было 35—40 лет. Боец 
сообщил, что после ликвида-
ции ему не было жалко против-
ника, а свои ребята поддержали 
его, сказав, что он все правильно 
сделал. Ведь она без жалости ра-
нее стреляла по ним.  Иногда, чтобы сделать единственный точный выстрел, снайперу приходится сидеть в засаде по несколько суток.
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Этот беспилотник служит 
в Росгвардии почти 12 лет. И за это 
время еще ни разу не подводил.
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2758619

А К Ц Е Н Т

Информация стекается круглосуточно — 
от администраций, полиции. Сообщения 
от жителей фильтруются, но что-то 
непременно заслуживает проверки

КСТАТИ

Только с начала этого года в ходе комплексных спецмероприятий в ЛНР 

бойцы спецназа Росгвардии обнаружили большое количество оружия 

и боеприпасов противника, в том числе иностранного производства. 

Изъято более трех тысяч патронов различного калибра, около 50 руч-

ных гранат, инженерные боеприпасы. В лесополосе недалеко от одно-

го из населенных пунктов росгвардейцы выявили самодельное взрыв-

ное устройство, включающее десять ручных гранат и 1,2 килограмма 

взрывчатки.
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А К Ц Е Н Т

В Минобороны России сообщили 
об уничтожении на Авдеевском 
направлении еще одного переданного 
Украине американского танка Abrams

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Наши военные аккуратно относятся к информации об уничтожении натовских танков. Как правило, сообщения об этом сопровождают кадрами объективного контроля. Например, видео с дрона. 
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Как стать 
россиянином

В упрощенном порядке сегодня может стать 
россиянином иностранец, подписавший 
контракт с Вооруженными силами РФ на срок 

не меньше года.
Зачастую без соблюдения сроков проживания в на-

шей стране и без проверки знания русского языка и ис-
тории гражданство России можно получить после за-
ключения официального брака с гражданкой или гра-
жданином России. В этот список попадают и те, у кого 
в таком браке есть общий ребенок. Причем не только 
родной, но и усыновленный или удочеренный. Сколь-
ко должен длиться такой брак — закон умалчивает. Да и 
возраст ребенка никакой роли не играет.

И наконец, в упрощенном порядке иностранец по-
лучит наше гражданство, если его ребенок уже стал 
россиянином и живет в нашей стране. Здесь также не 
имеет никакого значения, сколько времени приезжий 
прожил в России.

Не секрет, что даже в этом фактически «свежем» 
законе существует немало лазеек для тех, кто мечтает 
получить наше гражданство как можно быстрее и без 
особых проблем.

Периодически в сводках происшествий, которые 
обнародует наша полиция, появляются сообщения 
о том, что «закрыта» очередная лазейка для подоб-
ных нетерпеливых. 
Чаще всего речь 
идет о россиянках, 
заключивших фик-
тивные браки с ино-
странцами, кото-
рых они в глаза не 
видели. Редко кто 
из этих дам рабо-
тает в одиночку. В 
интернете сегодня 
есть масса фирм, 
предлагающих же-
лающим подобных 
«невест» с россий-
скими паспортами. И на отсутствие клиентуры они не 
жалуются. Немало закрыто и левых фирм, успешно пе-
чатающих справки о сдаче экзаменов по русскому язы-
ку приезжими. И здесь свой тариф. 

В новом законопроекте его авторы хотят уточнить 
сроки проживания в нашей стране, действия контрак-
та о прохождении службы в армии, а также период бра-
ка, необходимые для получения гражданства РФ в об-
щем и упрощенном порядке. 

В поправках к закону о гражданстве предлагается 
установить для иностранных граждан и лиц без гра-
жданства следующие основания для получения нашего 
паспорта. Главное — для получения гражданства в об-
щем порядке иностранцу необходимо будет прожить в 
России 10 лет. Для получения вида на жительство ино-
странец должен прожить в стране два года, а с этим до-
кументом — еще 8 лет. Для тех, кто хочет стать россия-
нином в упрощенном порядке, есть на выбор несколь-
ко вариантов. Можно отслужить в армии по контракту 
не менее 2 лет. Или чтобы ребенок с российским гра-
жданством прожил в нашей стране не менее 5 лет.

С такими поправками быстро расписаться с рос-
сиянкой — не выход. Законодатели предлагают при за-
ключении брака с гражданином или гражданкой Рос-
сии при наличии общего ребенка прожить в браке не 
менее 3 лет. При этом общий ребенок должен быть не-
совершеннолетним.  

РЕШЕНИЕ КС РФ разъяснил 
принципы взимания 
пошлины за регистрацию 
недвижимости

Не платит 
дважды 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил взимать двойную 
пошлину за регистрацию недвижимости, если фор-
мально происходят два действия, но одно неотделимо 
от другого. 

С жалобой, что им пришлось переплатить более 6,5 
миллиона рублей, в КС обратились представители ООО 
«ДОМ.РФ Управление активами», которое является до-
верительным управляющим закрытым ПИФ недвижи-
мости «ДОМ.РФ». Они намеревались зарегистрировать 
право общей долевой собственности владельцев инве-
стиционных паев в отношении 294 машино-мест в пар-
кинге. По каждому объекту было подано отдельное заяв-
ления и уплачена госпошлина 22 тысячи рублей. Но в 
Росреестре посчитали, что заявления о госрегистрации 
ограничения этого права в виде доверительного управ-
ления тоже облагаются пошлиной. Арбитражные суды, а 
затем и ВС РФ в оценке действий Росреестра разошлись. 

Судьи КС РФ со-
гласились, что трак-
товка Росреестра 
накладывает на вла-
дельцев инвестпа-
ев дополнительное 
бремя, что недо-
пустимо. При этом 
оспоренные поло-
жения Налогового 
кодекса признаны 
не противоречащи-
ми Конституции, 
поскольку он «не 
предполагает взи-
мания государственной пошлины отдельно как за гос-
регистрацию права общей долевой собственности вла-
дельцев инвестиционных паев на недвижимое имуще-
ство, составляющее ПИФ (приобретаемое для включе-
ния в состав фонда), так и за госрегистрацию ограни-
чения соответствующего права (обременения имуще-
ства) в виде осуществляемого управляющей компани-
ей фонда доверительного управления в случаях, когда 
эти регистрационные действия осуществляются на 
основании заявления управомоченного лица одновре-
менно».

— Даже если формально плательщиком соответству-
ющей пошлины выступает управляющая компания, 
в конечном счете дополнительно (тем более в случае 
взыскания пошлины в двойном размере) обременя-
ются владельцы паев, в том числе граждане, — указал 
КС РФ. Иной подход, указали судьи КС РФ, приводил 
бы к нарушению принципов справедливости, сораз-
мерности и равенства, требования об экономической 
обоснованности обязательных публичных (фискаль-
ных) платежей, а потому вступал бы в противоречие с 
Конституцией РФ. Дело о регистрации машино-мест 
должно быть пересмотрено.  

Документ опубликован на с. 9

ПРЕЦЕДЕНТ В Краснодаре 
юриста судят за добросовестное 
выполнение своих 
обязанностей 

Кто «подогревает» 
хозяйственный 
спор

Вероника Тельная

Правоохранительные орга-
ны Краснодара возбудили уго-
ловное дело против юриста из-
вестной российской компании 
«Восток-Запад» Олега Зозули, 
обвинив его в мошенничестве 
при рассмотрении спора в Ар-
битражном суде города. Мы бы 
не обратили внимания на этот 
случай — мало ли по стране спо-
ров хозяйствующих субъектов. 
Но причина обвинения обеску-
раживает даже самых опытных 
адвокатов. 

По мнению представителей 
СУ МВД России по Краснода-
ру, юрист, вступив в предвари-
тельный преступный сговор 
с неустановленными лицами 
из числа руководителей ООО 
«Восток-Запад», действуя в их 
интересах на основании дове-
ренности, обратился со встреч-
ным исковым заявлением в суд 
о взыскании задолженности со 
своих оппонентов. Фактически 
его пытаются осудить за испол-
нение своей непосредствен-
ной работы. Предварительным 
преступным сговором полиция 
Краснодара, видимо, считает 
трудовой договор? 

Впрочем, обо всем по поряд-
ку. Как следует из материалов 
дела, на начало апреля 2020 
года из-за пандемии коронави-
руса и глобальной приостанов-
ки платежей у ООО «Восток-За-
пад» возникла задолженность 
перед ООО «КПД МСК» по двум 
договорам, на 3,02 и 4,26 мил-
лиона рублей. Ничтожно малые 
суммы на фоне миллиардных 
оборотов фирмы. При этом 10 
апреля компании заключили 
еще один договор, по которому 
уже ООО «Восток-Запад» по-
ставило ООО «КПД МСК» то-
вар на сумму 3,26 миллиона. 

Фирмы могли подписать со-
глашение о взаимозачете, а сум-
му сверх этого выплатить «жи-
выми» деньгами. Однако в мае 
«КПД МСК» подало в суд требо-
вание о взыскании долга по пер-
вому договору (на 3 миллиона). 
К 05.08.20 «Восток-Запад» пол-
ностью погасил эту сумму, а по 
второму договору оплатил 998 
тысяч, сравняв, таким образом, 
суммы долга друг перед другом. 
5 августа компания предложи-
ла своему контрагенту прове-
сти взаимозачет и направила 
проект соглашения по элек-
тронной почте. Взаимные пре-
тензии были бы тогда полно-
стью исчерпаны. Но подписан-
ных бумаг в ответ не получила. 

А через неделю она узнала 
о новом иске: 13.08.20 «КПД 
МСК» обратилось с иском о 
взыскании долга по договору, 
который предлагался к зачету. 
Кроме того, 19 августа в суде, 
несмотря на получение полной 
оплаты, «КПД МСК» от даль-
нейших претензий не отказа-
лось. Более того, «КПД МСК» 
отказалось взаимно погасить 
долги и пошло по пути новых 

судов. 19 августа юрист ООО 
«Восток-Запад» Олег Зозуля 
подал встречный иск о взыска-
нии долга по третьему догово-
ру. Ведь сами краснодарцы свои 
обязательства в полном объеме 
выполнять не спешили. И, ко-
нечно же, выиграл этот суд, со 
всеми своими законными тре-
бованиями. В ответ «КПД МСК» 
просто объявило какую-то вой-
ну бывшему партнеру, иниции-
ровав еще несколько судебных 
процессов. А после проигрыша 
арбитражных дел наняло ново-
го адвоката, «нашло» предло-
жение о зачете и подало заявле-
ние о возбуждении уголовного 
дела против Зозули. И местная 
полиция поддержала это обви-
нение! 

 По мнению краснодарско-
го следователя, юрист подал 
встречный иск, заведомо зная 
о действующем соглашении о 
взаимозачете. Это довольно 
смелое заявление, учитывая, 
что «Восток-Запад» до сих пор 
(!) не получил никаких итого-
вых подписанных документов 
о взаимозачете. За 9 месяцев 
рассмотрения иска Зозули его 
оппоненты тоже не упомина-
ли о «соглашении», пока не 
проиграли суд. Как убедитель-
но доказывает сам юрист, он 
ничего не знал о якобы подпи-
санном соглашении. Тем более 
что на его глазах возникали но-
вые и новые претензии.

Стоит обратить внимание 
и на другие вопиющие факты. 
Например, не понятно, на ка-
ком основании следствие во-
обще вмешалось в отношения 
двух субъектов экономической 
деятельности, когда это полно-
мочия арбитражных судов. Не 
хочется даже думать о какой-то 
ангажированности представи-
телей краснодарского СУ МВД, 
но работники ООО «Восток-За-
пад» ощущают признаки давле-
ния, выходящего за рамки УПК 
РФ. Показания свидетелей со 
стороны потерпевшего и мате-
риалы следствия подозритель-
но совпадают, особенно опи-
сательная часть и стилистика, 
говорят адвокаты. И так далее и 
так далее. 

Возникает резонный во-
прос: а не могут ли в данной 
ситуации попасть под статью 
о мошенничестве как раз юри-
сты «КПД МСК»? Ведь в  арбит-
ражных судах они фактически 
отрицали наличие какого-либо 
консенсуса, подавая все новые 
и новые иски по тем же самым 
спорным договорам. Но когда 
дело заходит об уголовном пре-
ступлении — делают вид, что со-
глашение якобы было заключе-
но и имеет легитимный статус. 
Казалось бы, дело с такой фак-
турой должно было развалить-
ся еще на предварительной ста-
дии. Однако почему-то этого не 
произошло.

Обвинение не просто аб-
сурдно — оно создает опасней-
ший прецедент, когда любого 
профессионального юриста 
можно припугнуть уголовным 
делом за добросовестное ис-
полнение своей работы, гово-
рят опрошенные эксперты. За 
этим делом уже внимательно 
следят сотни профессиональ-
ных юристов и деловые СМИ 
по всей стране. Любопытно по-
смотреть, чем закончится эта 
парадоксальная тяжба.  

Обвинение не про-
сто абсурдно — оно 
создает опасней-
ший прецедент…

Правде в глаза
Но дальше события 
пошли по странному 
сценарию. Чинить жи-

лище инвалида взялся сам гла-
ва сельсовета собственными ру-
ками — под предлогом того, что 
надо экономно тратить выдан-
ные средства. Ну и сэкономил, 
тут уж не отнять… 

На потолке вместо гипсо-
картона он использовал ориен-
тированно-стружечную плиту, 
которая не держит влагу. А по 
периметру стыки залил монтаж-
ной пеной, которая живопис-
но торчала изо всех щелей. Мо-
жет, рассчитывал, что полусле-
пой человек не заметит столь 
странного дизайна? Точно так 
же подверглась ремонту крыша, 
где вместо лаг были положены 
старые доски, взятые со второй 
половины дома. Там уже много 
лет никто не живет, потолок об-
рушился, внутри — кучи мусо-
ра вперемежку со сгнившими 
досками. Ими-то и была зала-
тана крыша. Не менее креатив-
но чиновник подошел и к утеп-
лению чердака. Дыры в кровле 
были затянуты наспех сорван-
ным ближайшим баннером. Да 
не обычным рекламным, а (что 
особенно цинично) плакатом, 
посвященным героям специаль-
ной военной операции… Закон-
чив дела, глава сельсовета гордо 
объявил Олегу: «Ремонт завер-
шен, принимай работу и подпи-
сывай документ, что претензий 
не имеешь». 

Разумеется, никаких под-
писей инвалид ставить не стал. 
Претензий у него как раз мно-
жество. Из-за строительной 
халтуры, по-другому не назо-
вешь, эту зиму, выдавшуюся в 
Сибири особенно морозной, он 

еле пережил. Топил печь каж-
дый час, потому что все теп-
ло вытягивало через дыры на 
крыше. Потратил вдвое больше 
дров, чем обычно, а цены на них 
кусаются. Не выдержав, Олег 
обратился в Народный фронт. 
Поспешила на помощь и «Рос-
сийская газета». После того как 
историей заинтересовался СК, 
гонору у местных властей по-
убавилось. «Глава сельсовета 
сказал, что все переделает. И 
действительно — потолок бы-
стро обшили гипсокартоном, 
проложив стыки специальным 
утеплителем. Теперь уже не за-
мерзаю, — рассказывал, раду-
ясь, Олег Ермашкевич. — Оста-
лось крышу в порядок при-
вести…»

Однако вскоре местные 
власти вдруг решили, что, чем 
переделывать собственную 
халтуру, проще привезти с со-
бой эксперта, чтобы тот выдал 

заключение о качестве ремонт-
ных работ. «Судя по его вердик-
ту, дом мне отделывали чуть не 
чистым золотом, — разводит ру-
ками инвалид. — И я должен чи-
новникам в ноги кланяться и 
благодарить». К слову, корре-
спондент «РГ» пыталась найти 
этого эксперта — увы. Сайта 
у организации нет, телефоны 
недоступны, отзывов в Сети 
мало, и они сплошь негативные. 

Привез своего внештатного 
сотрудника в Зеледеево и На-
родный фронт. С ним пообщать-
ся удалось. В рядах обществен-
ников Сергей Канев оказался не 
случайно. Много лет прорабо-
тав в строительной отрасли, в 
2022-м ушел на СВО доброволь-
цем. Служил мотострелком. Как 
признается Сергей, вернувшись 
домой после ранения, вдруг по-
нял, что за «ленточкой» приоб-
рел обостренное чувство спра-
ведливости. Поэтому пришел в 

Народный фронт: «Хочу быть 
полезным!» «Дом, конечно, на-
ходится в аварийном состоя-
нии, ведь ему уже больше 50 
лет, — рассказал он. — Нижние 
венцы и лаги прогнили полно-
стью, а тот якобы ремонт, ко-
торый сделал глава сельсове-
та, — да у меня в окопе лучше 
все обустроено было! Еще па-
ра-тройка лет, и жилище может 
рухнуть. По-хорошему, надо 
признавать дом непригодным 
для жилья и переселять инва-
лида в другой. Пойдет ли на это 
администрация сельсовета?..»

Судя по всему, вряд ли. Оле-
гу Ермашкевичу пришло ис-
ковое заявление из Емелья-
новского районного суда. Ис-
тец, сельсовет Зеледеево, тре-
бует признать ремонт выпол-
ненным в полном объеме и обя-
зать инвалида подписать акт 
по его приемке. Про недодел-
ки и гнилые доски там, разу-
меется, нет ни слова. «Ни о ка-
ком ремонте крыши уже и речи 
не идет. Единственное, что они 
удосужились сделать, это снять 
с чердака злополучный баннер 
и заткнуть щели мешковиной. 
Что не сильно-то и помогло — 
дует, как и прежде, — говорит 
Олег. — А ведь сейчас придет от-
тепель и все потечет мне на го-
лову. А что глава сельсовета? 
Ходит по другой стороне улицы 
и отворачивается, мол, знать 
меня не знает...»

«Российская газета» гото-
вит запрос в надзорный орган: 
как вышло, что настолько бес-
пардонно нарушаются права 
инвалида? Почему чиновники 
так уверены в себе и в том, что 
им дозволено все, а к ответу их 
призвать никто не сможет?  
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Росреестр 
накладывает 
на владель цев 
инвестпаев допол-
нительное бремя, 
что недопустимо

Для получения 
гражданства 
в общем порядке 
иностранцу надо 
будет прожить 
в России 10 лет 

О ситуации, в которую попал Олег Ермашкевич, впервые «Российская газета» 
написала в номере от 31.01.2024 г.

Информационное сообщение о продаже нежилого 
административного здания офисного назначения, 

расположенного по адресу: Москва, ул. Бакунинская,  
д. 52, стр. 1, путем проведения публичного 

предложения в электронной форме
Собственник: ООО «Газпром межрегионгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 662-15-50, 

8 (495) 817-28-25, 8 (812) 609-76-22, 8 (812) 609-76-24,  
8 (812) 609-57-38, 8 (812) 609-51-62.

Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 
в электронной форме  и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Дата проведения публичного предложения: 04.04.2024 г. 
в 12:00 (МСК).

Дата начала приема заявок: 04.03.2024 г. с 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 02.04.2024 г. 18.00 

(МСК).
Предмет продажи: нежилое административное здание офисного 

назначения площадью 1 493,1 кв. м (двухэтажное, с мансардой), обо-
рудованное для размещения банковского учреждения, расположен-
ное по адресу: г. Москва, ул. Бакунинская, д. 52, стр. 1.

Цена первоначального предложения: 258 000 000,00 рублей, 
с НДС.

Минимальная цена: 206 400 000 рублей, с НДС.
Полная информация о проводимых торгах по продаже имущества 

размещена на сайте Организатора торгов (ЭТП ГПБ): https://etpgpb.ru; 
специализированном сайте Группы Газпром по реализации не-
профильных активов: https://www.gazpromnoncoreassets.ru; сайте 
 Собственника имущества: https://gazmsk.ru.
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МЕТРО В Москве запустили поезда нового 
поколения

Первый на линии
Любовь Проценко 

П
ервый поезд нового 
поколения «Моск-
ва-2024» вышел 
вчера на Замоскво-
рецкую линию сто-
личной подземки. 
Чисто внешнее его 
отличие от предше-
ственника, «Моск-

вы-2020», заметят даже неспе-
циалисты. Более выразитель-
ная, почти квадратная объем-
ная маска. По бокам — верти-
кальные ярко-красные полосы. 
Они светятся не только для кра-
соты — их мерцание визуально 
сигнализирует, что двери за-
крываются, что сопровождает-
ся еще и звуковым сигналом — 
двойная гарантия, что зазевав-
шегося пассажира не зажмет. 
Обновлен и блок самих фар. 

Вывел новый состав маши-
нист-инструктор депо «Сокол» 
Василий Каракоха, а пожелать 
доброго пути ему и первым 
пассажирам, среди которых 
были и корреспонденты «РГ», 
приехал мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

— Москва является лиде-
ром по обновлению подвиж-
ного состава в пассажирском 
транспорте, — сказал глава го-
рода, прежде чем дать команду: 
«Поехали!» — С 2010 года сред-
ний возраст поездов метропо-
литена у нас сократился в два 
раза — с 24 до 12 лет. И это не 

просто новые поезда. Это но-
вые серии, новые поколения. 
Мы начинали с номерного ва-
гона, потом запустили новый 
современный поезд мирового 
уровня «Москва-2020». Сего-
дня запускаем «Москву-2024», 
а через два года выйдет «Моск-
ва-2026». За три года Замоск-
ворецкая линия будет полно-
стью укомплектована новей-
шими составами. Поздравляю 
москвичей с выходом нового 
поезда! 

Василий Каракоха, маши-
нист-инструктор, одетый по та-
кому случаю в белый парадный 
китель, в ответ на вопрос кор-
респондента «РГ», как ему но-
вый поезд, не скрывал чувств: 
«Я в восторге. Проработав 35 
лет на этой линии, я наконец 
вижу, что в кабине у меня дей-
ствительно все сделано с забо-
той о машинисте. Чтобы, отра-
ботав смену, я уходил с работы 
не уставшим. На «номерных 
составах», которые пока ходят 
по Замоскворецкой линии (но-
мерной — значит, под номером, 
а не с названием серии Л.П.), 
для нас была только форточ-

ка, а сейчас - климат-установ-
ка, которой можно задать лю-
бую комфортную температуру. 
Пневматическое кресло, кото-
рое, как в машине, легко при-
нимает нужное положение и в 
холод обогревается, а когда я 
встаю, оно опускается. Обогре-
ваемый и пульт… Даже о полоч-
ке, куда я могу положить ключи 
и другие мелочи, на заводе не 
забыли». 

Для пассажиров продума-
но тоже все детально. Сидячие 
места стали шире, как и проход 
между ними. Благодаря этому 
удобнее стало и сидеть, и сто-
ять. К тому же если вы сели в 
вагон, в котором тесно, можно 
перейти в другой — сквозных 
проходов по всему составу на 
этой линии еще не было. Уве-
личился размер и дверей, что 
ускорит посадку и высадку пас-
сажиров. Панорамные мульти-
медийные экраны помогают 
быстро сориентироваться, где 
именно проходит поезд. USB 
для зарядки гаджетов переко-
чевали с промежутка между си-
деньями на стойки — подклю-
чая телефон, соседа вы больше 
не потревожите. Для маломо-
бильных пассажиров в голов-
ных вагонах теперь есть аппа-
рели. 

Температуру и чистоту воз-
духа в новых поездах поддер-
живают климатические систе-
мы с функцией обеззаражива-
ния воздуха. 

Дизайн салона выбрали 
сами москвичи еще летом, в 
рамках Московского урбан-

форума на выставке «Станция 
Манеж», где были установлены 
макеты салона будущего поез-
да. Поэтому сиденья  теперь 
более темного бежевого цве-
та, похожие на лен, но непро-
мокаемые. Значит, не маркие 
и долго будут выглядеть свежо. 

…А вот в новый состав на 
станции «Сокол» зашли и пер-
вые пассажиры. «Как новый 
поезд?» — интересуюсь у со-
седки. И слышу в ответ: «В на-
шем метро все поезда новые!» 
«Но этот самый новый! - напо-

минаю. «Да я только что на та-
ком же ехала на БКЛ», — стоит 
на своем москвичка. Что ж,  от-
бросим в сторону детали, она 
права: с 2010 года в столице за-
куплено свыше 4,5 тысячи но-
вых вагонов, их доля выросла 
с 13 до 74 процентов. А на За-
москворецкую линию, где еще 
ходят старые поезда, за бли-
жайшие два года придет еще 
560 новейших вагонов, и на 
этом обновление не останавли-
вается — в разработке уже поезд 
«Москва-2026».  

Сергей Собянин: В этом году столица получит 560 вагонов для поездов «Москва-2024».

В проходе между сиденьями стало заметно просторнее.

А К Ц Е Н Т

За три года все составы 
на Замоскворецкой линии заменят 
на «Москву-2024» и «Москву-2026»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В лес и по дрова
Лесные пожары — это 
проблема не только на-
шей страны, с ней бо-

рются и в США, и в Канаде 
и во многих других странах. 
На каком уровне техническое 
оснащение России? Мы в ли-
дерах или отстаем от других 
стран?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы тут не конку-
ренты. К сожалению, везде, где 
есть леса, там происходят лес-
ные пожары. Человечество за 
тридцать тысяч лет эволюции 
так и не научилось правильно 
обращаться с огнем.

В Австралии,  Новой Зе-
ландии, России, США, Брази-
лии, Чили, Греции, Испании — 
везде есть лесные пожары.

Мы если и соревнуемся, то 
только в том, чтобы их не до-
пускать и чтобы лесные пожа-
ры причиняли меньше вреда. И 
здесь у каждой страны есть свои 
успехи и поражения. У коллег из 
Казахстана в том году была тра-

гическая ситуация с гибелью 
лесных пожарных и с крайне 
крупным лесным пожаром не-
далеко от нашей границы. 

Какую работу планирует 
провести Рослесхоз в рамках 
нового нацпроекта «Эконо-
мика данных»? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы взаимодей-
ствуем с коллегами из Минциф-
ры России, уже участвуем в дей-
ствующем федпроекте «Циф-
ровое государство». Сейчас на 
замену приходит «Экономика 
данных». И у нас масштабные 
планы. В первую очередь мы с 
помощью экономики данных 
планируем обеспечить видеона-
блюдение за всеми лесными по-
жарами: по всей стране развер-
нуть систему видеомониторин-
га. Эта система у нас уже есть и 
активно используется, но дале-
ко не во всех регионах.

Мы хотим всю наземную 
зону мониторинга накрыть си-

стемой видеонаблюдения. То 
есть камеры, которые распола-
гаются на вышках связи, будут 
в режиме реального времени 
автоматически выявлять воз-
горание и передавать данные в 
лесопожарную службу. Кроме 
того, у нас очень амбициозные 
планы по развитию ФГИС ЛК, 
по развитию цифровых наших 
платформ.

Президент в Послании Феде-
ральному Собранию сказал 
о повышении зарплаты со-
трудникам, которые рабо-
тают в лесном хозяйстве. 
Насколько и когда она может 
быть повышена? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Президент дал 
четкие указания повысить зар-
плату сотрудникам лесного хо-
зяйства. Повышение мы плани-
руем уже с 1 января 2025 года.

Сейчас совместно с минфи-
ном прорабатываем бюджет-
ные объемы финансирования. 

Задача сделать так, чтобы зар-
плата сотрудников лесного хо-
зяйства была не ниже, чем сред-
няя по региону. Очевидно, что у 
нас есть северные регионы, тре-
бующие больше денег на жизнь. 
Поэтому общую по стране зар-
плату странно считать, нужно 
смотреть ее в каждом регионе. 
Не думаю, что мы сможем до-
стигнуть цели сразу с 1 января 
2025 года. Наверное, будет ка-
кое-то поэтапное повышение.

А сейчас она в среднем на-
сколько ниже?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Регионы очень 
разные. Где-то она уже близ-
ка или соответствует средней 
по региону. Есть, к сожалению, 
регионы, где она сильно ниже. 
Я просто не хочу никого оби-
жать или хвалить. Конечно, во 
многих случаях губернаторы 
за счет регионального бюджета 
повышают зарплату лесникам. 
Но есть регионы, которые эко-
номически это сделать не могут. 
И мы должны им помочь.

С 1 сентября заключение до-
говоров аренды для приори-
тетных инвестиционных 
проектов возложено на Рос-
лесхоз. Сколько проектов при-
нято? Сколько находится на 
рассмотрении? Какие регио-
ны лидируют? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Заключено 24 
договора аренды с объемом за-
готовки почти 2 млн кубов на 
площади почти 1,3 млн гекта-

ров. Это Кировская, Томская, 
Калужская, Иркутская, Воло-
годская, Красноярская, Архан-
гельская области, Коми, Каре-
лия и Хабаровский край. Геогра-
фия неплохая, проекты самые 
разные, начиная от лесопиле-
ния и заканчивая целлюлозно-
бумажными производствами. 

Как идет внедрение системы 
ФГИС ЛК? Когда к ней полу-
чат доступ все регионы? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: На начало марта 
81 регион получил доступ и уже 
в системе. Восемь оставших-
ся регионов получат доступ до 
конца месяца. Сейчас идет пере-
нос данных. Это действительно 
огромная работа, потому что 
все данные у регионов были на 
бумаге.

Я думаю, в ближайшие меся-
цы наши усилия будут сфокуси-
рованы на том, чтобы коррект-
но перенести данные. Предпо-
лагаю, что справимся с этим к 
середине лета.

Какие регионы остались? 
И В А Н  С О В Е Т Н И К О В :  К р а с н о я р -
ский край, Иркутская область, 
Санкт-Петербург.

Со следующего года в обновлен-
ном федпроекте «Сохранение 
лесов» планируют учитывать 
качественные показатели вос-
становления лесов. Можете ли 
рассказать подробнее, как это 
будет происходить? Какие бу-
дут нормативы? И планиру-

ется ли внести еще изменения 
в федпроект? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: У нас будет но-
вый проект «Сохранение ле-
сов», потому что текущий за-
канчивается в 2024 году. Напо-
мню, с 2021 года площадь ле-
совосстановления превышает 
площади вырубленных и по-
гибших деревьев. Больше кон-
кретики пока дать сложно, так 
как сейчас проходит обсужде-
ние объемов финансирования 
проекта. 

Во многом от объема финан-
сирования будет зависеть пере-
чень мероприятий, которые 
войдут в федпроект. Но мы заин-
тересованы в том, чтобы вклю-
чить не просто лесовосстанов-
ление, а полный цикл воспроиз-
водства лесов. Начиная от рабо-
ты с семенами, развития питом-
ников, и заканчивая уходом за 
посадочными культурами, агро-
техническими и лесхозяйствен-
ными уходами.

Такие уходы делаются и сей-
час, но совершенно очевид-
но, что объемов недостаточ-
но. Нужно их увеличивать. При 
этом важно отметить, что у нас 
есть нормативный критерий 
приживаемости деревьев — не 
менее 80%. Мы в течение года 
после посадок проводим учет и 
смотрим, как прижились дере-
вья. Если показатель не достига-
ется, то мы либо пересаживаем, 
либо досаживаем культуру.  

Машина по почте

Или Jolion 1.5 Premium 
4x2, 2024 года за 2,326 
миллиона. Либо Haval 

F7 2.0 Elite 4x4, 2023 года за 
2,687 миллиона. А также Haval 
Dargo 2.0 Elite 4x4, 2023 года за 
3,026 миллиона. 

Представлены также авто-
мобили премиального класса, 
такие, как Land Rover, Hongqi, 
Zeekr. Например, Zeekr X обой-
дется будущему владельцу в 4,2 
миллиона рублей.

Как пояснил «РГ» главный 
редактор журнала «За рулем» 
Максим Кадаков, продажи че-
рез маркетплейсы не стоит пу-
тать с прямыми онлайн-про-
дажами от производителя. Это 
лишь площадка, на которой 
торгуют те же самые дилеры. 
Пока это только начало. А пото-
му продают дорогие машины. 
Цены плюс минус такие же, как 
и дилерские. 

— Смогут ли в будущем мар-
кетплейсы решить главную за-
дачу покупателя? — задается во-
просом Максим Кадаков. — Глав-
ное для покупателя — купить ма-
шину подешевле. Если машину 
можно будет купить не за 2 мил-
лиона, а за 1,9 миллиона — это 
решит его задачу. Но машину 
все равно продает дилер. И бес-
платно этим заниматься он не 
будет. А маркетплейсы берут до-
вольно большую маржу. Поэто-

му сколько в сумме составят на-
кладные расходы — неизвестно. 
Если интерес посредников бу-
дет запредельным, то покупа-
телей не будет. 

Автоэксперт Петр Шкума-
тов, напротив, считает, что пер-
спективы продаж машин на 
маркетплейсах колоссальные. 

— Мы проводили опрос среди 
автомобилистов, и 45 процен-
тов людей рассматривают воз-
можность приобретения следу-
ющей машины онлайн, — гово-
рит эксперт. — То есть практиче-
ски каждый второй автомоби-
лист. Сами автосалоны способ-
ствуют этому. Ведь когда вы 
приходите в салон, вам говорят: 
у вас выгода при покупке вот та-
кая-то. Но чтобы ее получить, 
надо сначала оформить кредит, 
страховку, поплясать с бубном, 
и тогда будет выгода. А на мар-
кетплейсе платеж ровно такой, 
сколько написано.  

Как выглядит процесс покуп-
ки? Выбираете понравившийся 
автомобиль, оплачиваете его. 
Машины доставляет дилер — ав-
товозом. Стоимость доставки 
Haval — 20 тысяч рублей.

Для сервисного обслужива-
ния можно обратиться к любо-
му дилеру. Для возврата авто-
мобиля в случае претензий при-
дется обращаться к непосред-
ственному продавцу.

Что же касается выбора, то, 
как считают эксперты, у нас 
ассортимент снизился. Как вы-
глядит и что представляет Lada 
Granta или Haval известно. Мож-
но сходить к дилеру, посмот-
реть, а купить на маркетплей-
се, чтобы не попасться на без-
умные по стоимости коврики.  

Чтобы купить машину, теперь не нужно ездить в автосалон. Можно приобрести дистанционно.

А К Ц Е Н Т

Как выглядит процесс покупки? 
Выбираете понравившийся автомобиль, 
оплачиваете его. Машины доставляет 
дилер — автовозом

ТРАНСПОРТ 

Спрос 
на перевозку 
грузов 
поездами 
в России вырос

ДРУГИМ 
ПУТЕМ
Екатерина Свинова

Атаки йеменских хуситов на ко-
рабли в Красном море увеличи-
ли спрос на грузовые перевоз-
ки по железным дорогам Рос-
сии. Об этом сообщает издание 
Financial Times. В российском 
экспертном сообществе соглас-
ны, что перевозчики ищут аль-
тернативные маршруты.

«Маршрут через Россию 
займет 23—27 дней. Еще с нача-
ла проблем на этом направле-
нии логистические операторы 
стали постепенно наращивать 
транзит через Россию по желез-
ной дороге», — говорит зав. ка-
федрой предпринимательства 
и логистики РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Дмитрий Завьялов. По его 
словам, это вполне логичный 
поворот событий.

Объем заявок на транзит в 
Европу вырос на 40%, что ско-
рее говорит об эффекте низ-
кой базы, поскольку некоторые 
крупные международные опе-
раторы все еще стараются ди-
станцироваться от маршрутов, 
пролегающих по российской 
территории. При этом общий 
объем транзита на маршруте 
Китай—ЕС—Китай сократился 
вдвое. 

«Однако глобальная логи-
стика всегда ищет альтерна-
тиву существующим марш-
рутам для снижения рисков и 
единственное верное решение 
— это расширение цепочек по-
ставок и количества альтерна-
тивных маршрутов. Именно 
поэтому показатели транзита 
будут расти при сохранении си-
туации в Красном море», — по-
яснил он. 

Обстановка в Красном море 
осложняет общую ситуацию в 
глобальной логистике, считает 
Завьялов. Около 80% мирового 
товарного оборота транспорти-
руется морем и из этого объема 
12—13% всех грузов проходит 
в акватории Красного моря. 
Маршрут через Суэцкий канал 
является основной связующей 
артерией на маршруте Евро-
па — Ближний Восток — Азия, 
в частности, здесь проходит 
основной оборот контейнер-
ных грузов — промышленных и 
потребительских товаров. 

Непростая ситуация в Крас-
ном море заставила морских 
операторов пустить грузы в об-
ход Мыса Доброй Надежды, что 
добавило к маршруту Азия—
Европа 12—15 дней, а общая 
длительность перевозки Ки-
тай—Северная Европа достигла 
50 дней.  

А К Ц Е Н Т

По всей стране развернут систему 
видеомониторинга, камеры будут 
автоматически выявлять возгорания 
в лесах
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Прямая речь

Игорь Моржаретто, автоэксперт:
— Такой способ продажи авто имеет перспективы, если это даст финан-

совые преимущества покупателям. Но дилеров с рынка не уберет. По-

купка автомобиля — это эмоциональный шаг, когда берут товар не на 

один день, а на годы. Доля удаленных покупок не высока. И раньше так 

покупали, но — дешевые комплектации, в базовых комплектациях, в ко-

торых и сильно разбираться не надо. На дилерах ставят крест довольно 

давно, но ничего не меняется. Ведь необходимы техобслуживание, га-

рантийный ремонт. Но дорогую машину никто не будет покупать по по-

чте. Ее надо выбрать.

Егор Васильев, автоэксперт:
— Автомобильные компании уже давно делают попытки создания интер-

нет-площадок для продажи своих машин. Наиболее далеко в этом отно-

шении продвинулась Tesla. Как это может отразиться на автодилерах? 

На самом деле вряд ли как-то радикально. По крайней мере, в рамках 

концепции автомобиля с двигателем внутреннего сгорания. 

Ведь мало просто продать машину. Перед этим дилер должен получить 

авто. Провести его предпродажную подготовку. Обеспечить оформле-

ние необходимых документов. Кроме того, за дилером остается огром-

ный пласт работ, связанных с гарантийным и техническим обслужива-

нием авто. Так что если у дилера пропадает функция продажи автомоби-

ля, то все остальные по-прежнему сохраняются. 

Максим Давиденко, руководитель отдела по развитию 
продуктов и услуг ГК Альфа-Лизинг: 
— Эксперименты онлайн-продаж автомобилей проводятся не первый 

год. Например, ранее Hyundai и другие производители уже организовы-

вали онлайн-продажи своих моделей. В 2021 году доля продаж Hyundai 

в онлайн-канале составила только около 3%. 

Пока ассортимент автомобилей на новом маркетплейсе ограничен как 

списком брендов и моделей, так и предоставляющими их дилерами. 

Этот фактор, а также пример незначительных продаж автомобилей на 

другой востребованной площадке (Ozon — 170 авто за пять месяцев) не 

дает оснований для прогнозирования снижения трафика у дилеров.

— Все о новинках автопрома 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» 
rg.ru/auto
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уже подключился к Федераль-

ной государственной информа-

ционнуой системе лесного 

комплекса

ЭКСПОРТ Россия увеличит 
прокачку на восток 
западносибирской нефти

Труба зовет

Сергей Тихонов

Россия увеличит прокачку западносибирской неф-
ти к трубопроводу Восточная Сибирь — Тихий океан 
(ВСТО) на 5 млн тонн. По ВСТО поставки идут в Ки-
тай и к дальневосточному порту Козьмино, и далее на 
экспорт. Рост объемов поставок станет возможным 
благодаря реконструкции Ачинской линейной произ-
водственно-диспетчерской станции (Ачинская ЛПДС). 
Завершение работ и пуск обновленной станции запла-
нированы на 30 июля 2024 года. 

Пропускная способность нефтепроводов на участке 
от Анжеро-Судженска до Ачинска вырастет с 59 млн до 
65 млн тонн нефти в год, а от Ачинска до Тайшета (точ-
ка начала ВСТО) — с 53 млн до 58 млн тонн нефти в год. 
Кроме того, модернизация Ачинского ЛПДС обеспечит 
возможность отгрузки до 7 млн тонн нефти в год в ци-
стерны для поставок по железной дороге на экспорт в 
Китай или в направлении порта Козьмино. 

Впрочем, для ро-
ста поставок по же-
лезной дороге есть 
инфраструктурные 
препятствия, свя-
занные с ее пропуск-
ной способностью. 
Достаточно лишь 
вспомнить, что в 
этом же направле-
нии отгружается на 
экспорт российский 
уголь и объемы этих 
поставок ограничены. А для перевозки 7 млн тонн нефти 
по железной дороге понадобится отправить более 106 
тыс. вагонов-цистерн, если каждая из них будет перево-
зить стандартный вес — 66 тонн нефти.

В компании «Транснефть», которая ведет ре-
конструкцию, подчеркивают, что увеличение про-
пускной способности Ачинской ЛПДС необходимо для 
обеспечения стабильной загрузки ВСТО за счет поста-
вок нефти из Западной Сибири. В том числе в случае 
снижения объемов добычи нефти Восточной Сибири.

Увеличение прокачки нефти по ВСТО на 5 млн 
тонн  — это около 2% от всего российского экспорта 
нефти, чуть менее 5% от всех наших поставок ее в Ки-
тай и более 6% от мощности самого трубопровода. Это 
позволит загрузить трубу по максимуму, но все же бо-
лее важен даже не сам факт увеличения экспортных 
поставок, а рост объемов прокачки в этом направле-
нии нефти Западной Сибири — нашего главного нефте-
добывающего региона (более половины нефти России 
добывается здесь, 5 млн тонн — около 2,5% от среднего 
уровня производства нефти в Западной Сибири).

Регион всегда был больше ориентирован на вну-
тренний рынок, а также экспорт нефти и нефтепро-
дуктов в Европу. После эмбарго ЕС на импорт нашего 
сырья в декабре 2022 года, почти весь экспорт нефти 
отсюда пришлось переориентировать на страны Ази-
атско-Тихоокеанского региона. Но отправлялись эти 
грузы в основном из западных портов России — Бал-
тийского и Черного морей. Естественно, сильно вырос-
ли логистические затраты, которые еще больше уве-
личились после разрастания конфликта на Ближнем 
Востоке.  

Поставки вырас-
тут благодаря 
реконструкции 
Ачинской линей-
ной станции

СИТУАЦИЯ Агробизнес 
видит риски снижения 
урожайности 
из-за ограничений 
импорта семян

Запасной всход

Татьяна Карабут

Российский зерновой союз и Ягодный союз направи-
ли в адрес президента РФ Владимира Путина обраще-
ние, в котором попросили принять меры в отношении 
«практики регулирования на рынке семян» — в частно-
сти, ограничений для импортных семян. Участники и 
эксперты рынка признают, что проблемы с импортом 
есть, но считают их скорее техническими. Импорт за-
мещать все равно придется. Главное — делать это без 
спешки и вовремя исправлять ошибки.

В последнее время государство ввело несколько огра-
ничительных мер в отношении импортных семян — в 
частности, правила локализации производства и квоты 
на импорт (действуют с 12 февраля 2024 года). В обраще-
нии президенту указывается на несколько серьезных 
проблем на этом фоне. Так, часть семян была ввезена до 
введения квот, но не 
успела пройти про-
цедуру таможенно-
го оформления. И 
теперь их придется 
вернуть или уничто-
жить. При этом до 
70% квот были рас-
пределены между 
никогда ранее не ра-
ботавшими на рын-
ке семян компания-
ми. Если они будут в 
качестве посредни-
ков перепродавать 
эти семена, и без того высокие цены на импорт вырас-
тут еще больше, предупреждают авторы письма. Также 
пока не урегулирован вопрос с родительскими формами 
зарубежных гибридов. Чтобы успеть завезти их осенью 
этого и весной 2025 года, иностранные компании уже 
сейчас должны понимать решение России. Иначе семена 
не успеют произвести и поставить в Россию. 

Как считают авторы письма, сложившаяся ситуация 
резко увеличивает риски снижения урожайности и ро-
ста себестоимости агропродукции. 

На недавней встрече с представителями агробизне-
са Владимир Путин назвал ситуацию с семенами на рос-
сийском рынке «ахиллесовой пятой». «Пока нет соб-
ственной базы, то зависимость сохраняется. А это один 
из серьезных ключей технологических. Поэтому здесь 
нужно выходить на то, чтобы мы обеспечили себя сами», 
— сказал президент. 

Подготовка к посевной кампании проходит в штат-
ном режиме, заверили «РГ» в минсельхозе. У аграри-
ев есть семена зерновых и зернобобовых в объеме 99% 
от потребности, кукурузы — 53,9%, подсолнечника — 
51,3%, сахарной свеклы — 48,2%. К моменту сева по всем 
культурам ожидается полная обеспеченность.

Цены на импортные семена ряда культур выросли при 
отсутствии объективных на то оснований. А отечествен-
ные подорожали только в рамках инфляции. Притом что 
по многим показателям отечественные семена и гибриды 
не уступают по качеству иностранным аналогам.   

Импортные семе-
на подорожали 
без объективных 
причин. А отече-
ственные — на уро-
вень инфляции
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РЕЗОНАНС Президент Франции соскучился по Зеленскому

Ромео с французского двора
Евгений Шестаков

В 
понедельник президент 
Украины Владимир Зелен-
ский сообщил о предстоя-

щем визите в Киев главы Фран-
ции. «Наш разговор по телефону 
с Эмманюэлем Макроном был 
продолжительным. Мы также 
обменялись мнениями по пово-
ду предстоящей встречи на Укра-
ине», — восторженно написал 
о будущем рандеву Зеленский. 
Елисейский дворец был более 
скрытным или менее растороп-
ным. Но после публичного вы-
ражения Зеленским своей неу-
емной радости по поводу гряду-
щего свидания, окружению Ма-
крона также пришлось сухо под-
твердить: шеф посетит Украину 
в ближайшие недели. В отличие 
от прошлой поездки в 2022 году, 

когда вместе с президентом 
Франции в Киев приехали канц-
лер Германии и премьер Италии, 
на этот раз руководитель Пятой 
республики рассчитывает на 
свидание «тет-а-тет», без сопро-
вождающих. Зеленский только 
«за» — он уже сообщил, что лично 
отблагодарит президента Фран-
ции «за все его заявления в под-
держку Украины».

В пиар-оформлении будуще-
го визита плечо Зеленскому не-
медленно подставил министр 
иностранных дел Франции Сте-
фан Сежурне. В интервью газе-
те La Tribune Dimanche он при-
звал вести переговоры с Крем-
лем с позиции «баланса сил» и 
утверждал: «Противостояние 
России означает защиту фран-
цузов и мира». Его партнер по 
гражданскому браку, премьер 

Франции Габриэль Атталь так-
же всем сердцем на стороне Ма-
крона и тоже «не может ниче-
го исключать в войне», которая 
происходит «в самом сердце 
Европы», включая отправку на-
земных войск. Куда — понятно 
без слов: родному для Парижа 
«человечку» в Киеве, который 
ждет не дождется, когда прези-
дент Франции лично расскажет 
ему, как продвигается создание 
антироссийской коалиции.

В 1918 году французы уже 
кормили стоявших в Киеве 
петлюровцев «завтраками» про 
скорую европейскую помощь 
в борьбе с большевиками. Рас-
пространялись слухи, что пре-
зидент Пуанкаре приедет, чтобы 
лично объявить Украину одним 
из департаментов Пятой респуб-
лики. Но не срослось. И вот, че-

рез 100 лет, Макрон отправится 
в Киев, чтобы успокоить Зелен-
ского: военнослужащие НАТО 
вот-вот прибудут ему на выруч-
ку. И не в рамках уже проводи-
мых на Украине секретных опе-
раций, о чем говорил министр 
иностранных дел Польши Ра-
дослав Сикорский. По его сло-
вам, выходило, что послы стран 
НАТО, направивших своих сол-
дат незалежной, «знают, кто они, 
но раскрывать их нельзя». Одна-
ко Макрона эти тайны «франко-
польского двора» очевидно раз-
дражают. Отсюда попытки Па-
рижа сколотить легальную, одо-
бренную на высоком европей-
ском уровне коалицию из добро-
вольных помощников Украины. 
Пока согласившихся в частном 
порядке отправить военнослу-
жащих на Украину только трое 
— прибалтийские республики. 
Но в Елисейском дворце не уны-
вают — семь стран уже подписа-
ли с Киевом соглашение о гаран-
тиях безопасности, и, по словам 
Сежурне, еще 25 государств в 
процессе.  Надо признать: на-
ряду с Британией, команда Ма-
крона преуспела в подталкива-
нии европейского мейнстрима к 
конфликту с Москвой. Даже по-
литики тех стран, которые было 
принято считать нейтральными, 
расправили плечи и, на словах, 
объявили, что готовы оказаться 
в одном окопе с заводилами. Но 
не сейчас, а потом, когда-нибудь. 
Показательным маркером евро-
пейских настроений стала ре-
акция влиятельных фигур Ста-
рого Света на призыв к Украи-

не Папы Римского «поднять бе-
лый флаг» и не стыдиться вести 
переговоры. Только ленивый не 
пнул понтифика за его миролю-
бие. «Для безумцев, фантази-
рующих о победе, и оружейных 
лоббистов Папа Римский, веро-
ятно, теперь тоже российский 
тролль», — прокомментировала 
это псевдовсеобщее негодова-
ние депутат бундестага от «Сою-
за Сары Вагенкнехт» Амира Мо-
хамед Али.

 С оружейными лоббиста-
ми все понятно: по итогам 
2023 года, как сообщает Сток-
гольмский международный 
институт исследования проблем 
мира, Франция уже поднялась 
на второе место среди экспорте-
ров оружия. Она показала рост 
продаж на 47 процентов. И этот 
результат не дает покоя немец-
ким оружейникам, оказавшимся 
лишь пятыми. Они винят в этом 
медлительность канцлера Олафа 
Шольца, которого британская 
The Guardian пренебрежительно 
назвала «больше управляющим 
провинциальным банком, чем 
руководителем военного време-
ни». Видимо, с точки зрения Лон-
дона, Европа уже вступила в вой-
ну, хотя ее население еще того не 
заметило.

Призыв к христианскому 
миролюбию главы католической 
церкви в сочетании с предло-
жением Киеву начать с Россией 
мирные переговоры, чтобы сбе-
речь человеческие жизни, ме-
шают планам военно-промыш-
ленного комплекса Старого Све-
та зарабатывать на конфликте. 

Отсюда нежелание услышать 
понтифика, яростная крити-
ка в его адрес. Но дело не только 
в лоббистах ВПК. В последние 
годы Украина под контролем Зе-
ленского принимала законы, ак-
тивно продвигающие ЛГБТ-по-
вестку и нетрадиционные ценно-
сти. Когда глава МИД Франции 
рассуждает о защите францу-
зов от России, он вряд ли имеет 
в виду военную угрозу со сторо-
ны Москвы. Скорее у него вызы-
вают страх традиционные, хри-
стианские ценности, которые в 
случае победы на Украине, рос-
сияне смогут продвигать на тер-
ритории Европы. И, конечно же, 
будет отменена прежняя анти-
моральная повестка, которая на-
саждалась на Украине. А это для 
господина Сежурне вопрос на-
столько принципиальный, что 
ради него можно бросить сотни 
тысяч французов под надуман-
ными предлогами в пекло войны.

И уже не выглядит удивитель-
ным, когда на фоне планов Ма-
крона отправиться в одиноче-
стве в Киев, чтобы утешить теря-
ющего самообладание Зеленско-
го, во Франции усилились раз-
говоры о некоторых особенно-
стях личной жизни президента. 
Впервые за время пребывания 
в Елисейском дворце Макрон в 
интервью первой кнопке фран-
цузского телевидения публично 
прокомментировал слухи о том, 
что его 70-летняя жена родилась 
мужчиной и является трансген-
дером. Разумеется, все это пре-
зидент назвал ложной инфор-
мацией, но был вынужден при-
знать: многие во Франции ей ве-
рят. Впрочем, подобными ново-
стями из жизни политиков сего-
дня в Пятой республике никого 
не удивишь. Тем более успеш-
ной политической карьере они 
не мешают — только способ-
ствуют…  

А К Ц Е Н Т

Только ленивый в Европе не пнул 
понтифика за его миролюбие

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Итальянцы 
отказываются 
от оливкового 
масла

ДИЕТА БЬЕТ 
ПО КАРМАНУ
Нива Миракян

Из-за стремительного роста 
цен на традиционные продукты 
многие жители Апеннин выну-
ждены сокращать потребление 
оливкового масла первого хо-
лодного отжима, считающегося 
одним из ключевых ингредиен-
тов средиземноморской дие-
ты, которая является нематери-
альным культурным объектом 
ЮНЕСКО. Согласно исследова-
нию, проведенному Институ-
том Пьеполи, стоимость олив-
кового масла в последние ме-
сяцы выросла более чем в два 
раза (с 4 до 9 евро за литр) на 
фоне рекордно низкого уро-
жая оливок в 2023 году из-за 
засухи и заморозков, подоро-
жания энергоносителей и дру-
гих ресурсов, необходимых для 
производства масла, а также в 
связи с увеличением спроса на 
оливковое масло на мировом 
рынке. Эксперты подсчитали, 
что каждый третий житель Ита-
лии уже снизил использование 
этого продукта, а почти полови-
на опрошенных (45 процентов) 
перешли на более дешевые и 
менее качественные раститель-
ные масла. Для многих итальян-
цев отказ от оливкового масла 
является проблемой. Его отсут-
ствие в рационе не только ухуд-
шает вкусовые качества тради-
ционных блюд, но и может не-
гативно отразиться на здоровье 
людей, привыкших его потреб-
лять с детства. Как подтверди-
ли многочисленные исследо-
вания, оливковое масло перво-
го холодного отжима снижает 
риск сердечно-сосудистых за-
болеваний и оказывает проти-
вовоспалительное действие.
Как ни странно, сами произво-
дители не считают происходя-
щее проблемой. Так, Дэвид Гра-
ньери, президент консорциу-
ма по выращиванию оливок, на 
который приходится полови-
на производства Италии, убе-
жден, что рост цен помог наве-
сти порядок на рынке, отделив 
оливковые масла более низкого 
качества от масел первого от-
жима премиум-класса.  

КОНФЛИКТ Премьер Израиля Биньямин Нетаньяху 
и президент США Джо Байден: игра в доверие 

Много слов о мире

Иван Сысоев 

В
опреки обещаниям 
президента Байде-
на добиться переми-
рия между Израилем 
и движением ХАМАС 
к началу Рамадана в 
Тель-Авиве решили ак-
тивизировать боевые 
действия на юге секто-

ра Газа. Переговорный процесс о 
перемирии зашел в тупик. В Ва-
шингтоне рассчитывали заявить 
о громком успехе администра-
ции Байдена на Ближнем Восто-
ке. Для того чтобы вынудить Не-
таньяху согласиться на гумани-
тарную паузу, Байден публично 
назвал наземную операцию на 
юге Газы «красной линией» для 
США. Вот только о том, что по-
следует после пересечения этой 

линии, американский прези-
дент не пояснил. Уже известно, 
что поставки оружия Тель-Ави-
ву прекращены не будут. Одна-
ко, по мнению Байдена, премьер 
Нетаньяху своей политикой в от-
ношении палестинцев «больше 
вредит Израилю, чем помогает 
ему».

В ответ глава израильско-
го правительства объявил, что 
в ближайшее время намерен 
отдать приказ на начало опе-
рации в Рафахе, после чего бое-
вые действия в Палестине мо-

гут быть закончены «не более 
чем за два месяца». В Тель-Ави-
ве заверяют, что палестинцы 
сами отказываются от дальней-
ших переговоров о перемирии. 
Более того, по мнению израиль-
ской стороны, ХАМАС исполь-
зует священные дни Рамадана, 
чтобы «раскачать ситуацию». 
По мнению многих наблюда-
телей, очередной виток эскала-
ции может произойти в Иеруса-
лиме. Уже в первый день Рама-
дана в районе мечети Аль-Акса 
произошли стычки верующих с 

полицией. Пока они еще не пере-
росли в массовые столкновения, 
но в Тель-Авиве до сих пор идут 
споры о том, стоит ли полностью 
запретить мусульманам доступ 
на Храмовую гору, чтобы не дать 
ХАМАС «поджечь ситуацию».

В ХАМАС всю ответствен-
ность за срыв мирных перего-
воров возлагают на Израиль. По 
мнению представителей движе-
ния, главным камнем преткно-
вения для Тель-Авива остается 
вопрос о выводе войск из Газы. 
Кроме того, армия обороны Из-
раиля не дает гарантии по пре-
кращению огня. По данным вла-
стей сектора, с момента начала 
конфликта погибли уже более 
31 тысячи палестинцев, 72 ты-
сячи получили ранения. Тель-А-
вив по-прежнему блокирует до-
ставку гуманитарной помощи 

жителям Палестины, поэтому 
американцам и их союзникам 
приходится сбрасывать с воз-
духа контейнеры с грузами. Это 
уже привело к трагедии: один 
такой контейнер упал на толпу 
палестинцев, ждавших меди-
каменты и продукты питания. 
По меньшей мере пять человек 
погибли, еще 10 получили ра-
нения. Очевидцы говорят, что 
не сработали парашюты. Сей-
час США планируют задейство-
вать армейские подразделения 
для строительства временного 
морского порта в Газе. В него Ва-
шингтон вместе с европейскими 
союзниками планирует направ-
лять корабли с гуманитарными 
грузами из Кипра.  

Военные Израиля готовятся пересечь 
«красную линию» Джо Байдена на юге 
сектора Газа.

А К Ц Е Н Т

Временный морской порт в Газе 
от США — «фиговый листок» агрессии

СКАНДАЛ Захарова 
разоблачила фейк 
эстонского МИДа 
о Второй мировой войне

Подвела память

Юрий Когалов

МИД Эстонии вновь попытался переписать историю, 
опубликовав в соцсетях пост о 80-й годовщине авиа-
налета советской авиации на позиции оккупировав-
ших Таллин немецко-фашистских войск. Как обратила 
внимание представитель российского внешнеполити-
ческого ведомства Мария Захарова, это описание со-
бытия вырвано из исторического контекста. Упомяну-
тая операция была частью боевых действий советских 
войск по освобождению Прибалтики от нацистов. Од-
нако нынешние власти Эстонии преподносят это как 
удар по жилым кварталам и культурным объектам. На 
деле, как напомнила Захарова, ударам подверглись 
штаб-квартиры гестапо, абвера, средства ПВО, мор-
ской арсенал, пороховые склады и узлы связи. «Воз-
можно, что для клана Каи Каллас (премьер Эстонии. — 
«РГ») и потомков эстонских коллаборантов это и есть 
святыни или культурные объекты, но для всех осталь-
ных, нормальных людей — законные военные цели», — 
подчеркнула дипломат.

Примечатель-
на фотография, 
выбранная для ил-
люстрации опуса 
эстонского МИДа. 
На ней запечатлены 
последствия вовсе 
не советских бом-
бардировок, а об-
стрелов наступаю-
щих в 1941 году не-
мецко-фашистских 
войск. Они вели 
огонь и по судам, на 
которых эвакуиро-
вали гражданских. В результате нацистами были убиты 
более 15 тысяч человек. «Вот об этом эстонские власти 
почему-то предпочитают не вспоминать. Наверное, то 
были какие-то неправильные горожане и моряки», — от-
метила Захарова. Эта попытка переписать историю да-
леко не первая для Латвии, Литвы и Эстонии, пытаю-
щихся, например, посеять сомнения в законности вхо-
ждения прибалтийских республик в состав СССР, хотя 
те решения принимали парламенты этих стран. И они 
легитимны, в отличие, например, от отторжения При-
балтики от Российской империи, что было проделано 
безо всяких договоров. Одновременно с запрещением 
всего связанного с Красной армией, освободившей При-
балтику от фашистов, прославляются сотрудничавшие 
с ними коллаборанты, несущие ответственность за ги-
бель тысяч людей. Так, две латышские дивизии СС про-
славились расправами над мирными жителями, уни-
чтожением около 200 деревень. Эти факты были под-
тверждены на Нюрнбергском процессе.  

РАКУРС Найдены 
«темные доллары» 
в кампании главы США

Откуда деньги, 
Джо?

Александр Гасюк

Финансирование предвыборной кампании президента 
США Джо Байдена является непрозрачным, а вкладыва-
емые в его переизбрание значительные суммы «темных 
денег» вызывают вопросы. В первую очередь о скрыва-
емых от американских избирателей попытках крупных 
корпораций приобрести влияние в вашингтонских ко-
ридорах власти. Такой вывод можно сделать из опубли-
кованного телеканалом CNN расследования. Согласно 
ему, одним из ведущих финансовых доноров предвы-
борной кампании Байдена в 2024 году стала малоиз-
вестная супружеская пара, связанная с IT-индустрией. 
Некие американские предприниматели Джеймс Мак-
клэйв и его супруга Эмили Бергер только в 2022 году 
перевели на счета предвыборного комитета Байдена 
под названием Future Forward 7,2 миллиона долларов. 
Больше на переизбрание 81-летнему политику выделил 
только миллиардер Джордж Сорос (15,2 миллиона дол-
ларов).

Чьи интересы 
представляет ни-
кому не известная 
чета, не раскрыва-
ется. От коммента-
риев журналистам 
Макклэйв и Бергер 
отказались. Одна-
ко тот факт, что они 
связаны с IT-биз-
несом и в прошлом 
добивались от аме-
риканского прави-
тельства легали-
зации использования на фондовом рынке США крип-
товалют, наводит на определенные мысли. При этом 
известно, что гиганты американской интернет-инду-
стрии (Alphabet Inc, Amazon, Microsoft и другие) также 
вложили в политическую карьеру Байдена миллионы 
долларов. Финансовыми спонсорами кампании Байде-
на в 2024 году, по данным CNN, выступили ряд неком-
мерческих организаций, «придерживающихся левых 
взглядов». Непрозрачный круговорот денег богатых 
спонсоров в американской политике является нагляд-
ным примером того, как финансирование избиратель-
ных циклов в США используется крупным бизнесом 
для продвижения собственных кулуарных интересов, 
отмечают СМИ. «И хотя демократы, такие как Байден, 
критиковали влияние «темных денег» и выступали 
за реформы, они также являются главными бенефи-
циарами этой системы», отмечает CNN. В 2022 году 
Байден заявил, что «темные деньги» подрывают дове-
рие народа». Но, как показывает расследование CNN, 
сам он как ни в чем не бывало получает «темные долла-
ры» на переизбрание.  

Байден 
критиковал 
«темные деньги» 
в политике, 
но сам ими 
пользуется

Так «пишет» 
историю МИД 
Эстонии: вырван-
ные из контекста 
события и подме-
на фотографий
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Супругу Брижит на встречу с Зеленским в Киев президент Франции Эмманюэль Макрон вряд ли возьмет. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как готовить 
в вузе универсальных 
специалистов

Инженер 
в кадре 

Дина Непомнящая, «Российская газета», Хабаровск

Как обстоят дела с подготовкой технарей и почему 
этой сфере необходима поддержка государства? На 
вопросы «РГ» отвечает директор Политехнического 
института Тихоокеанского государственного универ-
ситета Александр Абузов. 

Александр Викторович, много говорят о необходимо-
сти развивать инженерное образование. Почему имен-
но сейчас? 

АЛЕКСАНДР АБУЗОВ: В последние два десятилетия инжене-
рия переживала нелегкий период. Сокращалось коли-
чество часов занятий в вузах, число дисциплин. Даль-
невосточный федеральный округ этот удар ощутил, 
как никто другой. В западных регионах выше и плот-
ность населения, и число предприятий, которые, с од-
ной стороны, могли оказывать поддержку вузам, а с 
другой, трудоустроить выпускников. Молодежь стала 
уезжать, а за ней — и лучшие преподаватели вузов. 

Сегодня государство обладает серьезными бюд-
жетными возможностями, которые готово направить 
в развитие инженерного образования. Но проблема в 
том, что эти средства некому осваивать. Мы потеря-
ли профессионалов, способных составить базу. Нужно 
время, чтобы молодые кадры набрались опыта и сдела-
ли рывок.

Сколько ждать? Или уже есть положительные 
сдвиги?

АЛЕКСАНДР АБУЗОВ: Внимание руководства страны ощу-
щается по определенным программам: «Приори-
тет-2030», «Передовые инженерные школы» и другим. 
Появляется много перспективных ребят. Важно, что-
бы им оказывалась 
всесторонняя под-
держка, потому что 
это такие «локо-
мотивы», которые 
потом будут тянуть 
за собой всех. 

В тренде — науч-
ные разработки. 
Нужны новые фор-
мы обучения, спе-
циальности, кадры. 
У нас в универси-
тете после реор-
ганизации как раз 
для этих целей был 
создан Политехни-
ческий институт. В Политехе пять высших школ — про-
мышленной инженерии, кибернетики и цифровых тех-
нологий, управления природными ресурсами, транс-
портных систем и технологий, физико-математиче-
ских наук. Плюс кафедра компьютерной безопасности. 

И независимо от того, в какой области обучаются 
наши студенты, у них есть сквозные дисциплины — ИТ, 
промышленный дизайн, материаловедение… Но с при-
вязкой к конкретной отрасли. Например, если мы пре-
подаем физику химикам и экологам, то помимо общей 
науки они будут изучать физику газа. Если говорим о 
машиностроении, нужна физика твердого тела. 

Кстати, мы заключили предварительное соглаше-
ние с Шэньянским аэрокосмическим университетом — 
это флагман всего Китая в области авиации и космоса. 
Также возобновили прерванные когда-то отношения 
с Харбинским политехническим университетом. Они 
специалисты в области материаловедения. Такое взаи-
модействие выведет округ на новый виток развития.

Как теория соседствует с практикой в высшей школе? 
АЛЕКСАНДР АБУЗОВ: У нас создана сеть студенческих 
конструкторских бюро при лабораториях. Первокурс-
ники приходят туда и за первые полгода могут пройти 
через всю сеть секторов: по радиотехнике, беспилот-
никам, промдизайну, физике… 

Пока они проходят весь этот круг, так называемый 
фильтр, смотрят, что мы можем им предложить, а мы 
видим, на что они способны. Уже после этого студен-
там предлагается попробовать решить конкретную за-
дачу, которую мы ставим. Они могут это делать инди-
видуально или в команде. 

А в такие бюро могут обращаться предприятия со 
своими запросами? 

АЛЕКСАНДР АБУЗОВ: В идеале так и задумано. Но не сразу, 
конечно, а после того, как ребята пройдут определен-
ный «курс молодого бойца». Отрабатываем эту схему. 
А запросы от предприятий уже есть. Например, гран-
диозный проект по созданию универсальных транс-
портно-грузовых механизмов на дистанционном 
управлении. Эту разработку можно применять в ре-
сурсодобывающей отрасли, в сфере строительства, в 
работе МЧС… 

Механизмы предназначены для оперативной пере-
броски грузов в труднодоступной местности, чтобы не 
рисковать человеческими жизнями. Сейчас находимся 
уже на этапе создания экспериментальных моделей.

Еще один важный прикладной проект, который, как 
мы считаем, станет флагманом для Хабаровского края, 
— производство биоудобрения. В чем его смысл? У нас 
очень много древесных отходов. В регионе в процес-
се лесопереработки ежегодно образуется от 1,5 до 2,5 
миллиона тонн древесных опилок. Это примерно 30 
тысяч железнодорожных вагонов. 

Есть способы их переработки с помощью микроор-
ганизмов в так называемый биогумус, который позво-
ляет обогатить наши почвы и увеличить урожайность. 
Плюс это экспортно ориентированный товар, к нему 
проявляет интерес тот же Китай. У нас есть образцы, 
спектр микроорганизмов, способных перерабаты-
вать опилки. Осталось только вывести все на уровень 
масштабирования для дальнейшего производства.

Подобных разработок немало, мы постепенно во-
площаем их в жизнь. И крайне важно наращивать тем-
пы этой работы.  

РУССКИЙ ЯЗЫК В «Тотальном диктанте-2024» примут участие 
полторы тысячи городов и сто стран

Отличники на старте
Елена Новоселова

В 
этом году просветитель-
ской акции «Тотальный 
диктант» исполняется 20 

лет, поэтому она состоится 20 
апреля. На совпадение цифр ор-
ганизаторы смотрят с большим 
оптимизмом. И у них есть на это 
причины: несмотря на сложную 
международную обстановку, 
«ТД» будут писать в полутора 
тысячах городов и в более чем в 
ста странах мира. 

За 20 лет свою грамотность 
проверили около четырех мил-
лионов человек, рассказал жур-

налистам руководитель фонда 
«Тотальный диктант» Вячеслав 
Беляков. «Наша цель — и мы пла-
номерно к ней движемся — что-
бы «Тотальный диктант» писали 
более миллиона человек в тече-
ние одного дня... Я думаю, в бли-
жайшее время мы этого добьем-
ся», — пообещал он.

Организаторы по традиции 
советуют повторить ошибкоем-
кие правила с частицами «не» 
и «ни», с двойными и одинар-
ными «н» в различных частях 
речи, а также почти не поддаю-
щееся логике слитное или раз-
дельное написание наречий типа 

«вполуха». Эксперты диктанта 
утверждают, что даже «тройка» 
на диктанте — уже очень хоро-
ший результат. Отличникам же 
в некоторых компаниях знания 
русской грамматики добавляют 
несколько плюсов в резюме.  

Впрочем, польза от «ТД» дав-
но вышла за пределы знания 
школьного учебника русско-
го языка и одного дня, когда лю-
бители грамотности собирают-
ся вместе и пишут диктант — на 
площадках или онлайн. «Мы ре-
ализуем свои проекты в течение 
всего года. И помимо грамотно-
сти, помимо того, что мы призы-

ваем всех людей писать грамот-
но и рассказывать, что это мод-
но, одной из своих целей ставим 
продвижение современной рус-
ской литературы. Именно поэто-
му мы каждый год выбираем рос-
сийского писателя в качестве ав-
тора текста «Тотального диктан-
та», знакомим наших участни-
ков с его творчеством», — пояс-
нил Беляков. 

Напомним, что текст для 
«ТД» написала российская писа-
тельница Анна Матвеева, работа-
ющая в жанре «уральского маги-
ческого реализма», автор рома-
нов «Перевал Дятлова, или Тайна 
девяти» и «Есть!». Специально 
для диктанта из-под ее пера вы-
шел лирический отрывок о зна-
чении дневника в жизни челове-
ка. Анна будет «диктатором» 
в столице «ТД-2024» Томске. К 
слову, уникальность текста огра-
ждает участников диктанта от 
соблазна подготовиться к нему 
заранее, где-то его увидеть до 
того момента, как «диктатор» на-
чнет его зачитывать в аудитории. 

По словам Иннокентия Де-
ментьева, замгендиректора 
Фонда президентских грантов, 
который уже 8 лет поддержива-
ет «Тотальный диктант», акция 
вошла в топ-100 лучших проек-
тов России в общественной сфе-
ре. «ТД» — канонический пример 
масштабирования проекта, ко-
торый из затеи студентов-фило-
логов стал международным, и 
даже побывал в космосе. «Тема 
изучения русского языка ни-
когда еще не была так популяр-
на», — заявил он.  

После балла 
Как рассказал «РГ» 
Виктор Болотов, руко-
водитель Рособрнадзо-

ра в 2004—2008 годах, при кото-
ром как раз и зарождался ЕГЭ, 
идея повторной сдачи экзамена 
обсуждалась уже много лет.  Но 
всегда перед экспертами вста-
вали две проблемы. Первая: 
как ни крути, а дополнительное 
проведение ЕГЭ — это дополни-
тельные средства. 

— Кто будет платить за пере-
сдачу? Бюджет или… соиска-
тель, то есть ученик, вернее, 
его семья? Да, были и такие 
идеи, — вспоминает Болотов. — 
Но они не выдерживали кри-
тики, конечно. Ведь в таком 
случае  мы бы плодили нера-
венство. Второй сюжет — бу-
дут ли работать для повторной 
сдачи все пункты проведения 
Единого экзамена по всей Рос-
сии? Это тоже история не из 
дешевых. Это охрана, учителя. 
Поэтому дальше обсуждений 
дело не двигалось. 

Возможность сразу перес-
дать один из предметов по вы-
бору, а не ждать для этого це-
лый год дает школьнику шанс 
не ломать судьбу и биографию, 
считает заслуженный учитель 
России, директор Центра об-
разования № 109 Евгений Ям-
бург. «Осечка», по его словам, 
может случиться у любого — от 
стресса и волнения.

Н о  е с т ь  в о  в с е й  э т о й , 
бесспорно, позитивной исто-
рии, нюанс. 

Как заявили в Рособрнадзо-
ре, в случае пересдачи преды-
дущий балл ЕГЭ... аннулирует-
ся. То есть не будет возможно-
сти выбрать. А ведь пересдать 
можно и со знаком «минус».  

По словам председателя 
Комитета Госдумы по просве-
щению Ольги Казаковой, рабо-
та по подготовке условий для 
пересдачи ЕГЭ началась сра-
зу же после того, как идея была 
озвучена президентом. 

 — Как все будет? Сдали эк-
замены и поняли, что по одно-
му из них вы знали тему луч-
ше, но что-то помешало выдать 
максимум знаний, — проком-
ментировала «РГ» Ольга Каза-
кова. — Вы пишете заявление с 
отказом от баллов, которые вы 
получили, и в резервный день 
идете пересдавать выбранный 
предмет. 

А по мнению Виктора Боло-
това, очень важно, что в пла-
нах — засчитывать именно по-
следний результат. В прошлых 
обсуждениях были идеи выбо-
ра лучшего из двух, но здесь 
таится опасность повальных 
пересдач.

 — Считаю, что выпускник 
должен ответственно делать 
выбор. Всякое бывает, попался 
каверзный вопрос, или почув-
ствовал себя плохо на экзаме-
не. Но если ты уверен в своих 
силах, уверен, что ты сможешь 
сдать лучше, — иди и сдавай. 
Это возможность для сильных 
учеников, — уверен Болотов.   

За двадцать лет свою грамотность через «Тотальный диктант» проверили четыре миллиона человек.

1

ИНИЦИАТИВА 
Студентов-
родителей 
поддержат 
рублем

СЕМЬЕ — ЗАЧЕТ

Мария Агранович

В минобрнауки готовят предло-
жения по особой поддержке 
студентов-родителей — выделе-
нии им спецстипендий. Об этом 
рассказал глава ведомства Ва-
лерий Фальков.

— У вузов уже есть такой 
опыт: поощряют студентов 
или аспирантов, которые ро-
жают и воспитывают детей, — 
рассказал Валерий Фальков. 
— Мы эту практику берем на за-
метку, анализируем и в самое 
ближайшее время анонсируем 
наши наработки.

Также министр добавил, что 
в этом году в вузах начнут появ-
ляться детские сады.  В каждом 
вузе спроектируют места для 
пребывания детей - небольшие 
детские сады на территории 
университетов . Так, чтобы это 
было комфортно и удобно мо-
лодым мамам, в каком бы они 
статусе ни были.

Валерий Фальков проком-
ментировал инициативы, ко-
торые прозвучали в Послании 
президента Федеральному Со-
бранию, подчеркнув, что запус-
кается программа обновления 
и ремонта студенческих обще-
житий.

 - До конца 2030 года будет 
отремонтировано 800 общежи-
тий, - пояснил министр. - Будет 
сделано все, чтобы иногород-
ние и иностранные студенты 
могли жить с комфортом.  

КОНКУРС 

Абитуриентов 
ждут 
в казачьем 
бакалавриате 

ВНИМАНИЕ, 
ПРИЕМ 
Евгения Добрынина

В МГУТУ им. Разумовского 
(Первый казачий университет) 
идет прием заявок на участие в 
конкурсе «Казачество на служ-
бе Отечеству». 
Победители смогут бесплатно 
учиться в МГУТУ за счет гранта 
ректора на программах по жур-
налистике, истории и управ-
лению.

Заявки на конкурс принима-
ются до 15 марта.

— Мы видим, что не только 
взрослое поколение казаков 
переживает возрождение. По-
зитивные изменения происхо-
дят и с казачьей молодежью, 
— рассказал ректор МГУТУ Ар-
сений Миронов. — Хорошо ра-
ботает живой пример казаков 
— участников СВО, встречи с ко-
торыми влияют на ребят куда 
сильнее, чем  десятки отчетно-
показательных конференций.

Что нужно участникам? Вы-
полнить текстовые или мульти-
медийные проекты, посвящен-
ные традициям и истории каза-
чества. 

Среди тем этого года — «Рос-
сия в истории моей семьи», 
«Места казачьей славы», «Ка-
заки-первопроходцы и перво-
открыватели» и многие другие. 

Проект нужно представить 
жюри по электронному адресу: 
grant-kazak@mgutm.ru.  

В тренде — научные разработки. Нужны новые формы 
обучения, специальности, кадры.

—Узнайте больше о ЕГЭ в России 
на сайте
rg.ru/sujet/2314

Перспективным 
студентам нужна 
всесторонняя под-
держка. Это «локо-
мотивы», которые 
будут тянуть всех 
вперед
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Мнения

КАК СДЕЛАТЬ НОВЫЕ ПРАВИЛА ПЕРЕСДАЧИ ЕГЭ УДОБНЫМИ ДЛЯ ВСЕХ?  
Наталья Крюкова, завуч школы № 91, г. Нижний 
Новгород:
 — С точки зрения ученика и родителей, возможность пере-

сдать ЕГЭ — только благо.  Каждый имеет право не только 

на ошибки, но и на возможность их исправить. А вот учите-

лю есть над чем подумать. Если пересдачи лягут на плечи 

преподавателей во время летних каникул, то это может 

оказаться проблемой. 

Зачем нужны изменения, понятно — сейчас недобравший 

баллы по предметам на выбор выпускник пересдает ЕГЭ 

осенью, а значит, лишается возможности поступить в вуз и 

теряет год. Но давайте подключим к решению вопроса не 

только среднюю, но и высшую школу. Именно таким я 

вижу механизм — вузы сдвигают сроки приема на середину 

сентября. Тогда бывший одиннадцатиклассник успевает за 

лето и подготовиться лучше, и пересдать экзамен в начале 

осени, и стать студентом.

Что касается невозможности выбора результата между 

первой и второй попыткой, так это неплохо — кто сказал, 

что должно быть легко? И надо все-таки сдавать экзамены 

с первого раза.

Протоиерей Евгений Худин, директор 
Сормовской православной гимназии апостола 
Иоанна, г. Нижний Новгород:
— Сама по себе подготовка к ЕГЭ — уже серьезный стресс. 

Средний или слабый ученик, вероятнее всего, ведь и по-

вторно написал бы работу на привычную оценку. А вот как 

раз ответственные хорошисты и отличники зачастую пока-

зывают на итоговом испытании хороший, но не стопро-

центный для себя результат. Это происходит не потому, что 

человек не подготовился к экзамену, наоборот — готовился 

столь усердно, что перенервничал. Если ученик будет 

знать, что у него есть право на ошибку, то и чувствовать 

себя будет психологически куда комфортнее.

Относительно того, что при пересдаче засчитывается вто-

рой результат — так это вообще норма: раз уж ты заявился, 

значит, взял на себя ответственность.  С апелляциями ведь 

то же самое, почему и опасаются на них идти: вдруг ре-

зультат после повторной проверки окажется хуже, чем 

предыдущий. 

Юрий Стариков, директор школы № 106,
 г. Санкт-Петербург: 
— Для детей это дополнительный шанс на получение более 

высокого балла и, соответственно, возможность поступить 

на бюджет в выбранный вуз. Но для учителей, администра-

ции школы — головная боль. Понятно, что возможностью 

пересдачи воспользуются многие. Даже если набрали при-

личные баллы, то почему бы не улучшить результат? То 

есть дежурными школами вопрос не решить. 

Возможность пересдачи означает: школы, где проводятся 

ЕГЭ,  будут работать и в июле. Получается, и учителя, и 

администрация школы вместо отпуска должны будут нахо-

диться на рабочем месте? Как в таком случае обеспечить 

положенный отпуск в 56 дней? 

Есть и еще важный момент. Как раз в июле в школах прово-

дятся ремонтные работы. А как иначе? Школу нужно под-

готовить к новому учебному году, причем уже к 10 августа.  

Так когда проводить ремонт? 

Наталья Соколова, директор школы № 693, 
г. Санкт-Петербург:
— Для учащихся — только плюсы. Правда, вопрос с выбо-

ром более высокого результата все же надо предусмот-

реть. Психологически первый раз ребенку будет немного 

легче сдавать экзамен, просто потому что он знает: будет и 

вторая попытка. То есть обстановка на экзамене для него 

станет менее стрессовой. 

Но есть и более существенный фактор. Зная о возможно-

сти пересдачи, дети, думаю, станут активнее выбирать бо-

лее сложные экзамены — физику, химию, биологию. Если 

раньше, скажем, ребенок боялся сдавать физику, потому 

что осознавал: ему крайне сложно получить высокий балл, 

хотя  для поступления на выбранную специальность как 

раз нужна физика, то теперь он может попробовать.  

Что же касается самой школы, где размещается пункт про-

ведения экзамена, то здесь есть дополнительные сложно-

сти, которые пока что непонятно, как решать. Теперь го-

раздо проще школам, в которых не принимают ЕГЭ. Они в 

июле как отдыхали, так и будут отдыхать.

Анна Лушкина, директор школы № 23, г. Гуково 
Ростовской области: 
— Уверена, что для учителей это не создаст дополнитель-

ной нагрузки, так как единые госэкзамены сдаются в лет-

ний период, когда большинство учеников ушли на канику-

лы. Это инициатива навстречу ребенку. Таких решений мы 

ждали давно.

Элина Ушакова, заместитель директора по воспи-
тательной работе Инженерной школы,  Астрахань:
— Подготовка к экзаменам — это кропотливая работа 

нескольких лет для всех участников образовательного про-

цесса. Но успехи наших выпускников всегда на первом ме-

сте для школы и учителей. Считаю, что таким шансом смо-

гут воспользоваться многие выпускники, чтобы улучшить, 

в случае необходимости, свои результаты.

Наталья Дремлюкова, учитель истории и обще-
ствознания, г. Красноярск:  
— Нередко случается, что ребенок сдает ЕГЭ так: три экза-

мена сдал, один завалил. Переволновался, например, или 

несерьезно отнесся к экзамену по дисциплине, которую 

считал простой — такое часто бывает с обществознанием. 

К этому предмету многие старшеклассники относятся не-

серьезно, на экзамен приходят несобранными, выполняют 

не все задания, думая, что на минимальный порог баллов 

им и так хватит. В итоге как раз и не хватает до минимума 

одного-двух баллов.

Считаю, что в таком случае ребятам надо дать второй шанс. 

Подготовили Оксана Ильина, Наталья Звягинцева, 
Татьяна Тюменева, Мария Соловьева, Дмитрий Лапин.

Возможность пересдать ЕГЭ по выбору — для сильных учеников, для тех, кто уверен в себе. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЕСНА Сельских жителей 
предупредили 
об обильном паводке

Ожидая воду

Ирина Романова 

Весеннее половодье в Подмосковье в этом году будет 
обильным. Такой прогноз озвучил министр экологии об-
ласти Тихон Фирсов, опираясь на данные синоптиков: 
к началу марта высота снежного покрова в регионе со-
ставляла 75 сантиметров, что на 50 сантиметров выше 
климатических норм. 

«Реки вскроются во второй половине марта. Наи-
больший разлив ожидаем в Серпухове, Кашире, Ко-
ломне, Луховицах и Орехово-Зуеве», — сообщил Фирсов 
на заседании областного правительства. Начальник ГУ 
МЧС России по Московской области Сергей Полетыкин 
с прогнозом согласен и добавляет к проблемным терри-
ториям еще Дубну, Истру, Одинцово, Красногорск, Тал-
дом, Дмитров и Можайск. «Ожидаем половодье на уров-
не 2013 года. Велика вероятность подтопления 226 сель-
ских населенных 
пунктов и СНТ», — 
говорит он. В 2013-
м, напомним, во-
доемы в столичном 
регионе разлились 
необычайно сильно.  

Уже сейчас спа-
сатели начинают 
готовить технику 
для откачки воды, а 
местные власти активно вывозят снег с территорий, на-
ходящихся в зоне риска. На реках устанавливают вешки 
для измерения уровня воды — всего по берегам поставят 
166 таких приборов. Чуть позже приступят к расчистке 
кюветов и водопропускных труб и созданию укрепи-
тельных сооружений. 

«К борьбе с паводком подготовим 24 тысячи человек 
личного состава, 300 плавсредств и 7 тысяч единиц дру-
гой техники, в том числе 14 — авиационной», — уточнил 
Полетыкин. Пик половодья в Подмосковье обычно при-
ходится на середину апреля, так что впереди у спаса-
телей — как минимум месяц напряженной работы.

Жители подтопляемых территорий тоже традицион-
но готовятся к паводку — закупают продукты и лекарства 
на случай, если под водой исчезнут дороги и собирают 
тревожные чемоданчики, если вдруг придется эвакуи-
роваться. Особенно внимательными власти просят быть 
жителей СНТ.   

АКЦИЯ В школах началась 
«Неделя добрых дел» 

Письмецо 
в конверте

Надежда Макеева

На этой неделе в Подмосковье проходит не только Мас-
леница. В школах стартовала «Неделя добрых дел», ор-
ганизованная областным министерством информаци-
онных и социальных коммуникаций.

Она стала логическим продолжением акции «До-
брое дело», которую объявили подмосковные школь-
ники, когда началась специальная военная операция. 
Дети отправляли на фронт посылки, писали солда-
там письма, принимали в гостях ровесников из новых 
регионов. «Два года назад наши школьники предло-
жили идею, которая до сих пор успешно реализуется. 
Сегодня в акцию вовлечены и дети, и взрослые, а мы 
считаем, что необходимо сопровождать и поддержи-
вать такие инициативы», — сказал губернатор Андрей 
Воробьев, открывая вчера заседание областного пра-
вительства. 

Глава региона по 
видеосвязи пооб-
щался с участника-
ми «Недели добрых 
дел». Все меропри-
ятия в ней так или 
иначе рассчитаны 
на поддержку на-
ших солдат. Напри-
мер, десятикласс-
ник климовской 
Гимназии имени 
Подольских курсантов Федор Гриднев рассказал о том, 
что на каникулах вместе с одноклассниками ездил в 
волонтерский центр, чтобы помогать плести маскиро-
вочные сети. «А теперь наша школа купила станок для 
плетения — и мы можем это делать уже у себя», — поде-
лился подросток. Школьники также делают окопные 
свечи, пекут и вручную расписывают имбирное пече-
нье, рисуют открытки с добрыми пожеланиями — все 
это потом обязательно будет волонтерами передано в 
зону боевых действий. «Это наша обязанность — под-
держать ребят, которые сейчас на фронте куют побе-
ду в тяжелых боях. Победа никогда не бывает без под-
держки тыла, и мы стараемся внести свой посильный 
вклад. И не только письмами и печеньем. Наш школь-
ный IT-клуб уже несколько месяцев печатает на 3D-
принтере запасные части для беспилотных летатель-
ных аппаратов, которые также передаются бойцам», — 
рассказывает замдиректора по воспитательной работе 
той же гимназии Павел Красновид. 

«В Подмосковье порядка 1550 школ — и каждая 
участвует в акции. Особенно подчеркну важность ра-
боты волонтеров, которые занимаются логистикой, 
связывают распределительные центры. Очень важно, 
чтобы все, что делают школьники, чувствовалось там, 
куда направляется эта помощь», — отметил в заключе-
ние Андрей Воробьев.  

МЕДИЦИНА В Балашихе начали строить флагманский медицинский 
центр

Восточное здоровье 
Ирина Рыбникова 

Е
ще один флагманский ме-
дицинский центр будет 
построен в Подмосковье. 

В Балашихе заложили первый 
камень в основание областной 
больницы на 1,1 тысячи мест. 
«На восточном направлении у 
нас живут порядка 1,5 миллио-
на человек. Крупная больница 
здесь просто необходима», — 
сказал губернатор Андрей Во-
робьев на церемонии в честь 
начала стройки. 

Участие в закладке камня 
приняла и зампред правитель-
ства РФ Татьяна Голикова. Это 
становится доброй традици-
ей — вице-премьер приезжала 
в Подмосковье и в 2021 году, 
когда начинали строить флаг-
манский детский госпиталь в 
Красногорске, который 1 июня 
уже начнет работу. К слову, в 

этом госпитале впервые в ис-
тории подмосковных регио-
нальных больниц детям будут 
проводить сложные операции 
на сердце, которые прежде де-
лались только в МОНИКИ.

«Я хочу поблагодарить на-
шего президента за поддержку 
уже второго крупного проекта 
в сфере здравоохранения, ко-
торый реализуется в Подмо-
сковье. Мы сделаем все, чтобы 
здесь работали самые лучшие 

врачи», — подчеркнул Воро-
бьев. Татьяна Голикова, в свою 
очередь, отметила, что строи-
тельство подобных объектов — 
вклад в главную цель, обозна-
ченную руководством стра-
ны: сохранение здоровья насе-
ления. 

В настоящее время жители 
Балашихи — а это, между про-
чим, самый крупный муни-
ципалитет Подмосковья, где 
проживают 550 тысяч человек 

— лечатся в больнице, корпу-
са которой построены в пери-
од 1956—1973 годов прошло-
го века. В новом медицинском 
центре хватит места и самим 
балашихинцам, и жителям со-
седних городов — Люберец, Ре-
утова, Ногинска, Орехово-Зу-
ева и Павловского Посада. По 
проекту в нем расположатся 
консультативно-диагностиче-
ский центр на 300 посещений в 
смену, отделения неотложной, 
торакальной и челюстно-лице-
вой хирургии, травматологии, 
урологии, гинекологии, ней-
рохирургии, кардиологии, не-
врологии, а также региональ-
ный сосудистый центр. В но-
вом центре будут работать по-
рядка 3 тысяч специалистов. 
В 21 операционной, оснащен-
ной оборудованием эксперт-
ного класса, будут проводить 
торакоскопические операции 
при различных патологиях ды-
хательной системы, удалять 
тромбы из сосудов головно-
го мозга и оказывать экстрен-
ную помощь при любых забо-
леваниях крови. Уже извест-
но, что в больнице установят 
два ангиографа, три аппарата 
КТ и два — МРТ, четыре рент-
ген-аппарата, маммограф и 
остеоденситометр. 

«Надеемся, строители нас 
не подведут, и балашихинская 
областная больница откроется 
уже в 2027 году», — добавил Ан-
дрей Воробьев. Он также анон-
сировал инфраструктурные 
изменения, которые ожидают 
Балашиху к открытию нового 
госпиталя. В частности, плани-
руется реконструировать Но-
совихинское шоссе и организо-
вать выезды на Северо-Восточ-
ную хорду, М-12 и ЮЛА. Впере-
ди также реконструкция улиц, 
прилегающих к медицинскому 
центру, цель которой создать 
пациентам комфортный выезд 
на то же Носовихинское шос-
се. Появятся и новые маршру-
ты общественного транспор-
та, чтобы добираться до боль-
ницы было одинаково удобно 
всем жителям восточных окру-
гов области.  

КОШЕЛЕК Область подвела итоги кадастровой переоценки 
недвижимости. Насколько вырастут налоги у граждан?

Недорого возьмут 
Ирина Рыбникова  

П
о итогам кадастро-
в о й  п ер е о ц е н к и 
о б ъ е к т о в  к а п и -
та льного  строи-
тельства, проведен-
ной в стране в про-
шлом году, налоги 
на недвижимость 
в Подмосковье вы-

растут на 10%. Как подчеркну-
ла, выступая в Московской об-
ластной Думе, региональный 
министр имущественных отно-
шений Наталья Адигамова, по 
сравнению с другими субъек-
тами страны область показала 
весьма умеренный рост. Напри-
мер, в Ленинградской области 
налог на жилую недвижимость 
вырастет на 50%, а в самом 
Санкт-Петербурге — на 70. 

«Мы начали приводить када-
стровую стоимость капиталь-
ных построек в соответствие с 
рыночной давно, поэтому мо-
жем позволить себе такой не-
значительный рост», — подчер-
кивает Адигамова. По количе-
ству объектов капитального 
строительства Подмосковье на-
ходится на первом месте в стра-
не — на его территории распола-
гаются 9,5 миллиона построек, 
это на 1,1 миллиона больше, 
чем было во время предпослед-
ней кадастровой переоценки 
в 2018 году. К начислению на-
логов на недвижимость власти 
подходят дифференцирован-
но: установленная федераль-
ным законодательством ставка 
умножается на коэффициент, 
который каждый муниципали-
тет определяет самостоятель-
но. Это позволяет жителям с 
разным уровнем зарплат иметь  
посильное налоговое бремя. В 
пристоличных муниципалите-
тах зарплаты всегда выше, со-
ответственно, там  и коэффици-
ент выше. Поэтому, например, 
налог на квартиру в Балаши-
хе  вдвое больше, чем на анало-
гичное жилье в Волоколамске. 
Но общий рост налога, кото-
рый по обновленной кадастро-
вой стоимости жители, к сло-
ву, получат только в 2025 году, 
ни в одном муниципалитете не 
превысит 10%. «Напоминаю, 
что дополнительно к федераль-
ным льготникам, к числу ко-
торых относятся пенсионеры, 
инвалиды и другие категории 
граждан, область своим зако-

ном освобождает от налога на 
объекты капитального строи-
тельства многодетные семьи, 
малоимущих и одиноких мало-
имущих жителей», — добавила 
министр. 

По ее словам, с предвари-
тельными итогами новой када-
стровой переоценки собствен-
ников подмосковной недвижи-
мости ознакомили еще в сентя-
бре прошлого года. После чего с 
жалобами на завышенные сум-
мы к властям обратились 699 
человек. Менее чем в полови-

не случаев претензии призна-
ны обоснованными, и  кадастр 
еще раз пересчитали. Ошибки 
возникают, как правило, тогда, 
когда аэрофотосъемка, исполь-
зуемая в процессе кадастриро-
вания, неверно определяет ма-
териал, из которого построен 
дом. Сказывается и человече-
ский фактор, хотя его становит-
ся все меньше — с переоценкой 
уже неплохо справляется ис-
кусственный интеллект. «При 
том количестве объектов не-
движимости, что имеются в 

области, ошибки есть и будут. 
Но и устраняются они быстро 
и просто», — отметила Наталья 
Адигамова. 

Обращения недовольных 
собственников принимает и 
комиссия при минимущества, 
и центр кадастровой оценки 
Московской области, не воз-
браняется обращаться и в суд. 
Кстати, в прошлом году, когда 
в области подводили итоги 
переоценки кадастровой стои-
мости земли, от жителей посту-
пило 7,6 тысячи обращений, 
данные по 3,5 тысячи участкам 

были скорректированы. В ряде 
случаев собственникам даже 
никуда не пришлось ходить, 
оказалось достаточно  подать 
заявление через региональ-
ный портал госуслуг в комис-
сию при министерстве имуще-
ственных отношений. Комис-
сия заседает каждые две неде-
ли, и в ее составе — не только 
чиновники, но и представите-
ли Росреестра, ассоциации за-
щиты прав предпринимателей, 
торгово-промышленной пала-
ты, экспертов частных компа-
ний по рыночной оценке.  

При поддержке президента страны подмосковные власти реализуют уже второй крупный медицинский проект. 

А К Ц Е Н Т

На 9,5 миллиона объектов капитального 
строительства после переоценки 
пришлось всего лишь 699 недовольных 
собственников 

А К Ц Е Н Т

Новая областная больница на 1,1 тысячи 
мест будет оснащена оборудованием 
экспертного класса. А первых пациентов 
она сможет принять уже в 2027 году

ЯРМАРКА  

Подростки 
смогут 
выбрать работу 
на каникулы 

КАК ОНИ 
ПРОВЕДУТ 
ЛЕТО 
Надежда Макеева 

Первая детская ярмарка вакан-
сий пройдет в Подмосковье в ап-
реле. Она состоится по инициа-
тиве уполномоченного по пра-
вам ребенка в Московской об-
ласти Ксении Мишоновой и рас-
считана на старшеклассников 
и студентов региональных кол-
леджей, которые смогут найти 
себе подработку на время лет-
них каникул. 

Поводом к открытию ярмар-
ки стали результаты опроса, 
проведенного аппаратом дет-
ского омбудсмена среди под-
московных подростков. Уча-
стие в нем приняли 6,3 тысячи 
старшеклассников и студентов 
в возрасте от 14 до 18 лет. 82% 
опрошенных заявили, что хо-
тели бы работать в свободное 
время, чтобы иметь карман-
ные деньги. 8% респондентов 
уже подрабатывают, и только 
10% участников опроса сооб-
щили, что никакая работа им не 
нужна. 

68% подростков уже пыта-
лись найти работу, но половине 
из них это так и не удалось. Те, 
чей опыт оказался успешным, 
искали подработку через зна-
комых и родственников, при 
этом 2% опрошенных призна-
лись, что за выполненную ра-
боту им так и не заплатили. Ин-
тересно, что в курьеры моло-
дежь не рвется, хотя эта вакан-
сия приходит в голову первой, 
когда речь заходит о подработке 
для несовершеннолетних. Но 
участники опроса предпочли 

бы работать монтажерами ви-
део, администраторами соцсе-
тей, контент-менеджерами или 
операторами кол-центров. Есть 
также желающие помогать за-
нятым или немощным людям в 
выполнении домашней работы, 
выгуливать собак, писать рефе-
раты или готовить презентации 
для выступлений. Согласны под-
ростки подрабатывать продав-
цами или промоутерами, няня-
ми, аниматорами, помощника-
ми вожатого или библиотекаря, 
сотрудниками пункта выдачи 
посылок или упаковщиками за-
казов онлайн-магазинов. «Сло-
вом, работать хотят многие. И 
нам важно помочь найти подхо-
дящие ребятам вакансии — ин-
тересные и востребованные. 
Тем самым мы обеспечим под-
росткам полезную занятость, 
поможем им стать более ответ-
ственными и самостоятельными 
и, возможно, определиться с бу-
дущей профессией, а еще — убе-
режем их от недобросовестных 
работодателей и соблазна полу-
чить легкие деньги незаконным 
путем», — отмечает Ксения Ми-
шонова.

Идею проведения ярмарки 
вакансий для несовершеннолет-
них детский омбудсмен озвучи-
ла коллегам из областного пра-
вительства, и, по словам Мишо-
новой, многие ее поддержали. 
В подмосковных муниципали-
тетах есть программы летнего 
трудоустройства подростков, 
но они, как правило, рассчитаны 
на детей из малоимущих семей 
и выбор вакансий там невелик — 
в основном в сфере городского 
благоустройства. Да и этих ва-
кансий в программах немного. 
А к участию в первой ярмар-
ке власти хотят пригласить и 
предпринимателей. «Нашими 
партнерами в реализации этой 
идеи выступят предприятия Мо-
сковской области», — утвержда-
ет Ксения Мишонова. Она увере-
на: желающие найдутся. Лето  — 
сезон отпусков, и у многих рабо-
тодателей в это время копится 
рутина, с которой вполне может 
справиться и подросток. А там, 
глядишь, кто-то неплохо себя по-
кажет, и работодатель предло-
жит ему уже постоянную подра-
ботку.  

Совсем скоро угощения, которые готовят школьники, 
посылкой уедут на фронт. 

Велика 
вероятность 
подтоплений 226 
деревень и СНТ

В акции 
принимают 
участие все 1550 
подмосковных 
школ 

Поучаствовать 
в детской 
ярмарке вакансий 
предложат всем 
работодателям 
региона

ЦИФРА

82%
МОЛОДЫХ ЛЮДЕЙ 

были бы не прочь иметь 

подработку в свободное время

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 Р

Ы
Б

Н
И

К
О

В
А

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

У
Б

Е
Р

Н
А

Т
О

Р
А

 И
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 М
О

Конкретно

Сегодня собственники подмосковной недвижимости в среднем платят 

1,5 тысячи рублей налога за квартиру и 4,2 тысячи — за жилой дом. В 

2025 году, когда им придет платежка с кадастровым перерасчетом, сум-

ма налога вырастет до 2,1 тысячи и 5 тысяч рублей соответственно. Соб-

ственники торговых центров будут платить не 741 рубль за квадратный 

метр, как сейчас, а 815 рублей.

ДОРОГИ Власти 
отказались 
от дублера 
Щелковского 
шоссе?

ПОШЛИ 
ДРУГИМ 
ПУТЕМ
Ирина Рыбникова

История со строительством ду-
блера Щелковского шоссе, по-
хоже, выходит на неожидан-
ный уровень. Власти Подмоско-
вья заявили о том, что вместо 
прокладки дублера рассматри-
вают вопрос расширения этой 
магистрали. 

Щелковское шоссе является 
одной из самых загруженных 
трасс Подмосковья — ежеднев-
но по ней проезжают до 130 ты-
сяч автомобилей, а пробки в 
пиковые часы редко оценива-
ются ниже 8—9 бллов. Особен-
но сложная ситуация в районе 
Балашихи, где вечная пробка 
начинается прямо от МКАД и 
тянется на 17 километров до 
аэропорта Чкаловский. Что-
бы проехать этот участок, ав-
томобилисты обычно теряют 
больше часа. Проекты строи-
тельства дублера Щелковского 
шоссе выносились на обсужде-
ние общественности не едино-
жды, но ни один из них в итоге 
не был принят. Против проклад-
ки дублера через националь-
ный парк «Лосиный остров» 
выступили экологи, а вариант 
прохождения трассы через Го-
ренский и Озерный лесопарки 
и парк Пехорка в черте Балаши-
хи отвергли местные жители. 

Поэтому сейчас, как сооб-
щил Андрей Воробьев, вместе 
с федеральными коллегами об-
ласть прорабатывает вопрос 
расширения Щелковского шос-
се. Существующую трассу на 
участке от МКАД до Чкаловско-
го предлагается расширить 
с четырех имеющихся полос 
до восьми-десяти. Это позво-
лит сократить время проезда 
участка до 20 минут. И улуч-
шит ситуацию для 1 миллио-
на жителей Балашихи, Щелко-
во, Фрязино, Черноголовки и 
Звездного городка.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности подпункта 221 пункта 1 статьи 33333 Налогового кодекса Российской Федерации 
в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «ДОМ.РФ Управление активами»

город Санкт-Петербург  20 февраля 2024 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
М.Б.Лобова, С.П.Маврина, Н.В.Мельни-
кова, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности подпункта 221 пункта 1 ста-
тьи 33333 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба общества с ограниченной 
ответственностью «ДОМ.РФ Управле-
ние активами». Основанием к рассмот-
рению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствует ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемое заявителем 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.Ю.Бушева, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Общество с ограниченной ответ-

ственностью «ДОМ.РФ Управление 
активами» (далее также — ООО «ДОМ.
РФ Управление активами», общество) 
оспаривает конституционность подпунк-
та 221 пункта 1 статьи 33333 Налогового 
кодекса Российской Федерации, соглас-
но которому размер государственной 
пошлины, уплачиваемой за государ-
ственную регистрацию права общей 
долевой собственности владельцев 
инвестиционных паев на недвижимое 
имущество, составляющее паевой инве-
стиционный фонд (приобретаемое для 
включения в состав паевого инвестици-
онного фонда), ограничения этого права 
и обременений данного имущества или 
сделок с ним составляет 22 000 рублей.

1.1. ООО «ДОМ.РФ Управление 
активами», доверительный управляю-
щий Закрытым паевым инвестицион-
ным фондом недвижимости «ДОМ.
РФ», обратилось в территориальный 
орган Росреестра с заявлениями о реги-
страции права общей долевой собствен-
ности владельцев инвестиционных паев 
в отношении 294 объектов недвижимо-
го имущества (машино-мест). При этом 
в отношении каждого такого объек-
та было подано отдельное заявление 
с уплатой соответствующей государ-
ственной пошлины.

Территориальный орган Росреестра 
направил заявителю уведомления о при-
остановлении государственной реги-
страции права собственности, в кото-
рых указал, что одновременно с заяв-
лениями о регистрации права общей 
долевой собственности владельцев 
инвестиционных паев на приобретен-
ное недвижимое имущество должны 
быть поданы заявления о государствен-
ной регистрации ограничения (обреме-
нения) этого права в виде доверитель-
ного управления в пользу общества 
с дополнительной уплатой им государ-
ственной пошлины в размере 22 000 
рублей за каждое регистрационное дей-
ствие. При этом в обоснование принятых 
решений государственный орган привел 
ссылку на изложенную в письме Мин-
фина России от 28 декабря 2018 года 
№ 03-05-06-03/95998 позицию о том, 
что в случае приобретения управляю-
щей компанией объекта недвижимости 
в процессе управления паевым инвести-
ционным фондом (далее также — ПИФ, 
фонд) для включения соответствующе-
го объекта в состав фонда уполномо-
ченный представитель управляющей 
компании должен обратиться в орган 
регистрации прав одновременно с заяв-
лениями о государственной регистра-
ции как права общей долевой собствен-
ности владельцев инвестиционных паев 
на приобретенное управляющей компа-
нией недвижимое имущество, входящее 
в состав фонда, так и ограничения (обре-
менения) указанного права, каковым 
является учреждение доверительного 
управления по договору с управляющей 
компанией.

Решением Арбитражного суда горо-
да Москвы от 16 октября 2020 года, 
оставленным без изменения постанов-
лениями Девятого арбитражного апел-
ляционного суда от 15 декабря 2020 года 
и Арбитражного суда Московского окру-
га от 2 марта 2021 года, требования ООО 
«ДОМ.РФ Управление активами» о при-
знании незаконными решений террито-
риального органа Росреестра о приоста-
новлении государственной регистрации 
права собственности, выраженных в ука-
занных выше уведомлениях, удовле-
творены. Суды исходили, в частности, 
из того, что государственная регистра-
ция права общей долевой собственно-
сти владельцев инвестиционных паев 
на недвижимое имущество, приобре-
таемое для включения в состав фонда, 
и регистрация ограничения (обремене-
ния) этого права в виде доверительно-
го управления, осуществляемого управ-
ляющей компанией фонда, — притом 
что такое ограничение (обременение) 
автоматически следует за возникнове-
нием права собственности — являются 
единым регистрационным действием 
и не должны облагаться дополнитель-
ной государственной пошлиной.

Определением Судебной коллегии 
по экономическим спорам Верховного 
Суда Российской Федерации от 21 октя-
бря 2021 года указанные судебные акты 
отменены, дело направлено на новое 
рассмотрение в суд первой инстанции. 
Как отмечено в данном определении, 
исходя из буквального толкования под-
пункта 221 пункта 1 статьи 33333 Нало-
гового кодекса Российской Федерации 
государственная пошлина уплачивает-
ся отдельно: за государственную реги-
страцию права общей долевой собствен-
ности владельцев инвестиционных паев 
на недвижимое имущество, состав-
ляющее ПИФ; за регистрацию ограни-
чения (обременения) вышеназванного 
права (в том числе в виде доверитель-
ного управления недвижимым имуще-
ством в составе фонда); за регистрацию 
сделок с имуществом фонда. Определе-
нием от 28 января 2022 года судья Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
отказал обществу в передаче надзор-
ной жалобы на определение, вынесен-
ное судебной коллегией, для рассмотре-
ния в судебном заседании Президиума 
этого суда.

По результатам нового рассмот-
рения данного дела, объединенно-
го с делом по заявлению ООО «ДОМ.
РФ Управление активами» о призна-
нии незаконным отказа территориаль-
ного органа Росреестра в возврате как 
излишне уплаченной суммы в размере 
6 446 000 рублей, ранее израсходован-
ной на оплату государственных пошлин 
за регистрацию обременения в виде 
доверительного управления, Арбит-
ражный суд города Москвы решением 
от 10 марта 2022 года (оставлено без 
изменения постановлениями Девято-
го арбитражного апелляционного суда 

от 1 июня 2022 года и Арбитражного 
суда Московского округа от 17 августа 
2022 года) отказал заявителю в удовле-
творении его требований. Определением 
от 19 декабря 2022 года судья Верховно-
го Суда Российской Федерации отказал 
в передаче кассационной жалобы обще-
ства для рассмотрения в судебном засе-
дании Судебной коллегии по экономиче-
ским спорам этого суда.

1.2. По мнению заявителя, оспари-
ваемое законоположение противоре-
чит Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 8 (часть 2), 19 (часть 1) 
и 57, поскольку по смыслу, придаваемо-
му ему правоприменительной практи-
кой, оно предполагает, что при государ-
ственной регистрации права общей 
долевой собственности владельцев 
инвестиционных паев на недвижимое 
имущество, составляющее ПИФ, госу-
дарственная пошлина подлежит упла-
те в двойном размере в силу того, что 
одновременно производится государ-
ственная регистрация доверительного 
управления недвижимым имуществом, 
находящимся в составе фонда. Между 
тем, как полагает ООО «ДОМ.РФ Управ-
ление активами», регистрация права 
общей долевой собственности владель-
цев инвестиционных паев на недвижи-
мое имущество, составляющее ПИФ, 
и доверительного управления этим иму-
ществом производится в рамках одного 
регистрационного действия, за которое 
государственная пошлина должна упла-
чиваться единожды (в однократном раз-
мере).

Таким образом, с учетом требова-
ний статей 36, 74, 96 и 97 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции» подпункт 221 пункта 1 статьи 33333 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации является предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу в той 
мере, в какой на его основании в систе-
ме действующего правового регулиро-
вания решается вопрос об уплачиваемой 
государственной пошлине за одновре-
менную государственную регистрацию 
права общей долевой собственности 
владельцев инвестиционных паев на 
недвижимое имущество, составляющее 
ПИФ (приобретаемое для включения 
в состав фонда), и ограничения этого 
права (обременения соответствующе-
го имущества) в виде осуществляемого 
управляющей компанией доверительно-
го управления этим имуществом.

 2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации каждый обязан пла-
тить законно установленные налоги 
и сборы (статья 57); федеральные нало-
ги и сборы находятся в ведении Россий-
ской Федерации (статья 71, пункт «з»); 
система налогов, взимаемых в феде-
ральный бюджет, и общие принципы 
налогообложения и сборов в Россий-
ской Федерации устанавливаются феде-
ральным законом (статья 75, часть 3).

По смыслу названных конституци-
онных положений нормативно-правовое 
регулирование в сфере налогов и сборов 
относится к компетенции законодате-
ля, который обладает достаточно широ-
кой дискрецией в выборе конкретных 
направлений и содержания фискаль-
ной политики, самостоятельно опре-
деляет целесообразность обложения 
обязательными публичными платежа-
ми тех или иных экономических объек-
тов, руководствуясь конституционными 
принципами регулирования экономи-
ческих отношений. При этом на норма-
тивные акты в указанной сфере в полной 
мере распространяются требования ста-
тьи 57 Конституции Российской Феде-
рации о законно установленных налогах 
и сборах и ее статьи 55 (часть 3), допус-
кающей возможность введения в слу-
чае необходимости ограничений прав 
и свобод, но только федеральным зако-
ном и лишь соразмерно (пропорцио-
нально) конституционно одобряемым 
целям (Постановление Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 31 мая 
2016 года № 14-П).

Как ранее указывал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, налог, 
будучи необходимым условием суще-
ствования государства, является по 
своей правовой природе основанной 
на законе денежной формой отчужде-
ния собственности в целях обеспече-
ния расходов публичной власти, осуще-
ствляемого на началах обязательности, 
безвозвратности, индивидуальной без-
возмездности, и, как правило, не имеет 
строго определенного целевого назна-
чения (Постановление от 12 апреля 
2016 года № 10-П).

Что же касается сбора, то Налоговый 
кодекс Российской Федерации опреде-
ляет его как обязательный взнос, взима-
емый с организаций и физических лиц, 
уплата которого является одним из усло-
вий совершения в отношении платель-
щиков сборов государственными орга-
нами, органами местного самоуправле-
ния, иными уполномоченными органа-
ми и должностными лицами юридиче-
ски значимых действий, включая предо-
ставление определенных прав или выда-
чу разрешений (лицензий), либо уплата 
которого обусловлена осуществлением 
в пределах территории, на которой вве-
ден сбор, отдельных видов предприни-
мательской деятельности (пункт 2 ста-
тьи 8).

 2.1. Государственная пошлина, отне-
сенная к федеральным сборам, взима-
ется в связи с обращением организаций 
и физических лиц в уполномоченные 
органы публичной власти и к должност-
ным лицам за совершением в их отно-
шении юридически значимых действий, 
предусмотренных главой 253 названно-
го Кодекса, за исключением действий, 
совершаемых консульскими учрежде-
ниями Российской Федерации (пункт 10 
статьи 13, пункт 1 статьи 33316 того же 
Кодекса).

Будучи законно установленным сбо-
ром, государственная пошлина является 
единственным и достаточным платежом 
за совершение соответствующих юри-
дически значимых действий и в отличие 
от налога обладает свойством индивиду-
альной возмездности. Вместе с тем, как 
следует из правовой позиции Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
государственная пошлина представляет 
собой специфическую разновидность 
публично-финансовых платежей, раз-
мер которых, устанавливаемый с учетом 
затрат, понесенных в связи с соверше-
нием этих действий, не обязательно дол-
жен быть эквивалентен таким затратам 
и определяется федеральным зако-
нодателем на основе принципов спра-
ведливости и соразмерности исходя из 
цели обеспечения публичного поряд-
ка в конкретной сфере общественных 
отношений и характера прав, реализа-
ция которых связывается с необходимо-
стью уплаты государственной пошлины 
(постановления от 28 февраля 2006 года 
№ 2-П, от 23 мая 2013 года № 11-П и др.).

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно отмечал, что, 
по смыслу статьи 57 Конституции Рос-
сийской Федерации во взаимосвязи 
с положениями ее статьи 19, норматив-
но-правовое регулирование в сфере 
налогообложения, осуществляемое 
с учетом его конституционно-право-
вой природы, должно быть основано 
на конституционном принципе равен-

ства, который применительно к сфере 
налогообложения подразумевает его 
равномерность, нейтральность и спра-
ведливость (постановления от 13 марта 
2008 года № 5-П, от 22 июня 2009 года 
№ 10-П, от 25 декабря 2012 года № 33- П, 
от 3 июня 2014 года № 17-П и др.). При 
этом соразмерность налогообложения 
также является одним из проявлений 
принципа справедливости в налоговой 
сфере, сдерживающего неоправданные 
фискальные притязания государства 
(Постановление от 15 февраля 2019 года 
№ 10-П).

По смыслу правовой позиции, сфор-
мулированной Конституционным Судом 
Российской Федерации в Постановле-
нии от 19 июля 2019 года № 30-П, такие 
принципы налогообложения, как спра-
ведливость, равенство и  соразмер-
ность, основанные на фундаменталь-
ных конституционных предписаниях 
(статья 17, часть 3; статья 19; статья 55, 
часть 3, Конституции Российской Феде-
рации), а также конкретизирующий их 
принцип экономической обоснован-
ности во всяком случае применимы 
к обязательным публичным (фискаль-
ным) платежам, в том числе к сборам и, 
в частности, к государственной пошли-
не. Указанное подтверждается и тем, 
что основные начала налогообложения, 
такие как равенство и экономическая 
обоснованность, в полной мере отно-
сятся и к установлению сборов, включая 
государственные пошлины (пункт 3 ста-
тьи 1 и статья 3 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации).

Таким образом, порождаемые регу-
лированием в сфере налогов и сборов 
обязанности по уплате государственной 
пошлины за то или иное юридически 
значимое действие не должны вызывать 
сомнений с точки зрения требований 
справедливости и равенства, предъяв-
ляемых к соответствующим предписа-
ниям, содействуя тем самым поддер-
жанию взаимного доверия государства 
и общества (статья 751 Конституции Рос-
сийской Федерации). С этой целью при 
установлении государственной пошли-
ны за конкретное юридически значимое 
действие должны быть учтены, среди 
прочего, как характер такого действия, 
так и особенности прав, реализация 
которых связывается с необходимостью 
его совершения и, соответственно, упла-
ты государственной пошлины.

 3. Гражданский кодекс Российской 
Федерации предусматривает, что госу-
дарственной регистрации в едином госу-
дарственном реестре органами, осуще-
ствляющими государственную реги-
страцию прав на недвижимость и сде-
лок с ней, подлежат, в частности, право 
собственности и другие вещные права 
на недвижимые вещи, ограничения этих 
прав, их возникновение, переход и пре-
кращение (пункт 1 статьи 131).

По общему правилу, права на иму-
щество, подлежащие государствен-
ной регистрации, возникают, изменя-
ются и прекращаются с момента внесе-
ния соответствующей записи в государ-
ственный реестр (пункт 2 статьи 81 ГК 
Российской Федерации). Этим норма-
тивным предписаниям корреспондиру-
ют положения пункта 2 статьи 223 того 
же Кодекса, согласно которым в случа-
ях, когда отчуждение имущества подле-
жит государственной регистрации, 
право собственности у приобретателя 
возникает с момента такой регистрации, 
если иное не установлено законом.

Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
государственная регистрация прав на 
недвижимое имущество направлена на 
реализацию принципов публичности 
и достоверности сведений о правах на 
объекты недвижимого имущества и их 
правообладателях, она создает гаран-
тии надлежащего выполнения сторо-
нами обязательств и, следовательно, 
способствует упрочению и стабиль-
ности гражданского оборота в целом. 
Институт государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество был 
введен федеральным законодателем 
как призванный обеспечивать право-
вую определенность в сфере оборота 
недвижимого имущества, с тем чтобы 
участники гражданских правоотно-
шений имели возможность в разум-
ных пределах предвидеть последствия 
своего поведения и быть уверенны-
ми в неизменности своего официально 
признанного статуса, приобретенных 
прав и обязанностей (постановления от 
4 июня 2015 года № 13-П и от 11 ноября 
2021 года № 48-П).

Отношения, возникающие в связи 
с осуществлением на территории Рос-
сийской Федерации государственной 
регистрации прав на недвижимое иму-
щество и сделок с ним, регулируются 
преимущественно Федеральным зако-
ном от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ 
«О государственной регистрации недви-
жимости», который определяет Единый 
государственный реестр недвижимо-
сти (далее — ЕГРН) как свод достовер-
ных систематизированных сведений об 
учтенном в соответствии с этим Феде-
ральным законом недвижимом имуще-
стве, о зарегистрированных правах на 
такое недвижимое имущество, основа-
ниях их возникновения, правооблада-
телях, а также иных предусмотренных 
этим Федеральным законом сведений 
(часть 2 статьи 1). ЕГРН включает в себя, 
в частности, реестр объектов недвижи-
мости (кадастр недвижимости) и реестр 
прав, ограничений прав и обремене-
ний недвижимого имущества (далее — 
реестр прав на недвижимость) (часть 2 
статьи 7 указанного Федерального зако-
на).

Государственная регистрация прав 
на недвижимое имущество представ-
ляет собой юридический акт призна-
ния и подтверждения возникновения, 
изменения, перехода, прекращения 
права определенного лица на недвижи-
мое имущество или ограничения тако-
го права и обременения недвижимо-
го имущества, который осуществляет-
ся посредством внесения в ЕГРН запи-
си о праве на недвижимое имущество, 
сведения о котором внесены в ЕГРН. 
При этом государственная регистра-
ция перехода права на объект недви-
жимости, ограничения права на объект 
недвижимости, обременения объек-
та недвижимости или сделки с объек-
том недвижимости производится при 
условии наличия государственной реги-
страции права на данный объект в ЕГРН, 
если иное не установлено федеральным 
законом (части 3 и 4 статьи 1 Федераль-
ного закона «О государственной реги-
страции недвижимости»),

 3.1. Согласно пункту 1 статьи 1012 
ГК Российской Федерации по догово-
ру доверительного управления имуще-
ством одна сторона (учредитель управ-
ления) передает другой стороне (дове-
рительному управляющему) на опре-
деленный срок имущество в довери-
тельное управление, а другая сторона 
обязуется осуществлять управление 
этим имуществом в интересах учре-
дителя управления или указанного им 
лица (выгодоприобретателя). Осуще-
ствляя доверительное управление иму-
ществом, доверительный управляю-
щий вправе совершать в отношении 
этого имущества в соответствии с дого-
вором доверительного управления 
любые юридические и фактические дей-

ствия в интересах выгодоприобретате-
ля. Законом или договором могут быть 
предусмотрены ограничения в отноше-
нии отдельных действий по доверитель-
ному управлению имуществом (пункт 2 
той же статьи).

В силу пункта 4 статьи 1012 ГК Рос-
сийской Федерации особенности дове-
рительного управления паевыми инве-
стиционными фондами устанавли-
ваются законом. Такие особенности 
предусмотрены, в частности, в Феде-
ральном законе от 29 ноября 2001 года 
№ 156-ФЗ «Об инвестиционных фон-
дах», который регулирует отношения, 
связанные с привлечением денежных 
средств и иного имущества путем раз-
мещения акций или заключения догово-
ров доверительного управления в целях 
их объединения и последующего инве-
стирования в объекты, определяемые 
в соответствии с этим Федеральным 
законом, а также с управлением (дове-
рительным управлением) имуществом 
инвестиционных фондов, учетом, хра-
нением имущества инвестиционных 
фондов и контролем за распоряжением 
указанным имуществом (абзац первый 
статьи 1). При этом паевым инвестици-
онным фондом признается обособлен-
ный имущественный комплекс, состоя-
щий из имущества, переданного в дове-
рительное управление управляющей 
компании учредителем (учредителями) 
доверительного управления с условием 
объединения этого имущества с имуще-
ством иных учредителей доверительно-
го управления, и из имущества, получен-
ного в процессе такого управления, доля 
в праве собственности на которое удо-
стоверяется ценной бумагой (инвести-
ционным паем), выдаваемой управляю-
щей компанией (абзац первый пункта 1 
статьи 10 того же Федерального закона). 
Имущество, составляющее ПИФ, являет-
ся общим имуществом владельцев инве-
стиционных паев и принадлежит им на 
праве общей долевой собственности 
(абзац второй пункта 2 статьи 11 того же 
Федерального закона). Как ранее отме-
чал Конституционный Суд Российской 
Федерации, посредством присоедине-
ния к договору доверительного управ-
ления паевым инвестиционным фондом 
граждане осуществляют экономическую 
деятельность, рассчитывая при этом 
получить доход в виде роста стоимо-
сти инвестиционного пая (определения 
от 24 октября 2013 года № 1577-О и от 
17 января 2017 года № 1-О).

Согласно пункту 3 статьи 11 Феде-
рального закона «Об инвестиционных 
фондах» управляющая компания осу-
ществляет доверительное управле-
ние фондом путем совершения любых 
юридических и фактических действий 
в отношении составляющего его иму-
щества, а также осуществляет все права, 
удостоверенные ценными бумагами, 
составляющими ПИФ, включая право 
голоса по голосующим ценным бума-
гам (абзац первый). В соответствии 
с пунктом 4 той же статьи управляющая 
компания совершает сделки с имуще-
ством, составляющим ПИФ, от своего 
имени, указывая при этом, что она дей-
ствует в качестве доверительного управ-
ляющего (абзац первый).

 3.2. В силу пункта 2 статьи 1017 
ГК Российской Федерации переда-
ча недвижимого имущества в довери-
тельное управление подлежит государ-
ственной регистрации в том же поряд-
ке, что и переход права собственности 
на это имущество. Согласно пункту 3 
той же статьи несоблюдение требования 
о регистрации передачи недвижимого 
имущества в доверительное управление 
влечет недействительность соответству-
ющего договора. Этим нормативным 
предписаниям корреспондируют поло-
жения части 6 статьи 1 Федерального 
закона «О государственной регистрации 
недвижимости», в соответствии с кото-
рыми государственной регистрации 
подлежат право собственности и дру-
гие вещные права на недвижимое иму-
щество и сделки с ним в соответствии 
со статьями 130, 131, 132, 1331 и 164 ГК 
Российской Федерации; в случаях, уста-
новленных федеральным законом, госу-
дарственной регистрации подлежат воз-
никающие, в том числе на основании 
договора, ограничения прав и обремене-
ния недвижимого имущества, в частно-
сти доверительное управление.

Часть 5 статьи 42 Федерального 
закона «О государственной регистра-
ции недвижимости» предусматрива-
ет, что государственная регистрация 
права общей долевой собственности 
владельцев инвестиционных паев на 
недвижимое имущество, составляю-
щее ПИФ (приобретаемое для вклю-
чения в состав фонда), ограничения 
этого права и обременения такого иму-
щества или сделок с таким имуществом 
осуществляется на основании заявле-
ния, представляемого управляющей 
компанией, в доверительном управле-
нии которой находится ПИФ. При этом 
на государственную регистрацию права 
общей долевой собственности владель-
цев инвестиционных паев на недви-
жимое имущество, ограничения этого 
права и обременения такого имущества 
или сделок с ним наряду с необходи-
мыми в соответствии с данным Феде-
ральным законом документами пред-
ставляются: выписка из реестра фон-
дов, выданная в установленном Феде-
ральным законом «Об инвестиционных 
фондах» порядке не ранее чем за десять 
дней до даты представления докумен-
тов на государственную регистрацию 
прав; лицензия управляющей компании, 
в доверительном управлении которой 
находится ПИФ (подлинник или нота-
риально удостоверенная копия); пра-
вила доверительного управления фон-
дом (договор доверительного управ-
ления фондом) со всеми внесенными 
в них изменениями, зарегистрирован-
ными или согласованными в порядке, 
установленном Федеральным законом 
«Об инвестиционных фондах».

Порядок ведения ЕГРН (утвер-
жден приказом Росреестра от 7 дека-
бря 2023 года № П/0514), учитывая спе-
цифику и связь соответствующих реги-
страционных действий, устанавлива-
ет вид и состав сведений, вносимых 
в реестр прав на недвижимость при госу-
дарственной регистрации права общей 
долевой собственности владельцев 
инвестиционных паев на недвижимое 
имущество, составляющее ПИФ, и огра-
ничения указанного права в виде дове-
рительного управления таким недви-
жимым имуществом, находящимся 
в составе фонда. Так, при государствен-
ной регистрации права общей долевой 
собственности владельцев инвести-
ционных паев на недвижимое имуще-
ство, составляющее ПИФ, в реестр прав 
на недвижимость в записи о вещном 
праве на объект недвижимого имуще-
ства, находящийся в составе фонда, ука-
зываются: вид права — слова «общая 
долевая собственность»; правооблада-
тели — слова «Владельцы инвестици-
онных паев», далее указывается назва-
ние (индивидуальное обозначение), 
идентифицирующее паевой инвести-
ционный фонд, затем вносятся слова 
«данные о которых устанавливаются на 
основании данных лицевых счетов вла-
дельцев инвестиционных паев в реестре 
владельцев инвестиционных паев и сче-
тов депо владельцев инвестицион-

ных паев» (пункт 179). Дополнительно 
к этому в записи об ограничении (обре-
менении) указываются иные (допол-
нительные) сведения: вид ограничения 
(обременения) — слова «доверитель-
ное управление»; предмет доверитель-
ного управления, причем если объект 
недвижимости передается в довери-
тельное управление целиком, то ука-
зываются слова «Весь объект»; срок — 
даты начала и окончания срока действия 
договора доверительного управления 
фондом, указанного в правилах дове-
рительного управления данным фон-
дом, или дата начала доверительного 
управления фондом и его продолжи-
тельность; лицо, право которого огра-
ничивается, — слова «Владельцы инве-
стиционных паев» и наименование соот-
ветствующего фонда; лицо, в пользу 
которого ограничивается право, — све-
дения об управляющей компании в соот-
ветствии с пунктом 57 данного Поряд-
ка; документы-основания — реквизи-
ты договора доверительного управле-
ния (в том числе дата и номер регистра-
ции правил доверительного управле-
ния) (пункт 180). Аналогичные правила 
в части видов и содержания регистра-
ционных записей в отношении входя-
щего в состав фонда недвижимого иму-
щества предусматривались и ранее дей-
ствовавшими порядком ведения ЕГРН, 
утвержденным приказом Росреестра от 
1 июня 2021 года № П/0241, и порядком 
ведения ЕГРН, утвержденным приказом 
Минэкономразвития России от 16 дека-
бря 2015 года № 943.

Соответственно, действующим зако-
нодательством не обособлены и не диф-
ференцированы перечни документов, 
представляемых на государственную 
регистрацию права общей долевой соб-
ственности владельцев инвестицион-
ных паев на недвижимое имущество, 
составляющее ПИФ (приобретаемое для 
включения в состав фонда), и на госу-
дарственную регистрацию ограничения 
этого права (обременений соответству-
ющего имущества). Данные действия, 
по общему правилу, осуществляются 
одновременно.

 3.3.  Подпункт  221 был введен 
в пункт 1 статьи 33333 Налогового кодек-
са Российской Федерации Федераль-
ным законом от 5 апреля 2010 года 
41-ФЗ «О внесении изменений в часть 
вторую Налогового кодекса Россий-
ской Федерации и отдельные законо-
дательные акты Российской Федера-
ции» и первоначально устанавливал, 
что за государственную регистрацию 
прав на недвижимое имущество, нахо-
дящееся в составе фонда, уплачивает-
ся государственная пошлина в разме-
ре 15 000 рублей. При этом подпункт 22 
того же пункта в редакции указанного 
Федерального закона предусматривал, 
что государственная пошлина, уплачи-
ваемая за государственную регистра-
цию прав, ограничений (обремене-
ний) прав на недвижимое имущество, 
договоров об отчуждении недвижимо-
го имущества (за исключением юри-
дически значимых действий, преду-
смотренных, в частности, названным 
подпунктом 221), составляет 1 000 руб-
лей для граждан и 15 000 для организа-
ций. Соответственно, изначально под-
пункт 221 пункта 1 указанной статьи не 
упоминал о регистрационных действи-
ях в отношении ограничений (обреме-
нений) прав на недвижимое имущество 
в составе фонда. В то же время нало-
говый закон в подпункте 22 этого пунк-
та регламентировал уплату государ-
ственной пошлины за государственную 
регистрацию ограничений (обремене-
ний) прав на недвижимое имущество 
без уточнения его вида или особенно-
стей его правового режима. Поэтому 
в буквальном прочтении приведенные 
нормативные предписания допуска-
ли истолкование, согласно которому за 
государственную регистрацию рассмат-
риваемых прав, с одной стороны, и их 
ограничений (обременений) — с дру-
гой, законом устанавливалась государ-
ственная пошлина в разных размерах: 
15 000 рублей, а также 1 000 рублей для 
физических лиц или 15 000 рублей для 
организаций, соответственно.

Федеральный закон от 29 ноября 
2012 года № 205-ФЗ «О внесении изме-
нений в часть вторую Налогового кодек-
са Российской Федерации» изложил 
подпункт 221 пункта 1 статьи 33333 Нало-
гового кодекса Российской Федерации 
в новой редакции, объединив в нем ука-
зания на уплачиваемую в размере 15 000 
рублей государственную пошлину за 
государственную регистрацию права 
общей долевой собственности владель-
цев инвестиционных паев на недвижи-
мое имущество, составляющее ПИФ 
(приобретаемое для включения в состав 
фонда), и ограничений (обременений) 
этого права или сделок с данным иму-
ществом.

В дальнейшем размер этой госу-
дарственной пошлины был повышен до 
22 000 рублей (Федеральный закон от 
21 июля 2014 года № 221-ФЗ «О внесе-
нии изменений в главу 253 части второй 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции»). Кроме того, Федеральным зако-
ном от 29 сентября 2019 года № 325-ФЗ 
«О внесении изменений в части пер-
вую и вторую Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации», направленным, 
в частности, на приведение положений 
главы 253 названного Кодекса в соответ-
ствие с Федеральным законом «О госу-
дарственной регистрации недвижи-
мости», слова «ограничения (обреме-
нения) этого права» в пункте 221 пунк-
та 1 статьи 33333 Кодекса были замене-
ны словами «ограничения этого права 
и обременений данного имущества».

4. Содержание части 5 статьи 42 
Федерального закона «О государствен-
ной регистрации недвижимости» сви-
детельствует о том, что государствен-
ная регистрация права общей долевой 
собственности владельцев инвести-
ционных паев на недвижимое имуще-
ство, составляющее ПИФ (приобрета-
емое для включения в состав фонда), 
ограничения этого права и обреме-
нения такого имущества или сделок 
с таким имуществом осуществляется на 
основании заявления, представляемо-
го управляющей компанией, в довери-
тельном управлении которой находится 
ПИФ, когда государственная регистра-
ция права общей долевой собственно-
сти владельцев инвестиционных паев 
на недвижимое имущество, входящее 
в ПИФ, неразрывно связана с регистра-
цией ограничения данного права (обре-
менения соответствующего имущества) 
в ее пользу.

Такое нормативное регулирова-
ние порядка регистрации указанно-
го права и его ограничения (обреме-
нения имущества) связано, в частно-
сти, с особенностями правоотношений, 
возникающих при передаче имущества 
в состав фонда, формирование кото-
рого, по общему правилу, невозможно 
без одновременного ограничения соот-
ветствующих прав и обременения иму-
щества в виде обязательств по догово-
ру о доверительном управлении иму-
ществом, определения лица, осуще-
ствляющего управление таким имуще-
ством в интересах учредителей довери-
тельного управления, и т.п.

Следовательно, в указанных случа-
ях действия, связанные с одновремен-

ным внесением в реестр прав на недви-
жимость как записи о вещном праве на 
объект недвижимого имущества, так 
и дополнительных сведений об ограни-
чении права на него (обременении иму-
щества), сопутствующих записи о вещ-
ном праве на такой объект, не могут про-
тивопоставляться друг другу как само-
стоятельные юридически значимые дей-
ствия, каждое из которых требовало бы 
уплаты государственной пошлины.

С учетом сказанного формулиров-
ка оспариваемого законоположения, 
введенная Федеральным законом от 
29 ноября 2012 года № 205-ФЗ, ори-
ентирует на понимание государствен-
ной пошлины (притом что в последую-
щем ее размер был увеличен с 15 000 
рублей до 22 000 рублей) за регистра-
цию и соответствующего права, и его 
ограничения (обременения имуще-
ства) как единой (т.е. общей), а не как 
отдельной и уплачиваемой в одинако-
вом размере за каждое из регистраци-
онных действий, по крайней мере когда 
такие действия совершаются одновре-
менно. Иное понимание произведенной 
с принятием названного Федерального 
закона корректировки текста оспарива-
емой нормы (т.е. вывод о необходимо-
сти оплаты государственной пошлины 
в одном и том же размере, но отдельно 
как за регистрацию права, так и за реги-
страцию его ограничения (обременения 
имущества фонда) означало бы, что — 
в сравнении с ранее действовавшим 
регулированием, когда ставки госу-
дарственной пошлины за данные юри-
дически значимые действия различа-
лись, — законодатель увеличил размер 
пошлины за такое действие, как госу-
дарственная регистрация ограничения 
права (обременение имущества фонда) 
в отношениях с участием граждан, в 15 
раз (с 1 000 до 15 000 рублей), притом 
что для организаций этот размер остал-
ся прежним (15 000 рублей).

Даже если формально плательщи-
ком соответствующей пошлины высту-
пает управляющая компания, в конеч-
ном счете дополнительно (тем более 
в случае взыскания пошлины в двой-
ном размере) обременяются владель-
цы паев, в том числе граждане. При 
этом управляющие компании действу-
ют в интересах владельцев паев, пото-
му их права не могут рассматривать-
ся как находящиеся в коллизии, а ука-
занные регистрационные действия 
не могут противопоставляться друг 
другу как самостоятельные и не долж-
ны влечь для указанных лиц излишнее 
фискальное бремя. В законодатель-
стве же о государственной регистрации 
недвижимого имущества и сделок с ним 
как в период, предшествующий при-
нятию Федерального закона от 29 ноя-
бря 2012 года № 205-ФЗ, так и в после-
дующем не произошли такие измене-
ния, которые могли бы дать основания 
для вывода о наличии предпосылок для 
столь существенного (если исходить из 
оплаты соответствующей пошлины за 
каждое из указанных регистрационных 
действий) увеличения фискального бре-
мени (по существу — удвоения), тяжесть 
которого фактически в итоге ложится на 
граждан.

5. Таким образом, подпункт  221 

пункта 1 статьи 33333 Налогового кодек-
са Российской Федерации не противо-
речит Конституции Российской Феде-
рации постольку, поскольку по свое-
му конституционно-правовому смыс-
лу в системе действующего правово-
го регулирования он не предполага-
ет взимания государственной пошли-
ны отдельно как за государственную 
регистрацию права общей долевой 
собственности владельцев инвести-
ционных паев на недвижимое имуще-
ство, составляющее ПИФ (приобрета-
емое для включения в состав фонда), 
так и за государственную регистрацию 
ограничения соответствующего права 
(обременения имущества) в виде осу-
ществляемого управляющей компани-
ей фонда доверительного управления 
в случаях, когда эти регистрационные 
действия осуществляются на основа-
нии заявления управомоченного лица 
одновременно. Иное истолкование дан-
ной нормы приводило бы к нарушению 
принципов справедливости, соразмер-
ности и равенства, требования об эко-
номической обоснованности обяза-
тельных публичных (фискальных) пла-
тежей, а потому вступало бы в проти-
воречие с Конституцией Российской 
Федерации, ее статьями 19 (часть 1), 34 
(часть 1), 35 (части 1 и 2), 55 (часть 3) 
и 57.

Исходя из изложенного и  руко-
водствуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 
75, 78, 79 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать подпункт 221 пункта 1 

статьи 33333 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации не противореча-
щим Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по своему конститу-
ционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирова-
ния он не предполагает взимания госу-
дарственной пошлины отдельно как за 
государственную регистрацию права 
общей долевой собственности владель-
цев инвестиционных паев на недвижи-
мое имущество, составляющее ПИФ 
(приобретаемое для включения в состав 
фонда), так и за государственную реги-
страцию ограничения соответствующего 
права (обременения имущества) в виде 
осуществляемого управляющей компа-
нией фонда доверительного управле-
ния в случаях, когда эти регистрацион-
ные действия осуществляются на осно-
вании заявления управомоченного лица 
одновременно.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-право-
вой смысл подпункта 221 пункта 1 ста-
тьи 33333 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное его 
истолкование в правоприменительной 
практике.

 3. Правоприменительные решения 
по делам с участием общества с огра-
ниченной ответственностью «ДОМ.РФ 
Управление активами», основанные 
на подпункте 221 пункта 1 статьи 33333 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации в истолковании, расходящемся 
с его конституционно-правовым смыс-
лом, выявленным в настоящем Поста-
новлении, подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Феде-
рации» и на «Официальном интернет-
портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 7-П

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды кандидатов 

и расходовании этих средств 
(по состоянию на 4 марта 2024 года)

В избирательный фонд С.Н. Бабурина поступило 6 251 000 рублей. Из них 2 950 000 
рублей составили пожертвования юридических лиц. Это АО «ВОЛЖСКИЙ АЛЬЯНС» 
(2 000 000 руб.), АО «ОЗ «МИКРОН» (950 000 руб.).

Израсходовано 4 990 724,14 рубля, в том числе произведено 14 платежей на общую 
сумму 2 844 500 рублей на оплату других работ/услуг и другие расходы на сбор подпи-
сей.

В избирательный фонд А.Г. Баташева поступило 211 050 рублей. Из них 183 050 руб-
лей составило пожертвование от одного гражданина (которое превысило 20 тыс. руб.).

Израсходовано 202 850 рублей, в том числе 149 050 рублей на изготовление и рас-
пространение печатных материалов.

В избирательный фонд А.В. Богданова поступило 625 018 рублей.
Израсходовано 624 870 рублей, в том числе 260 000 рублей на другие расходы 

на сбор подписей.
Возвращено  148 рублей пропорционального возврата неизрасходованных средств 

кандидату. 

В избирательный фонд В.А. Даванкова поступило 357 011 601,01 рубля. Из них 
116 500 000 рублей составили пожертвования от юридических лиц. Это АО «ФАБЕРЛИК» 
(26 000 000 руб.), ООО МИКРОФИНАНСОВАЯ КОМПАНИЯ «МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЦЕНТР 
КРЕДИТОВАНИЯ» (25 000 000 руб.), ООО «СОЮЗ АВТОДОР» (25 000 000 руб.), ООО 
«МЕЙЗОМ» (15 000 000 руб.), ООО «ФИКСРЭЙ» (15 000 000 руб.), ООО «КАРДИОМЕД» 
(6 000 000 руб.), ООО «УНИКХЕЛЗ» (2 500 000 руб.), ООО «МЕДФРЕНДС» (2 000 000 руб.). 
21 500 000 рублей составили пожертвования от 12 граждан (которые превысили 20 тыс. 
руб.)

Израсходовано 339 529 071,35 рубля, в том числе произведено 83 платежа на общую 
сумму 336 537 066,70 рубля на изготовление и распространение печатных и иных агита-
ционных материалов и оплату других работ/услуг, агитацию через организации телера-
диовещания, проведение публичных предвыборных мероприятий.

В доход бюджета перечислен 1 601 рубль. 

В избирательный фонд С.А. Малинковича поступило 369 333 рубля.
Израсходовано 369 333 рубля, в том числе 150 000 рублей на другие расходы на сбор 

подписей.

В избирательный фонд Б.Б. Надеждина поступило 95 569 072,60 рубля. Из них 
19 242 374,19 рубля составили пожертвования от 203 граждан (каждое из которых пре-
вышало 20 тыс. руб.). 

Израсходовано 94 006 082,82 рубля, в том числе произведено 166 платежей на 
общую сумму 52 095 595,46 рубля на финансовое обеспечение сбора подписей, на дру-
гие расходы на сбор подписей, на оплату других работ/услуг, на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных материалов, на иные расходы на проведение 
избирательной кампании, проведение публичных предвыборных мероприятий.

Возвращено 1 522 196,15 рубля, из них 3 платежа гражданам, не указавшим все 
реквизиты платежа, и 1 платеж несовершеннолетнему гражданину. В доход бюджета 
перечислено 891 051,44 рубля. 

В избирательный фонд В.В. Путина поступило 477 383 495,13 рубля. Из них 
472 000 000 рублей составили пожертвования юридических лиц. Это Краснодарский 
фонд регионального сотрудничества (28 млн руб.), МГФ поддержки регионального 
сотрудничества и развития (28 млн руб.), МОФ регионального развития (28 млн руб.), 
Татарский ФПРСР (28 млн руб.), Красноярский ФПРСР (25 млн руб.), Новосибирский 
ФПРСР (24 млн руб.), Ханты-Мансийский ФПРСР (24 млн руб.), Башкортостанский фонд 
регионального развития (20 млн руб.), ВФП регионального развития (20 млн руб.), При-
морский ФПРСР (20 млн руб.), Сахалинский ФПРСР (20 млн руб.), Свердловский фонд 
поддержки регионального сотрудничества и развития (16 млн руб.), АФПР (15 млн руб.), 
НФПР сотрудничества и развития (15 млн руб.), Самарский ФПРСР (15 млн руб.), Крым-
ский фонд поддержки регионального сотрудничества и развития (10 млн руб.), ЛОФ 
регионального развития (10 млн руб.), НФПР (10 млн руб.), Севастопольский фонд под-
держки регионального сотрудничества и развития (10 млн руб.), Фонд поддержки буду-
щих поколений (10 млн руб.), Пермский ФПРСР (8 млн руб.), Ставропольский ФПРСР (8 
млн руб.), ТФ регионального развития (8 млн руб.), ЛФПРСР (7 млн руб.), Удмуртский 
ФПРСР (7 млн руб.), УФПРП (7 млн руб.), Оренбургский ФПРСР (6 млн руб.), Алтайский 
ФПРСР (5 млн руб.), БРОФ регионального развития (5 млн руб.), Владимирский ФПРСР 
(5 млн руб.), ВФ регионального развития (5 млн руб.), Омский ФПРСР (5 млн руб.), ПФПР 
сотрудничества и развития (5 млн руб.), Рязанский ФПРСР (5 млн руб.), Фонд поддерж-
ки регионального сотрудничества и развития ЧР (5 млн руб.), ФПРСР Калининградской 
области (5 млн руб.). 5 250 000 рублей составили пожертвования от трех граждан (на 
сумму, превышающую 20 тыс. руб.).

Израсходовано 312 531 274,14 рубля, в том числе произведено 98 платежей на 
общую сумму 297 071 724,99 рубля — на изготовление и распространение печатных и 
иных агитационных материалов, финансовое обеспечение сбора подписей, оплату дру-
гих работ/услуг, проведение публичных предвыборных мероприятий, агитацию через 
организации телерадиовещания, агитацию через редакции периодических печатных 
изданий. Общая сумма финансовых операций, не превышающих 100 тыс. рублей, соста-
вила 15 459 549,15 рубля.

Возвращено средств, поступивших в установленном порядке, на общую сумму 
77 383 495,13 рубля, из них — 72 100 000 рублей двум юридическим лицам и 3 платежа 
трем гражданам.

В избирательный фонд Р.Л. Русских поступило 539 014,01 рубля. Из них 519 000 руб-
лей составило пожертвование от гражданина на сумму, превышающую 20 тыс. руб.

Израсходовано 538 800 рублей. Из них 485 000 рублей на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных материалов.

В избирательный фонд И.В. Свиридовой поступило 166 015 рублей. Из них 146 000 
рублей составило пожертвование от гражданина на сумму, превышающую 20 тыс. руб.

Израсходовано 152 600 рублей. Из них 112 000 рублей на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных материалов.

В избирательный фонд Л.Э. Слуцкого поступило 211 633 761 рубль. Из них  
1 500 000 рублей составили пожертвования от юридических лиц. Это ООО «СИБИН-
ВЕСТ» (1 000 000 руб.), АО «СТРАТЕГИИ-2000» (500 000 руб.). 9 099 500 рублей составили 
пожертвования от 22 граждан (на сумму, превышающую 20 тыс. руб.).

Израсходовано 197 466 283,57 рубля, в том числе произведено 143 платежа на 
общую сумму 186 636 919,57 рубля на изготовление и распространение печатных и иных 
агитационных материалов, на оплату других работ/услуг, агитацию через организации 
телерадиовещания, иные расходы на проведение избирательной кампании.

В доход бюджета перечислено 98 920 рублей. 

В избирательный фонд Н.М. Харитонова поступило 158 272 511,01 рубля. Из них 
20 000 000 рублей составили пожертвования от юридических лиц ООО «ЧОП «АЛЬФА» 
(10 000 000 руб.), ООО «ЧОП «ТИТАН» (10 000 000 руб.). 26 700 рублей составило пожерт-
вование от гражданина.

Израсходовано 147 883 569,19 рубля, в том числе произведено 217 платежей на 
общую сумму 124 127 872,35 рубля на изготовление и распространение печатных и 
иных агитационных материалов, на оплату других работ/услуг, на проведение публич-
ных предвыборных мероприятий, на оплату услуг информационного и консультативно-
го характера, агитацию через организации телерадиовещания, агитацию через редакции 
периодических печатных изданий.

Возвращено избирательному объединению, выдвинувшему кандидата, 58 800 руб-
лей. 

Эти сведения основаны на данных, предоставленных 
Центральной избирательной комиссией Российской Федерации, 

филиалом ПАО Сбербанк

Дополнение в Перечень общественных 
и религиозных объединений, иных организаций, 
в отношении которых вступило в законную силу 

решение суда о ликвидации или запрете 
деятельности по основаниям, предусмотренным 
Федеральным законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ 

«О противодействии экстремистской деятельности», 
размещенный на официальном сайте 

Министерства юстиции Российской Федерации 
в информационно-телекоммуникационной 

сети «Интернет»
106. Общественное объединение «Этническое национальное объединение» (ЭНО, 

Э.Н.О.) (решение Центрального районного суда города Хабаровска от 16.10.2023);
107. Международное общественное движение ЛГБТ и его структурные подразделе-

ния (решение Верховного Суда Российской Федерации от 30.11.2023).

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых признана 
нежелательной на территории 

Российской Федерации
143. Deutsche Gesellschaft für Osteuropakunde («Германское общество изучения Вос-

точной Европы»), ФРГ (распоряжение Минюста России от 01.03.2024 № 254-р, решение 
первого заместителя Генерального прокурора Российской Федерации от 14.02.2024);

144. Friedrich-Ebert-Stiftung e.V. (Friedrich Ebert Stiftung, «Зарегистрированный 
Союз «Фонд имени Фридриха Эберта») (Германия) (распоряжение Минюста России от 
01.03.2024 № 256-р, решение первого заместителя Генерального прокурора Российской 
Федерации от 14.02.2024);

145. XZ gGmbH, ФРГ (распоряжение Минюста России от 01.03.2024 № 257-р, 
решение первого заместителя Генерального прокурора Российской Федерации от 
14.02.2024);

146. OWEN ― Mobile Akademie für Geschlechterdemokratie e.V. («Мобильная акаде-
мия поддержки гендерной демократии и миротворчества»), ФРГ (распоряжение Миню-
ста России от 01.03.2024 № 258-р, решение первого заместителя Генерального прокуро-
ра Российской Федерации от 14.02.2024).

Информация Минюста России

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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КИНО «Оппенгеймер» стал фильмом года, собрав семь премий

Благословение дядюшки Оскара
Сергей Сусанин

В 
Лос-Анджелесе прошла 
церемония вручения пре-
мий Американской кино-

академии. Главный «Оскар» за-
крепил успех байопика Кристо-
фера Нолана «Оппенгеймер» 
— он признан фильмом года, 
получив также награды за ре-
жиссуру, мужскую роль второ-
го плана (Роберт Дауни-млад-
ший), операторское мастер-
ство, музыку, монтаж и за луч-
шую мужскую роль Киллиану 
Мерфи. «Мы сняли фильм о че-
ловеке, который изобрел атом-
ную бомбу. Хорошо это или пло-
хо, но мы все живем в созданном 
им мире», — повторил актер со 
сцены обжигающую мысль, вы-
сказанную им в интервью «РГ».

Главной соперницей серьез-
ного, сложного по художествен-
ной структуре «Оппенгеймера» 
считалась комедия «Барби» о по-
хождениях популярной куклы: 
рекорды в прокате побили обе 
картины, разрушив мнение, что 
публика предпочитает развле-

кательное кино. А итоги церемо-
нии развенчали и легенду о том, 
что «Оскар» поддерживает толь-
ко коммерческие проекты: «Оп-
пенгеймер» сочетает кассовую 
эффективность с актуальностью 
и художественным качеством. 
«Барби» достались премии за 
лучшую мужскую роль Райану 
Гослингу, за гримы и прически. 
По этому поводу Гослинг спел 
свой хит из фильма I`m Just Ken, 
сорвав овации.

Премия за женскую роль при-
суждена Эмме Стоун. В фильме 
Йоргоса Лантимоса «Бедные-не-
счастные» ей выпала техниче-
ски сложная, требующая актер-
ской отваги задача сыграть жен-
щину с пересаженным ей мозгом 
нерожденного младенца. Полу-
чая своего второго «Оскара», 
Эмма Стоун поблагодарила со-
перниц по номинации и свою 
трехлетнюю дочь: «Она расцве-
тила нашу жизнь красками Тех-
николора!». «Оскар» за женскую 
роль второго плана достался Да-
вайн Джой Рэндольф («Остав-
ленные»). Среди полнометраж-

ных анимаций победу одержал 
японский классик Хаяо Миядза-
ки с последним, как он заявил, 
фильмом «Мальчик и птица».

«Оскара» в секции «Лучший 
международный фильм» полу-
чила снятая на немецком драма 
Джонатана Глейзера «Зона ин-
тересов». Трагедия Холокоста 
здесь передана через контраст 
буколических картинок жизни 
семьи коменданта концлагеря 
Освенцим Рудольфа Гёсса — жены 
и пятерых его детишек, благоден-
ствующих у бассейна, принима-
ющих гостей, разводящих цве-
точки под аккомпанемент отча-
янных криков жертв «фабрики 
смерти» за увитой виноградом 
стеной. Этот душераздирающий 
саундтрек принес картине еще 
одну награду — за лучшее звуко-
вое решение.

За сценарное мастерство на-
граждены Корд Джефферсон, 
автор экранизации «Амери-
канского чтива» и — за ориги-
нальный сценарий — Жюстин 
Трие и Артур Харари («Анато-
мия убийства»).  

ПРЕМЬЕРА «Тест на любовь» в Московском театре мюзикла

Очей очарованье

Александр Алексеев 

П
ремьера этой ро-
мантической коме-
дии — с ярким сю-
жетом, лирически-
ми балладами, эпи-
курейским рок-н-
роллом и хип-хо-
пом — состоялась 
в Театре мюзикла. 

В зале предсказуемо был аншлаг, 
причем после антракта, что на 
премьерах бывает не всегда, зри-
телей даже прибавилось. К слову, 
среди зрителей были такие име-
нитые и узнаваемые лица, как 
Сергей Нарышкин, Илья Клеба-
нов, Игорь Костолевский, Арка-
дий Инин.

«Тест на любовь» мог пока-
заться и не слишком празднич-
ным: история времен недавней 
самоизоляции при пандемии 
ковида. Действие нового мю-
зикла раскручивается, начи-
ная с вечера, после которого на-
завтра и объявят карантин. Па-
рень познакомился с девушкой 
в клубе, договорились о свида-
нии, и тут…

Тут началась та самая пора 
ограничений, удаленки. Кому 

печальное напоминание, кому 
унылая пора, кому… очей оча-
рованье?

«Тест на любовь» — не мю-
зикл-воспоминание. Динамич-
ный, ироничный спектакль ре-
жиссера Марины Швыдкой о 
том, как сквозь напасти проби-
вается любовь. Если, конечно, 
она настоящая. Пьеса Елены Ки-
селевой, по которой поставлен 
спектакль, дает немало пово-
дов — остановиться, оглянуться, 
улыбнуться, поучиться.

Кто-то в героях «Теста на 
любовь» увидит современных 
Ромео и Джульетту. Но роман-
тические чувства тут прохо-
дят столько сложных лабирин-
тов, что Шекспиру и не снилось. 
Главный герой (актер Денис Ко-
тельников) ищет девушку Катю 
(Ася Будрина), а номер телефо-

на вылетел из головы. Другой бы 
сдался, но не он. Бросил работу 
коуча, устроился разносчиком 
еды: им при карантине дозво-
лено перемещаться где угодно. 
Попадает в самые неожиданные 
ситуации, пересекается с самы-
ми разными людьми, все вдруг 
переплетается, и перед зри-
телем летит калейдоскоп лю-
бовных и карьерных, и сенти-
ментальных, и анекдотических, 
очень жизненных историй.

Сцена в спектакле — то танц-
пол, то аэропорт, то городская 
многоэтажка. На третьем этаже 
перемывают косточки соседям. 
На втором блондинка изучает 
гороскоп и строит планы, как 
вернуть домой жениха, которо-
го она отправила в Латинскую 
Америку готовить их свадьбу. 
По двору носится старший по 

дому Кошкин (всеми узнавае-
мый Ефим Шифрин) и ловит на-
рушителей границ дозволенных 
прогулок.

Кошкин потрясен: в их доме 
все становятся «собачниками», 
а собачек брали напрокат, чтоб 
можно было выйти подышать. 
Он недоумевает: что же делать 
с парнем, который выгуливает 
на поводке неразличимую гла-
зу гусеницу? Кошкин хотел бы 
объясниться в любви многим 
скучающим в квартирах поне-
воле женщинам-красавицам. 
Он даже женится в конце кон-
цов! И, может быть, не раз… 
И произносит историческую ре-
плику, которую запомнят зри-
тели: «Наша жизнь — это что-то 
между чем-то и чем-то».

Музыка в «Тесте на любовь» 
самая разноплановая: балла-
ды, фанк, рэп и рок-н-ролл (ав-
тор музыки и песен — Артем 
Пысь). И танцы, много танцев, 
яркие костюмы, драйв. И все 
это сплетается с сюжетом. Же-
них не сможет прилететь на 
собственную свадьбу из дале-
кой Аргентины, и на сцене ак-
робаты крутят такие сальто, 
что понятно: надо учиться пры-

гать через голову, чтобы до-
биться невозможного.

Главный герой в поисках 
Кати попадает в квартиру гей-
мера-фаната, пять лет не вы-
ходившего из дома: что ему 
эта пандемия. Геймер теряется 
при виде девушки не на экране: 
«Она что, настоящая?!» 

Но вот когда встает вопрос о 
свадьбе, геймер находит выход, 
свадьбу сыграют по интернету. 

Да, в финале парень Катю 
все-таки найдет. Не зря ее род-
ная тетя спела хит: «Эй, Катё-
нок, выше хвост», и эту песню 
будут вспоминать в спектакле в 
нужную минуту. А в финале все 
актеры вместе выдадут отмен-
ный трек — про любовь, конечно.

После нескольких «бисов» 
на сцену в день премьеры вы-
шел и худрук театра Михаил 
Швыдкой. Он назвал всех по-
именно, даже малышей (в спек-
такле все — дети актеров).

А после, после зрители оста-
лись с послевкусием: жизнь 
прекрасна, как бы трудно не 
было.  

Cпектакль дает немало поводов — 
остановиться, оглянуться,
улыбнуться, поучиться.

Кристофер Нолан получил премии «Оскар» за режиссуру и за лучший фильм «Оппенгеймер».

А К Ц Е Н Т

Это не мюзикл-воспоминание, 
а ироничная история любви времен 
ковидной самоизоляции

А К Ц Е Н Т

Эта церемония развенчала легенду о том, что премия «Оскар» 
поддерживает только коммерческие проекты

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Говорят лауреаты «Оскара»

Давайн Джой Рэндольф («Оставленные». 
«Оскар» за роль второго плана). 
«Оскар» для вас стал неожиданностью?
Давайн Джой Рэндольф | Совсем нет. Я всегда верила 

в себя, даже до того, как получила от Александра 

Пейна предложение сыграть эту роль. Меня нелегко 

уговорить, но я прочла сценарий и поняла, что эта 

женщина, Мэри, — редкий шанс сыграть такую глубо-

кую, многогранную личность. Нам, афроамери-

канским актерам, и особенно женщинам, нечасто 

выпадает такая удача. 

Как вам работалось с Александром Пейном?
Давайн Джой Рэндольф | Это был удивительно интим-

ный процесс: Александр — очень деликатный режис-

сер. Он всегда принимал во внимание мое мнение. И 

хотя у нас случались какие-то мелкие распри, осо-

бенно по поводу сигарет (я не привычна к курению), 

все разрешалось очень быстро. Мы снимали на на-

туре, шел настоящий снег, было неимоверно холод-

но, и это подстегивало — люблю дискомфорт. Я долго 

готовилась к роли, представляла себе характер 

Мэри, историю ее жизни, ее горе. А перед съемками 

дурачилась, шутила, расслаблялась, и это помогало 

мне войти в кадр другим человеком. Александр это 

не очень поощрял, но и не противился.

Роберт Дауни-младший («Оппенгеймер». 
«Оскар» за роль второго плана). 
Вы один из самых талантливых и любимых актеров 
своего поколения. От вас многого ждут, но в роли бю-
рократа адмирала Льюса Страуса как-то не очень 
представляли.
Роберт Дауни-младший | А вот Крис Нолан представ-

лял. Прочтя сценарий, я понял: эта роль может стать 

новой страницей моей карьеры. Хотя понятия не 

имел, как его играть, этого антагониста главного ге-

роя. Но такой шанс сыграть у Нолана выпадает раз в 

жизни. 

Каково вам, комику по натуре, было играть такую за-
стегнутую на все пуговицы отрицательную личность?
Роберт Дауни-младший | Это было как обратная сто-

рона зеркала: отразить неизведанную сторону само-

го себя. А познавать себя в 58 лет — чрезвычайно за-

нятно.

Эмма Стоун. («Бедные-несчастные». Оскар» 
за главную женскую роль). 
Говорят, фанаты спорили на большие деньги: кто по-
бедит — Лили Глэдстоун или вы. Поздравляю: акаде-
мики оценили вашу самоотверженную игру.
Эмма Стоун | Спасибо большое. Не знаю почему, но 

я все время плачу. Наверное, это нервный срыв: 

жаль расставаться с ролью Беллы. Это моя любимая 

героиня. Хотела бы я быть такой же наивной, раско-

ванной, сексуально раскрепощенной. Я рассматри-

ваю эту картину как романтическую комедию, где 

Белла влюбляется не в героя, а в саму жизнь. Это ро-

мантичнее, чем «Ла-Ла-Лэнд». И значительнее.

Это ваша третья картина с Йоргосом Лантимосом. Как 
с ним работается?
Эмма Стоун | У нас нет ничего общего, и вместе с тем 

мы одно целое — дополняем друг друга. Я ему дове-

ряю, причем он, как и я, не любит заумничать! Дает 

волю твоим фантазиям — и это как свободный полет.

Кристофер Нолан («Оппенгеймер». Оскар» 
за лучшую режиссуру).
Почему решили снимать этот фильм именно сейчас?
Кристофер Нолан | Он актуален как никогда. Мы жи-

вем в мире Оппенгеймера и будем жить в этом мире 

вечно. Он дал миру возможность себя уничтожить.

Но ведь мы с детства знали, что такое бомба, уничто-
жившая Хиросиму и Нагасаки!
Кристофер Нолан | Мне нужен был какой-то толчок, 

чтобы осознать: я к фильму готов. Таким толчком ста-

ла книга «Американский Прометей», дала мне уве-

ренность. Хотелось передать противоречивость на-

туры Оппенгеймера от амбициозности до наивного 

представления, что если мы изобретем эту штуку, то 

никогда ею не воспользуемся.

Вы окружили себя первоклассными актерами…
Кристофер Нолан | Просто я старался облегчить 

себе задачу: чем копаться в фактах, я попросил их 

изучить досконально свои персонажи, базируясь на 

«Американском Прометее». Как видите, я прагматик. 

Помните сцену дискуссии в классной комнате — это 

чистая импровизация и полностью их заслуга.

Подготовила Марина Очаковская, Лос-АнджелесG
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КНИГИ  Россия — 
на Минской 
выставке-
ярмарке

ПО ДОРОГЕ 
СЛАВЫ
Анастасия Скорондаева 

С 14 по 17 марта в столице Рес-
публики Беларусь пройдет 
XXXI Минская международная 
книжная выставка-ярмарка 
(ММКВЯ). Россия по традиции 
станет одним из участников 
смотра.

Российские издатели на 
ММКВЯ проведут более 40 со-
бытий: презентации, дискуссии 
и творческие встречи с участи-
ем российских и белорусских 
писателей. На форуме высту-
пят поэт, прозаик и драматург 
Дмитрий Данилов, писатель 
Алексей Сальников, главный ре-
дактор «Литературной газеты» 
Максим Замшев, белорусская 
писательница и переводчик Хе-
лена Побяржина, детский писа-
тель и поэт Анастасия Орлова, 
литературные критики Валерия 
Пустовая и Иван Родионов.

Отдельную программу на 
выставке-ярмарке предста-
вит «ЛитРес». Писатели Влада 
Ольховская, Егор Данилов и 
Вика Маликова обсудят акту-
альную для начинающих авто-
ров тему — как произведения, 
опубликованные в самиздате, 
становятся бумажными бест-
селлерами.

В 2024 году исполняется 80 
лет со дня полного освобожде-
ния Беларуси от немецко-фа-
шистских захватчиков. К этой 
дате приурочены презентации 
российско-белорусских из-
дательских проектов, один из 
них — «От Москвы до Бреста. 
По дороге славы». 

На стенде «Книги из Рос-
сии. Москва книжная» будут 
представлены бестселлеры 39 
российских издательств, сре-
ди которых «Азбука», «АСТ», 
«Городец», «Молодая гвардия», 
«Эксмо» и другие. Кроме того, 
Институт перевода презенту-
ет книги российских авторов, 
изданных на иностранных язы-
ках — английском, немецком, 
китайском, французском, араб-
ском и других. Особое внима-
ние на российском стенде будет 
уделено произведениям писа-
телей-фронтовиков — Владими-
ра Богомолова, Юрия Бондаре-
ва, Василя Быкова, Бориса Ва-
сильева, к 100-летнему юбилею 
которых 2024-й объявлен Годом 
лейтенантской прозы.

Программа «Книги из Рос-
сии» проходит при поддержке 
Министерства цифрового раз-
вития, связи и массовых ком-
муникаций Российской Феде-
рации.  

ОПЕРА 
«Похищение из сераля» 
Моцарта организовали 
в Нижнем Новгороде

Райские игры

Мария Бабалова

Сегодня Нижегородский оперный театр, один из са-
мых активно меняющихся в России, и оттого заслужен-
но приковывающий к себе внимание. За пару лет, что у 
его руля стоит новый тандем руководителей — худрук 
Алексей Трифонов и главный дирижер Дмитрий Синь-
ковский количество и качество премьер выросло в 
разы. И на фоне столь же увеличившегося внутреннего 
туризма уже не сложно встретить людей, специально 
отправляющихся в Нижний на оперную премьеру. При 
этом нельзя сказать, что театр заигрывает с публикой, 
делая ставку исключительно на заезженные шлягеры. 
Вот и «Похищение из сераля» никак не отнести к ре-
пертуарным хитам.

За постановку оперы отвечал столичный десант, 
наиболее известный своими работами в театре «Но-
вая Опера» — режиссер Екатерина Одегова и сценограф 
Этель Иошпа при 
поддержке драма-
турга Михаила Му-
гинштейна, а всем 
происходящим на 
сцене и оркестром 
La Voce Strumentale 
руководил Дмитрий 
Синьковский.

Оперу «Похи-
щение из сераля» 
Моцарт написал 
на либретто Готли-
ба Штефани, основанном на пьесе Кристофа Фридри-
ха Бретцнера, в стиле зингшпиля («пьесы с пением»). 
Мировая премьера состоялась в июле 1782 года на 
сцене венского «Бургтеатра». В тот момент импера-
тор Иосиф II был увлечен идеей развития немецкой на-
циональной оперы, а, следовательно, создание имен-
но зингшпиля, можно считать, было задачей государ-
ственной важности. И премьеру приняли восторжен-
но. Она стала первым значимым успехом нового этапа 
моцартовского творчества: композитор оставил служ-
бу при дворе архиепископа Зальцбургского, переехал 
в имперскую столицу, влюбился в певицу Констанцию 
Вебер, ставшую летом того же года его женой. Но со-
здав почти десятью годами позже свой великий зинг-
шпиль — «Волшебную флейту», Моцарт сам затмил 
свой «Сераль», на премьере которого в Вене побывал 
даже будущий русский император Павел I с супру-
гой. А вот император Иосиф II после представления, по 
преданию, журил композитора, заметив: «Слишком 
много нот, дорогой Моцарт!».

И будто вняв наущениям императора Священной 
Римской империи, авторы спектакля многое из мо-
цартовской партитуры пустили под нож: кардинально 
сокращена разговорная часть оперы — ключевая роль 
паши Селима, на которую, как правило, приглашаются 
звездные актеры драматического театра или кино, здесь 
сведена до крошечного монолога в записи, а хор и вовсе 
исчез. Так фактически испарилась и одна из основных 
тем оперы, что крайне актуальна и сегодня — красивое, 
неизбежное, но иногда такое болезненное соседство 
западного и восточного, ведь по первоисточнику исто-
рия спасения европейских пленниц из гарема паши раз-
ворачивается в османской Турции.

Но все эти контексты постановщикам явно неин-
тересны. Создавая атмосферу райского (немного 
мультяшного) острова-сада, они жестко, с феминист-
ских позиций препарируют природу любви: сексуаль-
ности и ревности, свободы и верности. Змей-искуси-
тель, Единорог и Дева, райские яблочки, бабочки, рыб-
ки, виноград и сделанное из него вино — весь необходи-
мый антураж наличествует. И картина нравоучитель-
ной игры с элементами мистики перед вами.

В основе оперы лежит приключенческий сюжет 
двух пар влюбленных: Бельмонт и Констанца (Сергей 
Годин / Борис Степанов и Надежда Павлова / Диляра 
Идрисова) — высокородные, а Педрильо и Блондхен 
(Владимир Куклев / Дмитрий Белянский и Галина Круч 
/ Ирина Котова) — из простолюдинов. Но парни объеди-
няются, чтобы вызволить возлюбленных из дворцово-
го плена, как выясняется в итоге, вполне великодуш-
ных паши Селима и смотрителя его садов Осмина (Гар-
ри Агаджанян и Максим Орлов).

Надо признать, что в прекрасном, но, по сути, ка-
мерном зале «Пакгаузы на Стрелке», построенном к 
недавнему 800-летию Нижнего Новгорода на знамени-
том мысе, где встречаются Волга и Ока, артистам и му-
зыке Моцарта, к сожалению, тесновато. Ради оркестра 
даже снято несколько рядов партера, отчего достать 
билет на премьеру еще труднее, а несмотря на все про-
свещенные усилия Дмитрия Синьковского достичь 
верного звукового баланса практически невозможно. 
Очевидно, что театр в первоочередном порядке нужда-
ется в новой современной основной площадке, ибо На-
родный дом, где он сейчас базируется, физически и мо-
рально устарел…

При этом моцартовская партитура беспощадно тре-
бует от солистов невероятной вокальной изощренно-
сти. «Похищение из сераля» — галерея архитрудных 
певческих партий. А почти каждая фраза Констанцы и 
вовсе находится за пределами человеческих возможно-
стей: взять хоть арию из первого действия Ach, ich liebe, 
war so gl cklich или из второго — Martern aller Arten, по-
чти десятиминутная вереница крайне экспрессивных 
и сложнейших фиоритур. И абсолютно феноменальная 
Надежда Павлова, как райская птица, поет заворажи-
вающе легко и красиво, и, как настоящая женщина, де-
монстрирует traurigheit — обжигающий эротичный жар. 
Публика расходится ошеломленной… 

А уже совсем скоро в «Пакгаузах» появится ита-
льянский Моцарт — новый сезон Нижегородский те-
атр начнет премьерой Cos  fan tutte — «Так поступают 
все».  

Постановщики 
жестко, с феми-
нистских позиций 
препарируют 
природу любви

Единорог и Дева — одни из обитателей райского (немного 
мультяшного) острова-сада, созданного постановщиками.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСКЛЮЗИВ Трехкратный чемпион мира, обладатель Кубка Гагарина Алексей Терещенко о причинах 
провала прошлогодних финалистов плей-офф

Потеряли шайбу
Илья Соболев

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге определились 
семь из восьми участни-

ков четвертьфинала плей-офф. 
Вчера к ярославскому «Ло-

комотиву», питерскому СКА, 
московскому «Спартаку», ом-
скому «Авангарду», екатерин-
бургскому «Автомобилисту» 
и челябинскому «Трактору» 
присоединился магнитогор-
ский «Металлург».

В шестом матче серии с ха-
баровским «Амуром» уральцы 
в овертайме на выезде одолели 
дальневосточников — 3:2 и до-
жали соперника в серии с об-
щим счетом 4:2.

Последний четвертьфи-
налист может определиться 

сегодня в том случае, если мо-
сковское «Динамо» на выезде 
обыграет минское. Пока счет 3-2 
в пользу  москвичей.

Ну а, пожалуй, главным собы-
тием 1/8 финала стал синхрон-
ный вылет двух участников про-
шлогоднего финала, московско-
го ЦСКА и казанского «Ак Бар-
са». Что случилось с командами, 
которые перед стартом сезона 
входили в число фаворитов, кто 
теперь главный фаворит в борь-
бе за трофей? На  эти и другие 
вопросы специально для «РГ» 
ответил трехкратный чемпион 
мира, обладатель Кубка Гагари-
на Алексей Терещенко.

Фиаско ЦСКА и «Ак Барса» 
имеют какое-то сходство или 
это совсем разные истории?

АЛЕКСЕЙ ТЕРЕЩЕНКО: По сезону вы-
лет и ЦСКА, и «Ак Барса» вы-
глядит закономерным. Но если 
взять ЦСКА, армейцы попали 
в 1/8 финала на очень серьез-
ного соперника. Если бы ЦСКА 
вышел на нижегородское «Тор-
педо», либо на минское «Дина-
мо», при все уважении к этим 
командам, шансы пробиться в 
следующий раунд у москвичей 
были бы куда выше. Что касает-
ся «Ак Барса», лидеры казанцев, 
мягко говоря, не оправдали на-
дежды, которые на них возлага-
лись. Главный тренер «Ак Барса» 
Зинэтула Билялетдинов, в прин-
ципе, так и сказал, что получив-
шийся результат — итог проде-
ланной работы. Значит, работа 
была проделана некачественно. 
Что-то пошло не так.

Вернемся к ЦСКА. Почему по-
сле двух взятых подряд Кубков 
Гагарина москвичи так силь-
но просели в этом сезоне?

АЛЕКСЕЙ ТЕРЕЩЕНКО: Мы можем го-
ворить все что угодно, но мы 
же не знаем, как строилась та 
же  подготовка. Из очевидно-
го можно отметить вал травм 
по ходу сезона, появление в 
большом количестве молоде-
жи. Что касается тренерского 
штаба: я уже высказывал мне-
ние, что наследие предыдущего 
наставника команды Игоря Ни-
китина играло большую роль. 
При всем уважении к нынеш-
нему тренеру Сергею Федоро-
ву от Никитина очень многое 
осталось. Сергей Викторович 
сам это признавал.

Подытожим. Провал про-
шлогодних финалистов — сен-
сация?

АЛЕКСЕЙ ТЕРЕЩЕНКО: То, что «Авто-
мобилист» прошел «Ак Барс», 
для меня это да, неожиданность. 
А вот что касается пары ЦСКА 
— «Локомотив», ярославцы и в 
регулярном чемпионате выгля-
дели гораздо мощнее. Для меня 
это один из главных претенден-
тов на Кубок Гагарина. Очень 
серьезная команда, в которой 
есть и опытные игроки, и та-
лантливая молодежь. Это здо-

рово. Тренерский штаб «Локо» 
очень заметно работает. Да, в 
защите у них молодых не так 
много, но в нападении — целая 
россыпь. Ребята прогрессиру-
ют, добавляют, а тренеры этому 
способствуют.

Кто-то еще на вас впе-
чатление в первом раунде 
произвел?

АЛЕКСЕЙ ТЕРЕЩЕНКО: Московское 
«Динамо» казалось претенден-
том, но вот в пятом матче про-
тив минского «Динамо» не было 
Никиты Гусева, и уже проблемы. 
Потому что это игрок, который 
может решить исход любого мат-
ча. Можно назвать СКА и «Аван-
гард». Но опять же: у омичей со-
перником была тольяттинская 
«Лада», не совсем того уровня 
оппозиция. 

Мы как-то обошли внимани-
ем «Спартак»...

АЛЕКСЕЙ ТЕРЕЩЕНКО: Очень достой-
но «Спартак» прошел черепо-
вецкую «Северсталь». Думал, 
что там будет порядка шести-се-
ми игр. Но Алексей Юрьевич со 
своим штабом провели отлич-
ную работу. «Красно-белые» — 
молодцы. У команды есть игра в 
атаке, наладили действия в защи-
те.  В серии они ведь немного про-
пустили.

В выигранных «красно-бе-
лыми» матчах не принимал 
участия их звездный ветеран 
Илья Ковальчук...

АЛЕКСЕЙ ТЕРЕЩЕНКО: Разговоры для 
нищих. Давайте не будем разду-
вать эти гипотезы. Мы же не зна-
ем, какое влияние Илья оказыва-
ет на команду в тренировочном 
процессе, в раздевалке. А класть 
в бочку меда ложку дегтя я не 
вижу смысла. Илья — профессио-
нал, большой мастер. Два с по-
ловиной года человек не играл в 
хоккей, а потом вышел на лед и 
оказался на уровне.  В 40 лет. Тут 
надо задуматься: или Ковальчук 
в полном порядке, или у нас уро-
вень лиги такой. Да, немножко 
резко звучит, но тем не менее.

И немножко о будущем. Мы 
вплотную подошли к пере-
крестному формату плей
-офф, когда команды Запада 
встретятся с соперниками с 
Востока уже в четвертьфи-
нале. Как вам эта идея?

АЛЕКСЕЙ ТЕРЕЩЕНКО: Мы теряем ле-
гитимность Западной и Восточ-
ной конференций. Либо у нас 
играют Восток и Запад, либо да-
вайте сделаем общий чемпионат, 
тут надо определиться. С общей 
таблицей. Да, с одной стороны, 
интересно будет посмотреть, как 
это все получится, с другой  — а 
зачем нам тогда нужны конфе-
ренции, если плей-офф пере-
крестный?  

Ярославский «Локомотив» оказался для ЦСКА непроходимым соперником в 1/8 финала Кубка Гагарина.

ТЕННИС Павлюченкова 
и Потапова в четвертом 
круге Индиан-Уэллса

Тезки вместе

Анна Козина

Россиянки Анастасия Павлюченкова и Анастасия По-
тапова пробились в четвертый круг престижного тур-
нира категории WTA-1000 в Индиан-Уэллсе.

В матче третьего раунда Павлюченкова, которая за-
нимает 24-ю строчку рейтинга, обыграла 13-ю ракетку 
мира Беатрис Хаддад-Майю из Бразилии — 2:6, 6:4, 6:3.

— Я очень хотела победить, это стало ключевым мо-
ментом. Мне показалось, что Беатрис на этом турнире 
чувствует себя прекрасно. Я не ожидала от нее таких 
сильных ударов, потому что в Аделаиде в этом году все 
было совсем иначе. Биться с ней в Индиан-Уэллсе было 
тяжело. Горжусь тем, как справилась с ситуацией, — 
сказала Павлюченкова в интервью на корте. — Кстати, 
условия на этом турнире меня убивают. Я тренируюсь 
утром, а играю вечером, и ощущения совершенно дру-
гие. В первом сете у меня ничего не получалось, а Беат-
рис была на высоте. Рада, что удалось переломить ход 
поединка. Надеюсь, продолжу прогрессировать .

Благодаря этому успеху Павлюченкова уже подня-
лась в лайф-рейтинге WTA на 21-ю строчку.

Дальше по сетке в Индиан-Уэллсе идет и 33-я ракет-
ка мира Анастасия Потапова. Россиянка одержала по-
беду в двух сетах со счетом 6:1, 6:1 над 84-й ракеткой 
мира Надей Подороска из Аргентины. 

На стадии третьего раунда остановилась Верони-
ка Кудерметова (19). Она уступила экс-первой ракет-
ке мира и трехкратной чемпионке «Больших шлемов» 
Анжелике Кербер — 4:6, 5:7. Немка в прошлом феврале 
родила дочь, а в тур вернулась в текущем сезоне. 

В мужском турнире вслед за Кареном Хачановым 
(15) мы потеряли и Андрея Рублева (5). Накануне Ан-
дрей не смог выйти в 1/8 финала турнира в Индиан-
Уэл лсе, проиграв представителю Чехии Иржи Легечке 
со счетом 4:6, 4:6. Ранний вылет может повлиять на по-
зиции Рублева в рейтинге. Он рискует выпасть из топ-
5 впервые с октября 2023-го. Андрея обойдет немец 
Александр Зверев, если выиграет матч за выход в чет-
вертьфинал против австралийца Алекса де Минора.  

БАСКЕТБОЛ Сразу в двух 
матчах Единой лиги 
потребовались овертаймы

Нелишнее 
время

Илья Трисвятский

В двух матчах очередного тура соревнования клубов 
верхней шестерки Единой лиги потребовалось дополни-
тельное время. ЦСКА прервал серию из четырех пора-
жений, победив в гостях «Локомотив-Кубань» — 96:82. А 
во встрече питерского «Зенита» с красноярским «Ени-
сеем»  для определения сильнейшего пришлось сыграть 
сверх основного времени сразу две пятиминутки — 98:91 
в пользу команды с берегов Невы.   

Столичным армейцам после беспрецедентных 
четырех кряду неудач отступать на Кубани было уже 
некуда. Семитысячный аншлаг в Краснодаре в итоге не 
помог хозяевам продлить серию поражений «красно-
синих». К большому перерыву «Локо» уступал десять 
очков (32:42), однако ударно провел третью четверть и 
был впереди — 61:60. Хозяева оказались близки к тому, 
чтобы одержать победу в основное время, на 38-й мину-
те они лидировали с разницей «плюс семь», но перевес 
не удержали. У ЦСКА шикарно провел эту четверть ве-
теран Никита Курбанов, в последней атаке результатив-
ный проход под кольцо совершил его американский од-
ноклубник Мело Тримбл. Судьям пришлось назначать 
овертайм.

В пятиминутке гости полностью доминировали. Тот 
же Тримбл и француз Амат М’Бай отличились важными  
дальними попаданиями. В итоге американец стал луч-
шим бомбардиром матча (26 очков), причем он реализо-
вал все семь пробитых штрафных. 

      — Потеряв из-за травмы Каспера Уэйра, мы пере-
строились, чтобы найти новые взаимодействия, — сказал 
наставник ЦСКА Эмил Райкович. — Важные попадания 
Курбанова, созидание от  Тримбла, подборы М’Бая, за-
щита Ухова в овертайме сделали результат. Победить в 
Краснодаре дорогого стоит.  

«Зенит» мог завершить матч с «Енисеем» в свою 
пользу в первом овертайме. На последних секундах в 
защите питерцы сфолили на молодом Дмитрии Сонь-
ко при попытке дальнего броска. 22-летний форвард не 
дрогнул и забросил все три штрафных. Во второй добав-
ленной пятиминутке хозяева наконец-то добились свое-
го к радости шести тысяч зрителей.       

— Нам следует быть довольными. В целом играли на 
хорошем уровне, но в середине матча перестали быть 
эффективными, это помогло «Енисею» поверить в свою 
победу, — считает рулевой «Зенита» Хави Паскуаль. — И в 
концовке основного времени, и в первом овертайме мы 
могли выиграть, но мы не смогли. И все же дальше пока-
зали характер.

Казанский УНИКС в Перми уступил «Парме» (80:82), 
но при равенстве побед с ЦСКА лидерство в таблице 
сохранил, опережая конкурента по дополнительным по-
казателям.

Положение в верхней шестерке: УНИКС, ЦСКА — по 
23 победы — 7 поражений, «Зенит» — 21—9, «Локо» — 20—
10, «Парма» — 18—12, «Енисей» — 16—14.  

ФУТБОЛ После ничьей в первом матче 1/8 финала 
Лиги чемпионов «Барселона» и «Наполи» сыграют в Испании

Чья возьмет?

Артур Нанян 

С
е г о д н я  в е ч е р о м 
определятся очеред-
ные участники чет-
вертьфинальной ста-
дии Лиги чемпионов. 
Они станут известны 
по итогам ответных 
встреч 1/8 финала 
«Барселона» — «На-

поли» и «Арсенал» — «Порту».
В обеих вторничных парах 

есть интрига. И все же для ней-
тральных зрителей противосто-
яние «Барселоны» с итальянца-
ми представляет все же больший 
интерес. «Сине-гранатовые» 
в любом розыгрыше главного 
еврокубка считаются одними 
из фаворитов, даже если дела у 
них складываются не лучшим 
образом. В свою очередь, неапо-
литанцы жаждут во второй раз 
в истории попасть в восьмерку 
лучших команд Европы.

В первой встрече, несмот-
ря на преимущество «Барсело-
ны», дело закончилось ничьей — 
1:1. За сутки до того матча руко-
водство «Наполи» решилось на 
смену тренера, сменив Вальтера 
Мадзарри на Франческо Каль-
цону. Рокировка на скамейке по-

шла на пользу: команда не зна-
ет поражений в пяти играх под-
ряд. Прервется ли эта серия на 
«Камп Ноу» — узнаем совсем 
скоро.

— Мы поедем к «Барселоне» 
с одной лишь целью — победить. 
«Наполи» не собирается играть 
на ничью, отбиваться, отсижи-
ваться в обороне. Это не наш 
стиль. Да, нам предстоит еще 
много работы, но парни хотят 
бороться. Я уверен в них, — отме-
тил Кальцона.

Игра «Наполи» во многом 
зависит от грузинского полуза-
щитника Хвичи Кварацхелии. К 
слову, экс-хавбек «Локомотива» 
и «Рубина» может перейти как 
раз в «Барселону». По информа-
ции испанских СМИ, «сине-гра-
натовые» рассматривают вари-
ант с покупкой Хвичи, однако 
неаполитанцы хотят за одного 

из своих лидеров не менее 150 
миллионов евро.

Что касается «Барселоны», то 
и она уже несколько недель нико-
му не проигрывает. Причем ката-
лонцы начали эту серию сразу 
после официального заявления 
главного тренера команды Хави 
об отставке по окончании сезо-
на. «Сине-гранатовые» улучши-
ли результаты, поднялись вверх 
в таблице чемпионата Испании, 
вплотную приблизившись к ли-
дерам. Но самый важный матч 
этого отрезка — сегодняшний. Не 
случайно в СМИ поползли слухи, 
что в случае вылета из Лиги чем-
пионов Хави может быть досроч-
но отправлен в отставку. Впро-
чем, сам специалист относитель-
но спокоен и намерен впервые 
при своем руководстве вывести 
«Барсу» в 1/4 финала главного 
еврокубка.

— Разговоры о моем уходе 
шли несколько месяцев, мы все 
переживали из-за этого. Непро-
сто работать под таким давле-
нием. Однако нас в первую оче-
редь интересует футбол. Сейчас 
«Барселона» показывает кон-
курентоспособную игру. У нас 
больше баланса, а в Лиге чем-
пионов за каждый пропущен-
ный мяч приходится дорого пла-
тить. В любом случае мы готовы 
к «Наполи», — отметил Хави.

В непростую ситуацию по-
пал лидер чемпионата Англии 
«Арсенал». Лондонцы уступили 
в первом матче на выезде «Пор-
ту» — 0:1. «Канониры» потерпе-
ли пятое поражение подряд в 
плей-офф Лиги чемпионов, и те-
перь судьба их выхода в следую-
щую стадию будет решаться на 
домашнем стадионе.

— Я был очень разочарован 
после игры в Португалии. В Лиге 
чемпионов тебя наказывают 
при малейшей ошибке, и мы до-
пустили ее, причем на последних 
минутах. Это недопустимо. Если 
не можешь победить, то хотя бы 
не уступай. Мы доминировали, 
однако нам не хватило нацелен-
ности. Нам ужно больше агрес-
сии. Надеюсь на поддержку три-

бун в ответной встрече, — сказал 
главный тренер «Арсенала» ис-
панец Микель Артета.

Даже несмотря на поражение 
на выезде, лондонцы считаются 
фаворитами этой пары. Тем не 
менее у «Порту» богатый опыт 
выступления в плей-офф Лиги 
чемпионов. Команда намерена 
впервые за пять лет пробиться в 
четвертьфинал.

— Прекрасно понимаем, что 
нас ждет тяжелейший матч, — от-
метил рулевой «Порту» Сержио 
Консейсао. — «Арсенал» навер-
няка будет действовать агрес-
сивнее и жестче, чем на нашей 
арене. Мы должны быть готовы 
предъявить им свои козыри.  

Нигерийский форвард «Наполи» 
Виктор Осимхен (слева) забил 
«Барселоне» в первом матче.

А К Ц Е Н Т

Если «Барса» вылетит из главного 
еврокубка, наставника каталонцев Хави 
могут отправить в отставку

СБОРНАЯ 

Наша команда 
летом 
встретится 
с белорусами

МЯЧ ЛЕТИТ 
В МИНСК
Сергей Сокольский

Сборная Беларуси станет оче-
редным соперником россий-
ских футболистов. Товарище-
ский матч планируется прове-
сти  в Минске в июне этого года. 
Конкретная дата пока не назы-
вается. 

Информацию накануне под-
твердил президент Российско-
го футбольного союза Алек-
сандр Дюков в разговоре с жур-
налистами.

Немного удивляет лишь то, 
что договориться о таком матче 
удалось только сейчас. В других 
командных видах спорта, как 
то баскетбол, гандбол, хоккей, 
встречи с белорусами стали 
обычной практикой.

Известно, что встреча со-
стоится на минском стадионе 
«Динамо», который был по-
строен еще в 1934 году и пере-
жил реконструкцию в 2018-м.  
Вместимость арены — 22 246 
человек.

Напомним, сборная России 
по политическим причинам от-
лучена от официальных турни-
ров и вынуждена довольство-
ваться только товарищескими 
встречами. Всего уже проведе-
но 11 таких матчей. В них наши 
футболисты добились четырех 
побед, шесть раз сыграли вни-
чью и потерпели одно пора-
жение.

Ближайшие два матча со-
стоятся уже в этом месяце. 21 
марта россияне сыграют с Сер-
бией, 25-го — с Парагваем. Обе 
игры пройдут в Москве на ста-
дионе «Динамо». Кстати, эти 
матчи сборная России про-
ведет в новой форме, которая 
была представлена в минувшее 
воскресенье.

В перспективе возможен 
матч и со сборной Китая. Но 
этот вопрос пока в стадии раз-
работки.

— Мы находимся в контакте 
с коллегами из Китайской фут-
больной ассоциации, — пове-
дал Александр Дюков. —  Матч 
со сборной Китая возможен, но 
пока рано говорить о дате.

Еще один животрепещущий 
вопрос — будущее главного тре-
нера сборной Валерия Карпи-
на. Его действующий контракт 
с Российским футбольным со-
юзом рассчитан до 1 августа 
2024 года. Дюков сообщил, что 
переговоров о продлении со-
глашения пока не велось.

Сделаем это в мае-июне, — 
заверил журналистов прези-
дент РФС. —  Давайте сперва 
проведем сборы, матчи. Ближе 
к концу сезона обсудим буду-
щее.  

А К Ц Е Н Т

«Локомотив» для меня один из главных 
претендентов на Кубок Гагарина. Очень 
серьезная команда, в которой есть 
и опытные игроки, и хорошая молодежь

«Зенит» и «Енисей» сражались 50 минут чистого времени.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 марта, вторник, 
«Матч ТВ»
22.45. «Барселона» — «Наполи». 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Арсенал» — «Порту». 

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 марта, вторник, 
KHL Prime
19.30 «Динамо» (Москва) — 

«Динамо» (Минск). Прямая 

трансляция.
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